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КОМУ ПЕРЕДАДУТ ЭСТАФЕТУ УЧЕНЫЕ? 
В  рамках  "Недели В  рамках  "Недели 

наследия бухарских наследия бухарских 
евреев Самарканда", евреев Самарканда", 
которая проходила в которая проходила в 
Самарканде и Шахри-Самарканде и Шахри-
сабзе с 11 по 16 ав-сабзе с 11 по 16 ав-
густа 2023 года,  в густа 2023 года,  в 
Областном краевед-Областном краевед-
ческом музее успешно ческом музее успешно 
завершила свою ра-завершила свою ра-
боту Международная боту Международная 
научно-практическая научно-практическая 
конференция "Моше конференция "Моше 
Калонтар и его вре-Калонтар и его вре-
мя", которая собрала мя", которая собрала 
известных ученых и известных ученых и 
специалистов из США, специалистов из США, 
Израиля, Узбекистана. Израиля, Узбекистана.  

ÊÎÍÔÅÐÅÍÖÈß

Участников конференции приветствует профессор Участников конференции приветствует профессор 
первый заместитель директора  Агентства  первый заместитель директора  Агентства  
культурного наследия Узбекистана Турсунали Кузиевкультурного наследия Узбекистана Турсунали Кузиев
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no income check loans
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СТАТЕН-Айленд, Нью-
Йорк — Бывшая католиче-
ская школа Аррочар будет 
открыта в "ближайшие дни" 
в качестве нового центра жи-
лья для мигрантов на остро-
ве, заявил в понедельник 
представитель мэрии.

Представитель сказал, что 
они ожидают, что бывшая ака-
демия Сент-Джон Вилла, кото-
рая не работала в течение пяти 
лет, начнет принимать до 300 
взрослых мигрантов к концу не-
дели, но не может назвать точ-
ные сроки.

Они также не могли точно 
сказать, где в обширном кампу-
се будут размещены мигранты, 
но сказали, что временное убе-
жище не повлияет на текущую 
работу Управления школьного 
строительства, которое кон-
тролировало территорию с тех 
пор, как город купил ее в 2018 
году за 20 миллионов  от сестер 
св. Иоанна Крестителя.

Член городского совета Дэ-
вид Карр (R-Mid-Island) сказал, 
что последний городской приют 
на Статен-Айленде, который, 
как ожидают официальные 
лица, будет использоваться 
только в течение нескольких 
месяцев, требует более реши-
тельных действий.

"Это последнее плохое ре-
шение об открытии еще одного 

приюта для мигрантов служит 
только для того, чтобы пока-
зать, что у вас никогда не будет 
достаточно кроватей или мест 
для потока прибывающих лю-
дей", — сказал он. "Это никогда 
не остановится, и единствен-
ное рациональное решение — 
просто сказать "хватит". Пока 
город, наконец, не сделает это-
го, мы в конечном итоге потра-
тим больше денег и потеряем 
больше общественных мест из-
за этого кризиса. Город должен 
перестать ждать одобрения 
суда и в одностороннем поряд-
ке отказывать в новых прибы-
тиях".

В субботу местная житель-
ница Жасмин Сира разместила 
на Change.org петицию с кри-
тикой этого плана. К вечеру по-
недельника он собрал 766 он-
лайн-подписей. Большая часть 
этих подписей, 641, пришла в 
понедельник.

ПЕТИЦИЯ
Уже давно ходили слухи 

о возможном использовании 
этого места в качестве убежи-
ща для мигрантов, но мэрия 
официально не подтверждала 
планы относительно места на 

57 Cleveland Pl. до вечера по-
недельника.

"Подписав эту петицию, мы 
выступаем вместе как сообще-
ство, чтобы защитить образо-
вательную среду наших детей 
и гарантировать, что средняя 
школа St. John Villa Academy 
по-прежнему будет предана 
своему прямому назначению", 
— сказала Сира, которая не 
указала контактную инфор-
мацию на веб-сайте. написал 
в описании петиции. "Вместе 
давайте найдем альтернатив-
ные решения, которые ставят 
во главу угла благополучие как 
наших студентов, так и тех, кто 
в них нуждается".

Приток более 100 000 ми-
грантов с весны 2022 года, поч-
ти 60 000 из которых остаются 
на попечении города, побудил 
чиновников создать временные 
убежища вокруг пяти районов, 
в том числе 13 крупных центров 
гуманитарной помощи и реаги-
рования на чрезвычайные си-
туации.

На Статен-Айленде времен-
ные убежища были созданы в 
нескольких отелях и на терри-
тории Стэплтона, где распола-
галась бывшая школа Ричарда 
Х. Хангерфорда на Томпкинс-а-
веню. Представитель мэрии 
заявил в понедельник вечером, 
что расположение виллы будет 
похоже на расположение Хан-
герфорда.

Ходили слухи, что на остро-

ве есть и другие места, в том 
числе вилла, дом престарелых 
в Мидленд-Бич и форт Уод-
сворт. Все они были встречены 
возмущением и протестами со 
стороны местных жителей и 
выборных должностных лиц.

Губернатор Кэти Хоукул 
объявила в понедельник, что 
федеральное правительство 
организовало размещение ми-
грантов в бруклинском районе 
Флойд Беннетт Филд. Она ска-
зала, что город создаст еще 
один центр экстренной гумани-
тарной помощи и реагирования 
с жильем для 2000 мигрантов.

"После нескольких месяцев 
переговоров администрация 
Байдена предоставила нам 
предварительный контракт, ко-
торый позволит Нью-Йорку ис-
пользовать Флойд Беннет Филд 
в качестве убежища для про-
сителей убежища", — сказала 
она. "В конечном счете выход 
из этого кризиса — это немед-
ленное получение разрешения 
на работу, чтобы эти люди мог-
ли покинуть приют и жить не-
зависимо. Тем временем этот 
сайт будет иметь решающее 
значение для города Нью-Йор-
ка для оказания гуманитарной 
помощи, поскольку мы вместе 
работаем над тем, чтобы люди 
встали на путь получения ста-
туса просителя убежища и ле-
гальной работы".

Игорь БАБОШКИН

ÍÎÂÎÑÒÈ ÃÎÐÎÄÀ ДЕМОКРАТЫ 
УБИВАЮТ НЬЮ ЙОРК

В Нью-Йорке создали си-
стему для приема заявлений 
на возмещение ущерба за 
украденные в результате ским-
минг-атак пособий SNAP.

Тысячи жителей Нью-Йорка 
в 2022 году оказались в ловуш-
ке мошенников. Они пришли в 
продуктовый магазин со своими 
EBT-картами, на которых хра-
нились их пособия по SNAP, а 
деньги исчезли. И вот, наконец, 
хорошие новости: федеральные 
деньги получены, и город помога-
ет обрабатывать заявки, как сооб-
щает PIX11.

Спустя восемь месяцев люди 
наконец-то могут подать заявле-
ние на возврат своих денег, укра-
денных с EBT-карт. По оценкам 
городских властей, общее число 
жертв скимминга в Нью-Йорке 
составляет около 22 000 человек. 
Член Ассамблеи штата Нью-Йорк 
Халил Андерсон (Far Rockaway, 
Queens) сообщил о тревожном 
всплеске мошенничества с так 
называемым скиммингом -в его 
офис поступают десятки звонков.

Скимминг – это когда мошен-
ники, тайно установив устройство 
на считывающее устройство бан-
комата, снимают деньги с карт 
EBT, на которых хранится инфор-
мация о пособиях. Получив эту 
информацию, они опустошают 
счета людей.

Заместитель директора SNAP 
Аугусто Эскаланте сообщил, что 

в настоящее время работает он-
лайн-портал, на котором тысячи 
жителей Нью-Йорка могут подать 
заявления о том, что они стали 
жертвами скимминга, начиная с 21 
августа. В соответствии с новым 
законом штата, жители Нью-Йор-
ка, у которых в результате ским-
минга были украдены пособия 
SNAP и/или Cash Assistance, смо-
гут подать заявление на замену 
пособий. По словам Эскаланте, 
на обработку заявления должно 
уйти тридцать дней.

Украденные пособия явля-
ются спасательным кругом для 
малообеспеченных жителей 
Нью-Йорка. Для семей, не имею-
щих постоянного источника дохо-
да, это была катастрофическая 
потеря. Департамент социального 
обеспечения Нью-Йорка призы-
вает людей, у которых возникли 
аналогичные проблемы с получе-
нием пособий, немедленно обра-
щаться в службу поддержки.

Представитель Управления по 
оказанию помощи по временным 
выплатам и нетрудоспособности 
штата Нью-Йорк сказал:

"Благодаря введенной в дей-
ствие процедуре замены, у жите-
лей Нью-Йорка, у которых были 
похищены в электронном виде 
пособия SNAP или государствен-
ная помощь, появилась возмож-
ность возместить часть своих 
потерь. Однако всем держателям 
карт EBT следует сохранять бди-

тельность в отношении подобных 
мошеннических действий и при-
нимать ряд основных мер предо-
сторожности, включая тщатель-
ный осмотр устройств в точках 
продаж, регулярную смену PIN-ко-
да и частый просмотр истории 
транзакций".

Если вы стали жертвой 
мошенников

Если вы считаете, что ваша 
карта была клонирована и ваши 
пособия похищены, немедленно 
позвоните в отдел по борьбе с мо-
шенничеством (Human Resources 
Administration Fraud Unit) по теле-
фону (718) 557-1399.

Обратите внимание: если вы 
подверглись скиммингу и не со-
общили о потере или краже карты 
EBT, ваша учетная запись, ско-
рее всего, все еще находится под 
угрозой. Никакие дополнительные 
льготы не могут быть выданы до 
тех пор, пока вы не сообщите об 
утере или краже вашей скомпро-
метированной карты EBT. Чтобы 

сообщить о краже карты, запро-
сить новую карту и изменить свой 
PIN-код, позвоните в службу под-
держки клиентов EBT по телефо-
ну 888-328-6399 или сообщите о 
проблеме на онлайн-портале.

У вас есть время до 31 октя-
бря 2023 г. подать иск о замене ва-
ших пособий по программе SNAP, 
которые были украдены в период 
с 1 октября 2022 г. по 21 августа 

2023 г. Если ваши пособия по про-
грамме SNAP были украдены 22 
августа 2023 года или после этой 
даты, вы должны подать иск в 
течение 30 дней с момента обна-
ружения кражи ваших денежных 
пособий. Вы можете получить не 
более двух замещающих пособий 
по программе SNAP в течение фе-
дерального финансового года (с 1 
октября по 30 сентября).

Жителям города возместят 
украденные фудстемпы

Если вы все еще не посмо-
трели "Барби" или "Оппен-
геймера", в это воскресенье, 
27 августа, вы сможете навер-
стать упущенное. В честь На-
ционального дня кино в кино-
театрах, участвующих в акции, 
билеты на все фильмы – во 
всех форматах и на все сеансы 
– будут стоить 4 доллара. Бо-
лее 30 кинотеатров Нью-Йорка 
покажут фильмы за $4, как со-
общает Secretnyc.

Некоммерческая организация 
Cinema Foundation, входящая в 
состав Национальной ассоци-
ации владельцев кинотеатров, 
проводит общенациональную ак-
цию, чтобы привлечь зрителей в 
кинотеатры США. Всего в акции 
примут участие более 3000 кино-
театров, включая Regal Cinemas 
и AMC, которые покажут фильмы 
по сниженным ценам более чем 
на 30 000 экранах.

"Первый Национальный день 
кино собрал более 8,1 млн. по-
сетителей в кинотеатрах по всей 
стране, установив рекорд посе-

щаемости за один день в 2022 
г.", – сказал Эдуардо Акуна, ге-
неральный директор Cineworld 
Group. В этом году, предлагая 
фильмы по 4 доллара, компа-
ния Regal надеется принять еще 
больше зрителей.

Если вы не успели сходить в 
кино на премьеру, то в этот день 
снова будут показаны популяр-
ные фильмы: "Барби", "Оппенгей-
мер", "Супер Марио", "Элемен-
тарно" и "Черепашки Мутанты 
Ниндзя: Mutant Mayhem". Поми-
мо этого зрители всех возрастов 
смогут увидеть эксклюзивные 
предварительные показы новых 
фильмов, выходящих осенью.

Чтобы узнать, участвует ли 
ваш любимый кинотеатр в акции, 
введите свой почтовый индекс на 
сайте National Cinema Day, где вы 
также сможете посмотреть время 
сеансов и приобрести билеты. 
Обратите внимание: цена в $4 не 
включает налог и сборы за билет.

Алина ПРИХОДЬКО, 
Forumdaily.com

День кино: вы можете сходить 
в кинотеатр всего за $4
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Мэр Нью-Йорка заявил, 
что не должно быть вмеша-
тельства в израильскую по-
литику: "Народ сам опреде-
лит свою судьбу".

Эрик Адамс, мэр Нью-Йор-
ка (США), заявляет, что, по его 
мнению, нет места для вме-
шательства во внутриполити-
ческие вопросы Израиля, – в 
частности, такие, как судебная 
реформа, инициированная ми-
нистром юстиции Яривом Ле-
виным.

"Я думаю, что народ Израи-
ля сам определит свою судьбу", 
– сказал он во время брифин-
га, состоявшегося этим вече-
ром, 22 августа, добавив, что 
встретился с лидерами проте-
ста против правовой реформы, 
поскольку "важно услышать 
обе стороны", но подчеркнул, 
что не намерен высказывать 
свое мнение по этому вопросу.

"Я бы не хотел, чтобы внеш-
ние факторы пытались мешать 
мне в управлении Нью-Йорком. 
Вы должны видеть события и 
не вмешиваться, но извлекать 
из них уроки. В конечном итоге 
решение должен принять на-
род Израиля… Сильная демо-

кратия знает, как справиться с 
различиями во мнениях", – до-
бавил Адамс.

Когда его спросили, ощу-
щал ли он во время посещения 
высокотехнологичных компа-
ний и других мест влияние де-
батов вокруг реформы? – гость 
из-за океана ответил: "Я вооб-
ще не почувствовал никакого 
влияния. Мы видели здесь мно-
го технологических стартапов 
– и я не слышал о каком-либо 
значительном влиянии".

На вопрос корреспондента 
Аруц 7 о борьбе с антисеми-
тизмом в Нью-Йорке, – Эрик 
Адамс сказал: "Я думаю, что 
рост преступлений на почве 
ненависти, особенно антисе-
митизма, требует решительной 
международной реакции, а так-
же реакции на местном уров-
не. Мы будем арестовывать и 
привлекать к ответственности 
всех виновных в антисемит-
ских преступлениях на почве 
ненависти, мы не будем недо-
оценивать ни одно проявление 
антисемитизма, и будем про-
являть нулевую терпимость к 
этому явлению".

Йоссеф ЙАК

"Общественность 
знает, кто я такой и ка-
ким успешным было 
мое президентство", 
пояснил свое решение 
не участвовать в де-
батах внутри партии 
Трамп.

Дональд Трамп от-
казался участвовать в дебатах 
претендентов на пост президен-
та от республиканцев.

Бывший глава Белого дома 
объяснил свое решение, опира-
ясь на результаты последнего 
опроса CBS - в нем он на 46% 
опережает своего главного кон-

курента губернатора 
Флориды Рона Десан-
тиса.

"Общественность 
знает, кто я такой и 
каким успешным было 
мое президентство", 
— пояснил Трамп.

Первые дебаты 
пройдут 23 августа на канале 
Fox News, традиционно поддер-
живающем республиканцев.

Вместо участия в них Трамп, 
как сообщается, даст интервью 
популярному журналисту Таке-
ру Карлсону, ранее покинувше-
му канал.

Правовая реформа –Правовая реформа –
 внутреннее дело Израиля

Трамп отказался от дебатов 
среди республиканцев

Президент США Джо Бай-
ден пригласил президента 
Узбекистана Шавката Мир-
зиёева на первый саммит 
формата "Центральная Азия 
— США" ("С5+1"). Он запла-
нирован на конец сентября 
в дни открытия сессии Гене-
ральной ассамблеи ООН в 
Нью-Йорке.

Президент США Джо Бай-
ден пригласил президента Уз-
бекистана Шавката Мирзиёева 
на первый саммит формата 
"Центральная Азия — США" 
("С5+1"). Текст письма амери-
канского президента публикует 
журнал Forbes.

Источник "Газеты.uz" в пра-
вительстве подтвердил, что 
такой саммит планируется, с 
инициативой его проведения 
выступили США.

Встреча президентов стран 
Центральной Азии и США на-
мечена на 19 или 20 сентября, 
говорится в письме от 11 ав-
густа. В эти дни в Нью-Йорке 
состоится открытие очередной 
сессии Генеральной ассам-
блеи ООН.

Джо Байден поблагодарил 
Шавката Мирзиёева за со-
вместную работу "над укрепле-
нием стратегического партнёр-
ства между Соединёнными 
Штатами и Узбекистаном.

Он отметил, что за послед-
ний год сотрудничество двух 

стран поднялось "на новую 
высоту, включая укрепление 
наших торговых и инвестици-
онных связей, развитие нашего 
сотрудничества в области без-
опасности и совместную рабо-
ту по решению региональных 
проблем".

"Соединённые Штаты так-
же твёрдо поддерживают ваши 
усилия по проведению поли-
тических и экономических ре-
форм", — добавил президент 
США.

Шавкат Мирзиёев совер-
шал официальный визит в 
США в мае 2018 года. Он про-
водил переговоры в Белом 

доме с тогдашним президен-
том Дональдом Трампом. Тог-
да они подписали совместное 
политическое заявление "Узбе-
кистан — США: начало новой 
эры стратегического партнёр-
ства".

На следующий год по-
сле избрания президентом, в 
сентябре 2017 года, Шавкат 
Мирзиёев выступал на сессии 
Генассамблеи ООН. Он гово-
рил о формировании нового 
облика Узбекистана, приорите-
тах внешней политики и необ-
ходимости пересмотра мето-
дов борьбы с терроризмом.

Республиканцы в США 
запустили масштабную кам-
панию в поддержку Украины. 

14 августа стартовала но-
вая кампания стоимостью $2 
миллиона под названием "Ре-
спубликанцы за Украину". Она 
призвана убедить избирате-
лей Республиканской партии 
и выборных должностных лиц 
поддержать Украину в борьбе 
против России. 

До конца года в рамках 
кампании будут транслиро-
ваться видео с обращениями 
избирателей Республиканской 
партии, призывающих членов 
Палаты представителей и Се-
ната США поддержать Украину. 
Видео от первого лица показы-
вают на кабельном и сетевом 
телевидении, а также в цифро-
вом формате на YouTube.

Во флагманском ролике 

Дейв, пожизненный избира-
тель-республиканец из север-
ной части штата Нью-Йорк, 
говорит: "Я не понимаю не-
желания некоторых поли-
тиков-республиканцев под-
держивать зарождающуюся 
демократию, которая борется с 
агрессором. Это битва, в кото-
рой мы должны помочь им сра-
жаться и побеждать".

"Республиканцы за Украи-
ну" — это проект организации 
"Защитим демократию вме-
сте", возглавляемый Биллом 
Кристолом и Сарой Лонгвелл.

Объявления будут разме-
щены на 10 рекламных щитах 
в Милуоки во время первых 
президентских дебатов ре-
спубликанцев 23 августа. Во 
время дебатов они также бу-
дут транслироваться на наци-
ональном канале Fox News. 
Цель — напомнить американ-
цам о важности поддержки 
Украины и не отказываться от 
борьбы за свободу. 

"Похоже, что слишком мно-

гие лидеры партии считают, 
что за противодействие укра-
инской демократии и роли 
Америки в борьбе за свобо-
ду не будет никакого наказа-
ния, — сказал Ганнер Рамер, 
пресс-секретарь "Республи-
канцы за Украину". – Мы здесь, 
чтобы напомнить им, что по 
всей стране есть много респу-
бликанцев, которые поддержи-
вают Украину".

Defending Democracy 
Together – адвокационная 
организация, созданная кон-
серваторами и республи-
канцами, являющимися сто-
ронниками "демократии на 
протяжении всей жизни". Орга-
низация выступала против До-
нальда Трампа и в поддержку 
избирательных прав. Реклам-
ная кампания проходит на 
фоне все большей обеспокоен-
ности уменьшением поддерж-
ки Украины в Республиканской 
партии – как в Конгрессе, так и 
в рамках президентской пред-
выборной кампании 2024 года.

Подавляющее большин-
ство (87%) американских 
работников заявили, что 
им была бы интересна че-
тырехдневная рабочая не-
деля, а 82% считают, что ее 
широкое внедрение в США 
было бы успешным.

Об этом говорят резуль-

таты опроса 1047 человек, 
проведенного исследова-
тельской фирмой Morning 
Consult.

Однако поддержка сокра-

щенной рабочей недели ста-
новится не столь широкой, 
если возможность удаленной 
работы будет исключена.

В случае если удаленная 

работа будет разрешена "все 
или почти все время", сокра-
щенная рабочая неделя бу-
дет интересна 75 процентам 
работников. Но лишь 51% 

работников поддержат эту 
идею, если "удаленной рабо-
ты не будет вообще".

В опросе Morning Consult 
четырехдневная рабочая не-
деля определялась как ра-
бота четыре раза в неделю с 
продолжительностью каждой 
смены не менее 10 часов.

ÑØÀ ДЖО БАЙДЕН ПРИГЛАСИЛ ШАВКАТА 
МИРЗИЁЕВА НА ПЕРВЫЙ САММИТ 

"С5+1" В США

GOP For Ukraine

Американцы заинтересованы 
в четырехдневной рабочей неделе
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По словам Эрика Адам-
са, он продолжает "богатую 
традицию" посещения еврей-
ского государства и надеется 
поучиться у израильской ин-
дустрии высоких технологий.

Мэр Нью-Йорка Эрик Адамс 
в понедельник, 21 августа, при-
был в Израиль с трехдневным 
визитом.

Об этом сообщает Israel 
National News.

"Это моя третья поездка в 
Израиль. Я дважды приезжал 
в качестве президента округа 
Бруклин, а теперь уже в каче-
стве мэра. Избрание мэром яв-
ляется продолжением богатой 

традиции. Как президент округа 
Бруклин, так и в качестве сена-
тора штата я представлял одну 
из крупнейших еврейских общин 
за пределами Израиля", — рас-
сказал Адамс.

В частности, мэр упомянул 
об общих интересах Нью-Йорка 
с Израилем.

"Моя команда составила 
срез о технологиях. Израиль из-
вестен тем, что в нем работают 
одни из лучших технологических 
компаний, и мы рассматриваем 
возможность использования тех-
нологий от инспекции зданий до 
общественной безопасности и 
раннего обнаружения вирусов — 
все, что мы можем сделать. Мы 

хотим действительно построить 
это партнерство между Изра-
илем и Нью-Йорком в том, как 
мы можем обмениваться инфор-
мацией, а также, вероятно, это 
место, где религия и вера очень 
важны", — отметил Адамс.

Визит в Израиль станет для 
Адамса первой зарубежной по-
ездкой на посту градоначальни-
ка. Во время приезда в Израиль 
он планирует ознакомиться с 
израильскими технологиями и 
обсудить вопросы, связанные с 
борьбой против антисемитизма.

Она была мате-
рью троих детей и ра-
ботала воспитатель-
ницей в детском саду. 
Семья проживала в 
поселке Бейт-Хагай.

Вместе с ней в ма-
шине находилась ее 
шестилетняя дочь (де-
вочка не пострадала).

Также в результате 
теракта тяжело ранен 
мужчина 39 лет. Он на-
ходится в больнице "Сорока" в 
Беэр-Шеве.

Розыск террористов, рас-

стрелявший автомобиль, в ко-
тором находились трое изра-
ильтян, продолжается. Теракт 
был совершен на участке меж-

ду деревней Ятта и юж-
ной промышленной зо-
ной Хеврона, недалеко 
от штаба региональной 
бригады ЦАХАЛа "Йе-
гуда". Стрельба велась 
из автомобиля, а не из 
засады.

ЦАХАЛ перекрыл 
движение по шоссе 60 
в районе Бейт-Хагая. 
Поиски террористов со-
средоточены в районе 

деревень Ятта и Бани-Наим. 
Кроме того, поиски террори-
стов ведутся в Хевроне.

Завершился визит мэра 
Нью-Йорка в Израиль

Бат-Шева Нигри, жертва террора 

Министр здравоохране-
ния и внутренних дел Изра-
иля, представитель фракции 
ШАС Моше Арбель опроверг 
планы своих однопартий-
цев по освобождению всех 
мужчин-харедим от армей-
ской службы. Накануне об 
этом требовании харедим 
к премьер-министру страну 
Биньямину Нетаньяху, озву-
ченном на встрече в воскре-
сенье, сообщили ряд изра-
ильских СМИ. 

По данным источников, уль-
трарелигозные представители 
коалиции пригрозили бойкоти-
ровать все дальнейшие пра-
вительственные инициативы, 
пока соответствующие поправ-
ки не будут внесены в закон о 
призыве.

"Как религиозный человек, 
который служил в армии, нахо-
дился в резерве до избрания в 
Кнессет, и чьи братья служили 
в армии, я хочу четко сказать 
— ультраортодоксальность не 
является основанием для осво-
бождения от военной службы", 
— заявил Арбель в интервью 
12 каналу израильского теле-
видения.

Министр подтвердил, что он 
и его коллеги ратуют за осво-
бождение мужчин-харедим, 
изучающих Тору, от армии, но 
поголовного освобождения 
ультраортодоксов от службы, 

по его словам, не будет. "Толь-
ко из-за черной ермолки на 
голове уклониться от военной 
службы не получится. Все, кто 
думает, что получит отсрочку 
лишь по этому основанию, без 
изучения Торы, ошибаются: 
они будут призваны в армию", 
— резюмировал Арбель.

Напомним, что вопрос о 
призыве харедим на военную 
службу лежал в основе коа-
лиционных соглашений Не-
таньяху с ультрарелигиозным 
блоком. Все нормы закона о во-
инской повинности, позволяв-
шие ультраортодоксальной мо-
лодежи не проходить военную 
службу, были отменены Вер-
ховным судом еще в 2017 году. 
Однако они продолжали дей-
ствовать: откладывая принятие 
нового закона, правительство 

продлевало отмененные судом 
нормы, как "временное" реше-
ние для предоставления от-
срочки. Срок действия послед-
него, 15-го по счету продления 
истек 30 июня. Единственным 
законным основанием, по ко-
торому харедим не призывают 
в армию, осталось право ЦА-
ХАЛа на призыв новобранцев 
в течение 12 месяцев со дня 
завершения оснований освобо-
ждения от службы.

В конце июля депутата-
ми ультрарелигиозного блока 
"Яадут а-Тора" на обсуждение 
в Кнессет был внесен законо-
проект, определяющий изуче-
ние Торы "высшей ценностью в 
наследии еврейского народа". 
Инициатива, направленная 
на создание предпосылок для 
дальнейшего освобождения 
от военной службы студентов 
иешив, предлагает рассматри-
вать тех, кто "посвятил себя 
изучению Торы в течение дли-
тельного периода", как "ока-
завших значительную услугу 
Государству Израиль и еврей-
скому народу". Законодатель-
ная инициатива вызвала волну 
критики, после которой "Ликуд" 
поспешили сообщить, что "за-
конопроект не стоит на повест-
ке дня".

ÈÇÐÀÈËÜ МИНИСТР ОТ ШАС: ПЕЙСЫ И КИПА 
НЕ ОСВОБОДЯТ ОТ АРМИИ

Биньямин Нетаньяху дал 
принципиальное согласие 
на вынесение на голосова-
ние закона об освобождении 
учащихся иешив от службы 
в ЦАХАЛе в начале зимней 
сессии кнессета, как на том 
настаивают лидеры ортодок-
сальных фракций. Об этом 
сказал лидер партии Дегель 
ха-Тора (входит в блок Яа-
дут ха-Тора) Моше Гафни в 
интервью газете "Ятед неэ-
ман", которое публикуется в 
воскресенье, 20 августа.

В частности, Гафни 
утверждает, что с премьером 
согласованы все этапы про-
хождения этого важнейшего 
для ультраортодоксов закона. 
В свою очередь автор интер-
вью журналист Арье Зисман 
подчеркивает, что лидер Де-
гель ха-Тора много недель 
хранил молчание и теперь по-
лучил возможность внести яс-
ность во все то, что говорится 
и пишется по поводу закона о 
призыве (хок гиюс), сообщает 
Vesty.co.il.

"Слова Гафни прозвучали 
на фоне напряженности по-
следних дней в отношениях 
(ортодоксов) с Нетаньяху, ког-
да религиозные лидеры наста-
ивали на принятии закона, а в 
ответ слышали опасения, что 
этот шаг приведет к протесту, 
который распространится и на 
действующую армию", - пояс-
няется в публикации. После 
чего дается понять, что Нета-
ньяху принял сторону ортодок-
сов.

"Есть четкие договорен-
ности, что в начале зимней 
сессии кнессета закон будет 
выставлен на голосование", - 
сказал Гафни. И добавил, что 
это будет "не политический, а 
сугубо профессиональный за-
кон", который, по его словам, 
"родился в недрах министерств 
обороны и финансов".

По словам Гафни, в ходе 
личной встречи ему удалось 
убедить Нетаньяху, что речь 
идет "не о политическом зако-
не". Он также рекомендовал 
главе правительства не верить 
публикациям СМИ по этому по-
воду, назвав их "ангажирован-
ными".

"Есть факты. Есть догово-

ренности. Это закон професси-
ональный. И он будет выстав-
лен на голосование", - добавил 
Гафни.

Рядом с этим интервью га-
зета "Ятед неэман" публикует 
комментарий своего обозрева-
теля Йоси Тикочински, который 
сетует, что невнятная позиция 
Нетаньяху по реформе ставит 
под удар ультраортодоксаль-
ный сектор.

"Следует сказать откровен-
но, что коалиция забралась 
на очень высокое дерево. Не-
таньяху поспешил спрыгнуть, 
но оставил своих ультраорто-
доксальных партнеров навер-
ху - беззащитных и одиноких", 
- пишет Тикочински. И конста-
тирует, что случилось то, что 
было заведомо ясно и о чем 
давно пишут в религиозных 
СМИ.

"Все безумие и хаос, уста-
новившиеся в стране в послед-
ние месяцы, теперь направ-
лены исключительно в нашу 
сторону, - поясняет обозрева-
тель. - И происходит это только 
потому, что Нетаньяху, Левин и 
Ротман взяли нас всех в залож-
ники - для ненужной, опасной и, 
главное, неудавшейся авантю-
ры, которая не принесла нам 
ничего, кроме болезненной 
цены, которую харедим платят 
с огромными процентами".

Заметим, в религиозных 
кругах отчетливо дают понять, 
что пришли в коалицию не 
для реформы, а ради закона о 
призыве. И добавляют, что им 
нечего будет делать в прави-
тельстве, если таковое отка-
жется от продвижения закона о 
призыве, который, в свою оче-
редь, может вызвать массовые 
акции протеста.

В окружении Нетаньяху пы-
таются смягчить требования 
ортодоксов, предлагая ком-
промиссные варианты. Однако 
ортодоксы пока отвергают все 
предложения.

За семь месяцев 2023 года 
Израиль посетили 117,4 тыс. 
россиян – на 80% больше, чем 
годом ранее, со ссылкой на 
пресс-службу Минтуризма Из-
раиля сообщает ТАСС.

Всего за 7 месяцев 2023 
года Израиль посетили 2,24 млн 
туристов со всего мира, что на 
78% больше, чем за аналогич-
ный период 2022-го.

По турпотоку в Израиль 
Россия заняла пятое место. 
Первое место в списке зани-
мают США, откуда с начала 
года въехали 640 тыс. человек, 
Франция (158,8 тыс.), Велико-
британия (129,7 тыс.) и Герма-
ния (120,5 тыс.).

Гафни: Нетаньяху уступил требованиям 
харедим по закону о призыве

Турпоток из России в Израиль 
вырос на 80%
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Еврейские организации 
официально поддержали 
актера Брэдли Купера, кото-
рый сыграет композитора 
Леонарда Бернстайна. Об 
этом сообщает TMZ.

В сети Купера раскритико-
вали за искусственный нос, с 
которым он снялся в роли ком-
позитора в фильме "Маэстро" 
— некоторые евреи решили, 
что это проявление антисемит-
ских стереотипов.

"Мы не считаем, что этот 
образ задевает или принижает 
еврейское сообщество", — за-
явили в ответ в Американском 
еврейском комитете. 

Правозащитная органи-
зация Антидиффамационная 
лига согласна с этим утверж-
дением.

"История знает примеры, 
когда евреев изображали в 
антисемитских и пропаган-

дистских фильмах злобными 
карикатурными существами 
с огромными крючковатыми 
носами. Этот байопик о леген-
дарном композиторе Леонарде 
Бернстайне — другое дело", — 
сказали в Лиге.

Известно, что актриса Трей-
си Энн Оберман сравнила нос 
Купера с блэкфейсом — гри-
мом, который позволяет бело-
кожим людям играть афроаме-
риканцев. Она напомнила, что 
Киллиан Мерфи смог сыграть 
Роберта Оппенгеймера, кото-
рый также является евреем, 
без каких-либо лицевых проте-
зов.

Семья Леонарда Бернстай-
на поддержала Купера.

Фестиваль архитектурно-
го образования "Открытый 
город" запустит отдел инклю-
зивных практик Еврейского 
музея и центра толерантно-
сти при поддержке Москов-
ского комитета по архитекту-
ре. Об этом ТАСС сообщили 
в пресс-службе музея.

Мероприятия проходят с 
22 по 30 августа. В программу 
вошли показы фильмов о соци-
ально значимой архитектуре, 
воркшоп о психологии жителей 
социальных учреждений, науч-
ная дискуссия о бездомности и 
проектировании города.

"В эпоху, когда урбанисти-
ческая перезагрузка и жилищ-
ный кризис являются суровой 
реальностью для бесчисленно-
го множества людей, синергия 
между архитектурой и темой 
бездомности дает не просто 
надежду, но бизнес-план. Архи-
тектурные пространства - это 
широкий канал расширения 
прав и возможностей, транс-
формации сообществ и отно-
шения к ним. Нам бы очень 
хотелось вывести диалог на 
новый уровень: от проектиро-

вания города к проектирова-
нию достоинства", - отметила 
Екатерина Селезнева, руково-
дитель отдела инклюзивных 
практик Еврейского музея.

По словам организаторов, 
идея фестиваля состоит в том, 
что архитектура формирует со-
циальную реальность. Плани-
ровка квартир влияет на семей-
ные отношения, организация 
культурных зон на отношение 
к инклюзии, дизайн детских до-
мов на психику выпускников, 
расположение поддерживаю-

щей инфраструктуры для без-
домных людей - на уровень их 
маргинализации, подчеркнули 
в музее.

В рамках фестиваля 22 ав-
густа прошла дискуссия "Место 
жительства - город" с участием 
благотворительной организа-
ции "Ночлежка" и экспертов 
архитектурного бюро "Гора". 
28 августа запланирован показ 
фильма "Недетский дом" (ре-
жиссер Михаил Расходников, 
2022).

ÅÂÐÅÉÑÊÈÉ ÌÈÐ ЕВРЕЙСКИЙ МУЗЕЙ ПРОВЕДЕТ ФЕСТИВАЛЬ 
АРХИТЕКТУРЫ И ИНКЛЮЗИВНОСТИ

Еврейские организации поддержали 
Брэдли Купера

Главный раввин России 
Берл Лазар побывал в Губин-
ском районе Азербайджана 
и посетил в посёлке Красная 
Слобода Шестикупольную 
синагогу, где выступил с ре-
чью.

"27 июля мы отмечали 9-е 
ава, самый печальный день в 
году. День, когда были разру-
шены Первый и Второй храмы. 
Много других неприятностей, 
которые выпали на долю на-
шего народа, связаны с этой 
датой. Есть смысл каждый год 
напоминать эти трагические 
события. Конечно, лучше не 
говорить о плохом, говорить 
только о хорошем. У нашего 
народа было столько чудес, 
столько радостных событий. 
Дай Бог, чтобы были радостные 

события. Именно 9-е ава такой 
важный день, когда все соби-
раются в Губе. Наши мудрецы 
учат, что каждый спуск это ради 
подъема. 

Нет такого, чтобы человек 
спускается вниз просто для 
того, чтобы не дай Бог, там 
остаться. Когда человек хо-

чет прыгнуть очень высоко, он 
должен сначала сделать пару 
шагов назад. То же самое и в 
нашей жизни. Если нет спуска, 
невозможен и настоящий подъ-
ем. Поэтому 9 ава необходимо 
для того, чтобы человек при-
знал свои ошибки, понял, что 
совершает что-то не то, ему 
чего-то не хватает и он должен 
подняться еще выше. И тогда 

уже все эти неприятности ста-
ли толчком, чтобы человек 
получил от Всевышнего толь-
ко благословение. Мы в день 
9 ава хорошо помолились, 
пересмотрели свою жизнь, 
исправили все, а сейчас уже 
заслужили, чтобы получить от 
Всевышнего благословение. 

Поэтому я очень рад, что 
я здесь, на этом шабате, в 
такой прекрасной общине, в 
таком прекрасном месте, с 
такими прекрасными братьями. 
Дай Бог, чтобы этот шабат всем 
нам дал новый заряд, чтобы 
подняться выше. Наша жизнь 
похожа на велосипед: если сто-
ишь на месте, то падаешь. 

Поэтому, если человек жив, 
то слава Богу, еще один год, 
еще один день, то это значит, 
что ты должен подняться выше. 
Если слишком тебе легко, зна-
чит, ты идешь не туда. А нам 
нужно все время подниматься 
выше. Это не так легко, но ког-
да мы можем это делать, зна-
чит, мы поступаем правильно. 
Этого я желаю каждому из нас: 
чтобы в этот шабат каждый из 
нас принял новое решение 
подняться выше и заслужил 

получить благословение Все-
вышнего", — отметил в своей 
проповеди главный раввин 
России.

В рамках поездки в Красную 
Слободу р. Лазар также посе-
тил Музей истории горских ев-

реев. Директор музея Игорь 
Шаулов проинформировал 
гостя об истории создания 
музея, собранных здесь до-
кументах, предметах быта и 
древних артефактах. 

"Музей истории горских 
евреев — единственный в 
мире, который посвящён 
истории и культуре, прошло-
му и настоящему горских 
евреев. И что очень важно 

— музей отражает высокую 
степень взаимодействия и 
взаимоуважения еврейского и 
азербайджанского народов", — 
сказал И. Шаулов.

Главный раввин России Берл Лазар 
посетил Красную Слободу

Министерство 
внутренних дел Ав-
стрии сообщило, 
что реконструкция 
дома, где родился 
Адольф Гитлер, бу-
дет проходить, как и плани-
ровалось, начиная со 2 октя-
бря.

После долгих лет юриди-
ческих споров правительство 
решило превратить дом в се-
верном австрийском городе 
Браунау, где в 1889 году ро-
дился Гитлер, в полицейский 
участок с учебным центром по 
правам человека.

Стремясь не допустить пре-
вращения здания на границе с 

Германией в неона-
цистскую святыню, в 
2016 году правитель-
ство взяло здание 
под свой контроль.

Экспроприация 
положила конец горькой саге 
между государством и преж-
ним владельцем.

"Строительство (переобо-
рудование дома) планируется 
начать 2 октября 2023 года", 
— подтвердил представитель 
МВД агентству AFP.

"Все будет идти по плану", 
— добавил он.

Еврейские организации 
Австрии поддержали решение 
правительства Австрии.

Австрия определилась 
с домом Адольфа Гитлера
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Позиции сторонников двух 
главных партий США о важных 
аспектах жизни американского 
общества всегда заметно отли-
чались. С годами эти позиции 
менялись.

Понять, как менялись эти 
взгляды и как сильно увеличи-
валась разница в предлагаемых 
демократами и республиканцами 
решениях, попытались аналити-
ки службы Gallup. Они сравнили 
результаты трех опросов, прове-
денных примерно с разницей в 
десять лет: в 2002-2003 годах, в 
2013 и в 2022-2023.

Результаты этих исследова-
ний показали: за последние двад-
цать лет межпартийный разрыв 
либо не пережил существенных 
изменений по ряду вопросов, 
либо, наоборот, значительно уве-
личился. Тем, по которым мнения 
демократов и республиканцев с 
годами существенно сблизились, 
опросы не показали.

В целом, межпартийные раз-
ногласия более всего увеличи-
лись по вопросам, находившимся 
в эпицентре политических дис-
куссий и активно обсуждаемых 
в СМИ. К ним относятся, напри-
мер, взгляды на государственную 
власть, окружающую среду, об-
разование, аборты, иммиграцию, 
законы об оружии и здравоохра-
нение.

В свою очередь, меньше все-
го изменений претерпели разно-
гласия по вопросам моральной 
приемлемости: например, межра-
совые отношения, допустимость 
секса или рождения ребенка вне 
брака.

Темы, по которым межпар-
тийный разрыв увеличился:

ПРАВИТЕЛЬСТВО ОБЛАДА-
ЕТ СЛИШКОМ БОЛЬШОЙ ВЛА-
СТЬЮ: в опросе 2023 года с этим 
мнением согласны: 31% демокра-
тов и 73% республиканцев.

В 2003 году между демокра-
тами и республиканцами прак-
тически не было разрыва в вос-
приятии того, что федеральное 
правительство США обладает 
слишком большой властью. Од-
ним из объяснений этому могут 
служить последствия терактов 11 
сентября 2001 года, сформиро-
вавшие общественный консенсус 
в отношении борьбы с террориз-
мом.

Позднее республиканцы ста-
ли гораздо чаще, чем демократы, 
полагать, что федеральное пра-
вительство имеет слишком боль-
шую власть в стране.

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ЧЕЛОВЕ-
КА – ГЛАВНАЯ ПРИЧИНА ИЗ-
МЕНЕНИЙ КЛИМАТА: в опросе 
2023 года с этим мнением соглас-
ны: 88% демократов и 37% респу-
бликанцев. 

За последние двадцать лет 
демократы начали больше беспо-
коиться об изменении климата и 
стали более убеждены, что имен-

но деятельность человека являет-
ся его причиной.

Опасения республиканцев 
по этому вопросу, наоборот, не-
много уменьшились. Еще силь-
нее уменьшилась уверенность 
республиканцев в том, что при-
чиной климатических изменений 
является человек: если в 2003 
году так считали больше полови-
ны сторонников Республиканской 
партии, то в 2023 их число умень-
шилось до 37%.

АБОРТ ДОЛЖЕН БЫТЬ 
РАЗРЕШЕН ЗАКОНОМ ПРИ ЛЮ-
БЫХ ОБСТОЯТЕЛЬСТВАХ: в 
опросе 2023 года с этим мнением 
согласны: 59% демократов и 12% 
республиканцев.

За 20 лет мнение республи-

канцев относительно допустимо-
сти абортов менялось не сильно 
(о том, что аборты должны быть 
легальны при любых обстоятель-
ствах, в течение этого периода 
говорило 12-15% сторонников 
партии). А вот мнение демократов 
поменялось кардинально: если в 
2003 году за безусловный доступ к 
абортам выступал каждый третий 
демократ, то сейчас эта цифра до-
стигла 59%.

ИММИГРАЦИЯ В СТРАНУ 
ДОЛЖНА БЫТЬ СОКРАЩЕНА: в 
опросе 2023 года с этим мнением 

согласны: 18% демократов и 58% 
республиканцев.

Значительно усилился разрыв 
между демократами и республи-
канцами по вопросам иммигра-
ции. Если в 2003 году мнения 
о том, что иммиграцию в США 
необходимо сократить, придер-
живалось около половины и де-
мократов, и республиканцев, то 
двадцать лет спустя "пропасть" 
между ними значительно увели-
чилась. Сегодня за сокращение 
иммиграции выступает больше 
половины (58%) республиканцев 
и лишь 18% демократов.

КОНТРОЛЬ ЗА ОГНЕ-
СТРЕЛЬНЫМ ОРУЖИЕМ ДОЛ-
ЖЕН БЫТЬ СТРОЖЕ: в опросе 
2023 года с этим мнением соглас-

ны: 84% демократов и 31% респу-
бликанцев.

Сегодня сторонники Демо-
кратической партии стали чаще 
говорить, что стране необходимо 
ужесточить закон, регулирующий 
доступ к огнестрельному оружию. 
Согласно опросу 2023 года, в под-
держку подобных ограничений 
выступают меньше трети (31%) 
республиканцев и подавляющее 
большинство (84%) демократов.

ВЛАСТИ ДОЛЖНЫ ОБЕ-
СПЕЧИТЬ ДОСТУП К ЗДРАВО-
ОХРАНЕНИЮ ДЛЯ КАЖДОГО: в 

опросе 2023 года с этим мнением 
согласны: 85% демократов и 30% 
республиканцев.

В отношении вопроса о досту-
пе к здравоохранению межпар-
тийный разрыв сегодня крайне 
велик: мнения о том, что феде-
ральное правительство должно 
гарантировать каждому доступ 
к медицинскому обслуживанию, 
придерживаются 30% республи-
канцев и почти в три раза больше 
(85%) демократов. Несмотря на 
близость позиций в опросах двад-
цатилетней давности, значитель-
ный разрыв во взглядах по этому 
вопросу был очевиден с как мини-
мум 2013 года.

Русская служба 
"Голоса Америки"
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КАК ЗА 20 ЛЕТ ПОМЕНЯЛИСЬ ПОЗИЦИИ 
ДЕМОКРАТОВ И РЕСПУБЛИКАНЦЕВ

ÌÅÆÏÀÐÒÈÉÍÛÅ ÐÀÇÍÎÃËÀÑÈß

Выборы в США 2022: контроль над нижней палатой Выборы в США 2022: контроль над нижней палатой 
переходит республиканцам, идет борьба за Сенатпереходит республиканцам, идет борьба за Сенат
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Суд Манчестера пригово-
рил медсестру Люси Летби, 
виновную в убийстве семи 
новорожденных, к пожизнен-
ному заключению в тюрьме 
без права на помилование или 
досрочное освобождение. Это 
самый жесткий приговор в 
британской правовой системе.

Именно на таком приговоре 
настаивало обвинение, заявляя, 
что действия обвиняемой попа-
дают под категорию осознанного 
садизма.

Летби стала четвертой жен-
щиной в истории английского 
права, осужденной на пожизнен-
ный срок.

В британской системе есть 
два вида пожизненного пригово-
ра.

Один (life sentence) предус-
матривает право осужденного на 
досрочное освобождение. В ходе 
оглашения судья сразу опреде-
ляет срок, который человек про-
ведет в заключении, прежде чем 
получит право на апелляцию.

Второй тип (life order) назна-
чается в случае чрезвычайного 
по тяжести и общественному 
ущербу преступления, чаще 
всего - за серийные убийства. 
Осужденный не имеет право на 
досрочное освобождение или 
помилование, произойти это мо-
жет только в исключительных об-
стоятельствах.

Адвокаты Летби еще до огла-
шения вердикта говорили, что в 
данном деле не было никакой 
возможности искать какие-либо 
смягчающие обстоятельства и 
рассчитывать на снисхождение 
присяжных.

Летби отказалась присут-
ствовать в зале суда при оглаше-
нии приговора.

Премьер-министр Велико-
британии Риши Сунак назвал ее 
отказ посмотреть в глаза родным 
своих жертв постыдной трусо-
стью. Он пообещал, что прави-
тельство внесет поправки в за-
конодательство, которые обяжут 
осужденных присутствовать при 
приговорах.

Между тем судья Джастис 
Госс зачитывал свое обращение 
к осужденной в первом лице, как 
если бы она присутствовала в 

зале суда.
"Жизни новорожденных мла-

денцев оборвались, едва начав-
шись, а жизни их родных навсег-
да разрушены. Мотивы твоих 
деяний, известны тебе одной", 
- сказал судья Госс.

Судья отдельно обратил 
внимание на особый цинизм, с 
которым Люси Летби убила мла-
денца D. В последние минуты 
его жизни она вместе с другими 
медиками активно участвовала в 
его реанимации, делая вид, что 
надеется на его спасение.

Также детально судья оста-
новился на каждом случае ги-
бели и нанесения тяжкого вреда 
здоровью всех младенцев.

В чем виновна 
медсестра Летби
Кроме семи доказанных 

убийств, в ходе суда над Летби 
была также доказана ее вина в 
покушении на жизни еще шесте-
рых младенцев.

Еще по шести эпизодам, рас-
сматривавшимся на процессе, 
присяжные не смогли вынести 
вердикт.

Люси Летби убивала новоро-
ждённых, вводя им воздух шпри-
цем, в период с июня 2015 по 
июнь 2016 года, когда работала 
в Больнице графини Честерской 
(основная больница Националь-
ной службы здравоохранения в 

графстве Честер).
Она также использовала та-

кие методы, как перекармлива-
ние и отравление инсулином.

Некотрые коллеги Летби за-
подозрили ее причастность уже 
после трех первых смертей: во 
всех случаях в момент гибели 
детей она была на дежурстве.

Однако администрация боль-
ницы поначалу не отнеслась к 
этому серьезно.

"Люси Летби, никакой при-
говор не компенсирует той му-
чительной агонии, которую мы 
пережили в результате твоих 
деяний", - сказала до оглаше-
ния вердикта мать младенца С 
(так он фигурирует в материалах 
дела), убитого медсестрой.

В ожидании приговора адво-
каты обнародовали заявление 
родителей двойняшек - младен-
цев А и В, первый из которых 
был убит.

По их словам, второго ре-
бенка спасло лишь то, что после 
трагической и необъяснимой 
смерти первого семья настояла, 
чтобы возле кроватки В постоян-
но дежурил член семьи.

Утром понедельника судья 
и все собравшиеся в зале суда 
заслушали целый ряд свиде-
тельств и признаний родителей 
детей, ставших жертвами Летби.

Некоторые признаются, что 
ненависть к медсестре стала для 
них такой же разрушительной, 
как и потеря ребенка.

Лефортовский суд в 
Москве вынес решение об 
аресте гражданина США Ев-
гения (Юджина) Спектора в 
связи с обвинениями в шпи-
онаже. Спектор также обла-
дает гражданством России. 
Об этом пишет "Радио Сво-
бода".

Следователь подал хода-
тайство о заключении Спектора 
под стражу, и суд удовлетворил 
это ходатайство. Судебное за-
седание прошло 
в обычном режи-
ме, присущем де-
лам, связанным 
с шпионажем и 
изменой, и было 
закрытым, так как 
материалы дела 
засекречены.

Ранее Спек-
тор был осужден 
в рамках дела о 
помощнице быв-
шего вице-премьера России 
Аркадия Дворковича, Анаста-
сии Алексеевой. Алексееву 
осудили на 12 лет лишения 
свободы за получение взяток. 
Она получала взятки в виде пу-
тёвок на зарубежные курорты 
за невнесение ряда препара-
тов для похудения в список за-
прещённых в России. Связано 
ли обвиненение против Спек-
тора в шпионаже с этим делом 
– не сообщается.

В июне 2021 года Остан-
кинский суд признал Спектора 
виновным в содействии при 
получении взятки и пригово-
рил его к 4,5 годам колонии. 
Этот приговор был отменен 
на апелляционном уровне, и в 
следующем судебном процес-
се, прошедшем осенью 2022 
года, Спектору было назначено 
наказание в виде 3,5 лет лише-
ния свободы.

Евгений Спектор являлся 

председателем совета дирек-
торов компании "Медполимер-
пром", специализирующейся 
на производстве лекарств от 
онкологических заболеваний.

Администрация США пока 
не представила комментарии 
по поводу ареста гражданина 
США.

Ольга ДЕРКАЧ 
Фото: Pixabay, Unif

Как известно, победи-
тельницей Конкурса красо-
ты в июне, в Сан-Франциско 
стала, пардон, стал юноша. 
Юноша, который всегда меч-
тал быть девушкой.

Но если бы только в 
Сан-Франциско… Сегодня во 
всем просвещенном мире коро-
левы красоты – юноши.

На конкурсе женской красо-
ты "Мисс Нидерланды" стал/а 
трансженщина. Зовут ее/его 
Рикки Валерии Колле (Rikkie 
Valeria Kolle).

"Вам, женщинам, вам луч-
ше не участвовать в конкурсах 
"Королева красоты" в наши дни. 
Видимо, мужчины в этом лучше 
вас", – отреагировал Ян Роос 
(Jan Roos), ведущий популяр-
ной "желтого" шоу Roddelpraat.

В общем, ответ на вопрос 
"Что такое женщина?" кажет-
ся, вырисовывается. Женщина 
– это, прежде всего, мужчина – 
трансженщина.

В Испании биологиче-
ский мужчина Анджела Понсе 
(Angela Ponce) победил в кон-
курсе "Мисс Испания" в 2018 
году, а на конкурсе "Мисс Все-
ленная" вошел в число самых 
красивых "Королев красоты" 
мира.

В ближайшее время мы, 
безусловно, увидим новых 
"королев красоты" – мужчин. 
Трансгендеры победным мар-
шем шагают по планете, и поч-
ти никто не в силах остановить 
их триумф.

Почти, потому что кое-где 
люди еще не потеряли разум и 
адекватность. Такой страной, к 
счастью, остается Италия, где 
у власти правое патриотиче-
ское правительство во главе с 
Джорджи Мелони.

Организаторы "Мисс Ита-
лия" запретили "трансгендер-
ным женщинам" участвовать 
в соревнованиях. Официаль-
ный представитель конкурса 
Патриция Мирильяни пояс-
нила, что трансгендеры не 
будут допущены к участию в 
соревновании "Мисс Италия". 
Конкурсантка должна быть 
"женщиной от рождения", под-
черкнула она.

"В последнее время конкур-
сы красоты пытаются попасть в 
новости, используя стратегии, 
которые я считаю абсурдными, 
– сказала она. – С самого нача-
ла мой конкурс предусмотрел в 
своем регламенте уточнение, 
согласно которому нужно быть 
женщиной с рождения".

Â ÌÈÐÅ Я  ЗЛО!

Медсестра получила пожизненный срок 
за убийство младенцев

В России арестовали гражданина США: 

его обвиняют в шпионаже

Кто побеждает на конкурсах 
"Королева красоты"

Администрация прези-
дента США Джо Байдена 
поддерживает решение Са-
удовской Аравии о назначе-
нии посла в Палестинскую 
автономию. Об этом заяви-
ла постоянный представи-
тель США при ООН Линда 
Томас-Гринфилд, сообщает 
издание The Times of Israel. 
"Мы готовы поддержать 
любые усилия, которые 
приблизят нас к решению о 
создании двух государств", 
— цитирует ее слова TOI, от-
мечая расплывчатость ком-
ментариев представителя 
США по этому поводу.

Ранее Саудовская Аравия 

"назначила" своего посла в 
Иордании Наифа аль-Судаири 
"чрезвычайным послом в Госу-
дарстве Палестина и генераль-
ным консулом в Иерусалиме". 
В релизе о назначении также 
было отмечено, что саудовская 
помощь "братьям в Палестине" 
только в этом году составила 
около $13 млрд. Многие усмо-
трели в этом попытку Саудов-
ской Аравии успокоить пале-
стинцев перед подписанием 
соглашения о нормализации 
отношений с Израилем, про-
двигаемого Вашингтоном.

Взамен, как ожидается, 
Саудовская Аравия потребует 
от Израиля значительных ша-

гов навстречу палестинцам. В 
последние годы Саудовская 
Аравия уже не столь активно 
продвигает "арабскую мирную 
инициативу", утвержденную по 
ее предложению в 2002 году 
Лигой арабских государств. 
Однако саудиты не перестают 
заявлять, что нормализация 
отношений с Израилем воз-
можна только после признания 
Иерусалимом "независимого 
палестинского государства". 

Однако столь радикальные 
подвижки в отношении пале-
стинцев со стороны действу-
ющего израильского прави-
тельства ждать, конечно же, не 
стоит, отмечает издание.

США одобрили назначение саудовского посла в ПА



12 24 - 30 АВГУСТА 2023 №1124 The Bukharian Times tel (718) 261-1595, fax (718) 261-1564

Аудиокассеты, на которых 
записан голос поэта Иосифа 
Бродского, выставили на тор-
ги. В сообщении пресс-служ-
бы аукционного дома "Лит-
фонд", на которое ссылается 
РИА "Новости", указано, что 
19 августа проведены "тор-
ги из двух сессий, в ходе ко-
торых заявлены не только 
ценные издания, но и био-
графические свидетельства 
значимых деятелей культу-
ры – например, уникальный 
архив аудиокассет с запися-
ми Иосифа Бродского и его 
близкого окружения. На торги 
выставлены 14 аудиокассет с 
уникальными записями". 

Наибольший интерес пред-
ставляют кассеты с записями 
чтения Иосифом Бродским сво-
их произведений. Самая ранняя 
из них датирована 6 марта 1978 
года и содержит авторское чте-
ние "Новых стансов к Августе", 
"Любви", "Натюрморта", "Семи 
лет спустя", "Дидоны и Энея", 
"Двух часов в резервуаре", 
"Сретенья" (вторая сторона кас-
сеты с владельческой марки-
ровкой № 9). На второй стороне 
кассеты с владельческой мар-
кировкой № 3 — "домашняя" за-
пись, сделанная в 1980-х гг., на 
которой Бродский читает сти-
хотворения "Я входил вместо 
дикого зверя в клетку...", "Уста-
лый раб...", "Снег пуст, остав-
ляя...", "То не муза..." и другие. 
Не менее примечательна еще 
одна "домашняя" запись того же 
периода (кассета с владельче-
ской маркировкой № 7), содер-
жащая размышления Бродского 
о Л.Д. Троцком, воспоминания о 
Н.Я. Мандельштам и диалог с 
британским филологом россий-

ского происхождения, близкой 
подругой поэта с ленинградских 
времен, адресатом ряда его 
стихотворений Дианой Майерс 
(урожденной Дианой Владими-
ровной Абаевой; 1937-2012). 

На первой стороне кассеты 
с владельческой маркировкой 
№ 23 — запись интервью Брод-
ского об А.А. Ахматовой (1986). 

Две аудиозаписи связаны с 
присуждением Бродскому Но-
белевской премии по литерату-
ре в 1987 году: интервью с Пе-
тром Вайлем на радиостанции 
"Свобода", посвященное этому 
знаковому событию   (кассета 
с владельческой маркировкой 
№ 2), и авторское чтение "Но-
белевской лекции" (первая сто-
рона кассеты с владельческой 
маркировкой № 8). 

Заключительная часть ау-
диоархива содержит посвя-
щенные Бродскому записи его 
близкого окружения и совре-
менников: передача на радио-
станции BBС с выступлениями 
Анатолия Наймана, Исайи Бер-
лина, Дерека Уолкотта (кассета 
с владельческой маркировкой 
№ 17); передача на радио с 
воспоминаниями Якова Горди-
на и Константина Азадовско-
го (кассета с владельческой 
маркировкой № 19); передача 
на радиостанции "Свобода" с 
выступлением Ольги Седако-
вой (кассета с владельческой 
маркировкой № 26). Заключи-
тельная кассета архива (вла-
дельческая маркировка № 30) 
содержит запись интервью Диа-
ны Майерс с Исайей Берлиным 
о Бродском.

Начальная ставка за весь 
архив – 950 тыс. рублей (10 ты-
сяч 160 долларов США).

Музыкальняа феерия. "Не 
пропустите! - гласила красочная 
афиша в социальных сетях. - Ве-
чер для пенсионеров в JRCC East 
Thornhill. Исполнители - Аркадий 
Балановский (аккордеон) и Иса-
ак Музыканский (гитара). Люби-
мые еврейские песни на разных 
языках, в том числе на идиш". И 
люди, истосковавшиеся по обще-
нию, дружно ответили на призыв. 
Происходившее в зале было на-
стоящим праздником души…

Народу собралось столько, 
что организаторам пришлось 
ставить дополнительные стулья. 
Одни заранее зарегистрирова-
лись на сайте JRCC, другие уз-
нали об этом от родственников и 
друзей, а третьи просто радова-
лись возможности хорошо прове-
сти время.

 Приветствуя гостей и музы-
кантов, рабби Мендель Зальцман, 
CEO, Jewish Russian Community 
Centre of Ontario, сказал, что пес-
ни, особенно в исполнении таких 
замечательных артистов, облада-
ют удивительным свойством быть 
понятными на любом языке. Тем 
более, что многие из нас росли на 
них, и потому вечер будет еще бо-
лее приятным.

 Перед началом программы 
микрофон был предоставлен 
главному раввину JRCC, Рабби 
Йосефу Зальцману

 - Здравствуйте, добрый ве-
чер, очень приятно видеть всех 
вас! - обратился он к собравшим-
ся. - Хочу пожелать вам крепкого 
здоровья, хорошего настроения и 
вместе будем идти вперед, в до-
брый час. Всех вам благ, приятно-
го лета, то, что осталось, и скоро у 
нас сладкий здоровый Новый год, 
Рош Ашана. И чтобы все были 
записаны и подписаны, в хоро-
шем здравии, в радости от детей 
и внуков!

 Пользуясь случаем, Рабби 
Зальцман также поздравил хоро-
шо известную в общине профес-
сора Зелину Искандерову, кото-
рая уже 13 лет ведет в Bernard 

Betel Centre лекции по еврейской 
культуре и истории, и ее супру-
га Александра, с 56-летием со-
вместной жизни, и преподнес им 
памятный подарок.

 А затем началась настоящая 
музыкальная феерия. В исполне-
нии Исаака Музыканского гости 
праздника услышали старинные 
еврейские напевы на идиш, зна-
комые многим песни израиль-
ские, оригинальные, и созданные 
на основе народных, завезенных 
в страну еще до возрождения го-
сударства.

Советские песни мирных и 
военных лет, на которых вырос-
ло старшее поколение, зачастую 
даже не подозревая, что это так-
же еврейские народные, только с 
новыми словами и идейным со-
держанием. Как, например, "Кру-

тится, вертится шар голубой" ("Ву 
из дос геселе"- Где эта улочка", 
упорно именуемая некоторыми 
"русским романсом 19-го века".

Или песня из кинофильма 
"Искатели счастья"(1936), о наи-
вных евреях-переселенцах, пове-
ривших в идею светлого будущего 
в Биробиджане. Музыку к фильму 
написал гениальный композитор 
Исаак Дунаевский, который ча-
сто обращался к еврейскому му-
зыкальному фольклору. А позже, 
переведенная на иврит, она вдох-
новляла "халуцим", первопроход-
цев Израиля.

Волшебное звучание аккорде-
она Аркадия Балановского при-
давало ожившим мелодиям ка-
кое-то особое настроение, смесь 
ностальгии и гордости…

Выражаясь по-нынешнему, 
концерт носил интерактивный 
характер. Зрители подпевали, а 
время от времени пускались в 
пляс, забывая о возрасте и всяких 
недомоганиях.

Посетившая вечер Лаура 
Смит, парламентский помощник 
министра культуры, спорта и ту-
ризма, депутат парламента Онта-
рио, сказала немало добрых слов 
в адрес организаторов, участни-
ков и гостей.

- В предыдущие два с полови-
ной года мы не могли собраться, 
как сегодня, и ощутить единство, 
радость от того, что мы вместе, - 
говорит она в ходе нашего интер-
вью.

- И я счастлива быть здесь, в 
этом зале, полном наших добрых 
друзей, таких как Аркадий, как 
Исаак, которые несут своей музы-
кой огромный заряд позитива, как 
рабби Зальцман.

 Такие встречи объединяют 
общину, делают нас лучше, силь-
нее, и нам есть, чему поучиться 

у людей, многое переживших и 
оставшихся сильными и упорны-
ми.

 Моя свекровь из их числа: "Ты 
только думаешь, что знаешь все", 
- иной раз говорит она, и у нее 
всегда есть что-то еще, что она 
может дать. Она очень сильная, 
и я думаю, все мы знаем кого-то 
подобного в нашей жизни, и эти 
люди держат нас в строю ...

 Вечер завершается, зрители 
от души благодарят музыкантов, 
делятся впечатлениями.

 - Как хорошо, какие они заме-
чательные, нам очень понрави-
лось - Исаак и Лариса.

- Нет слов! - Арон.
 - Сегодняшнее мероприятие 

было потрясающим, собралось 
более 100 человек, это было не-
вероятно, и я просто счастлив

- Ари. 
- Очень красивый концерт, 

ребята большие молодцы. Исаак 
настоящий профессионал, столь-
ко времени держаться на сцене и 
так петь не каждый сумеет. Арка-
дий играет, как бог, это действи-
тельно что-то невероятное, какой 
ему дан талант. - Бэлла.

Довольны и сами музыканты, 
которых знают и любят в общине.

- Нам было очень приятно, 
что нас пригласили, - говорит Иса-
ак Музыканский. - Мы с удоволь-
ствием играли, и аудитория была 
просто бесподобная - люди пели 
вместе с нами, танцевали, это 
было прекрасно…

- Я слышал, что люди были 
довольны, а раз они довольны, то 
и я счастлив, - делится впечатле-
ниями Аркадий Балановский. - И 
все мы счастливы, так что с насту-
пающим Новым годом вас!

- Как родилась идея устроить 
этот незабываемый праздник? - 
задаю я вопрос рабби Менделю 
Зальцману.

- Один человек, который регу-
лярно приходит ко мне в синаго-
гу, как-то говорит: вы знаете, мой 
отец сидит дома, не выходит на 
улицу, он в подавленном состо-
янии, ему негде выразить себя, 
насладиться жизнью, - рассказы-
вает рабби. - Вот если бы вы мог-
ли - и предлагает мне эту идею, 
которую мы с удовольствием при-
няли. Несмотря на то, что рекла-
ма была минимальной, столько 
людей пришло, и вы можете ви-
деть на их лицах, насколько они 
счастливы, какое удовольствие 
получают. Мы можем быть движу-
щей силой для этого, и у нас есть 
целый ряд интересных задумок.

Так что это только начало…
Александр ГЕРШТЕЙН,

russianexpress.net

ÊÓËÜÒÓÐÀ

КАССЕТЫ С ГОЛОСОМ БРОДСКОГО 

ПРОДАДУТ С МОЛОТКА

Праздник душиПраздник души

Победительница "Еврови-
дения-2018" Нетта Барзилай 
поддержала протестующих 
против судебной реформы. 
В субботу, 19 августа, она 
посетила главный митинг в 
Тель-Авиве и спела государ-
ственный гимн Израиля.

Нетта также обратилась к 
присутствующим, заявив, что 
ее родители выходят на про-
тесты каждую неделю. "Я не 

могла не приехать сюда с ними. 
Спасибо, что вы боретесь за 
демократию. Джими Хендрикс 
сказал, что мир настанет, когда 
власть любви победит любовь 
к власти", – цитирует певицу 
Times of Israel.

Кроме того, комментируя 
серию случаев сегрегации жен-
щин в общественном транспор-
те, произошедших на прошлой 
неделе, Нетта добавила, что 

"каждый день мы слышим, как 
женщин снова притесняют и 
применяют к ним силу, но никто 
не сможет нас растоптать".

Отметим, что, по данным 
13-го канала, на этой неделе 
на демонстрации в Тель-Авиве 
собрались около 101 000 че-
ловек. Многотысячные проте-
сты также прошли в Нетании, 
Беэр-Шеве, Герцлии, Хайфе и 
других городах.

Нетта спела гимн на митинге в Тель-Авиве
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в моем родном горо-
де Самарканде в си-
нагогу "Гумбаз"  был 
торжественно внесен 

священный свиток торы, написанный 
в святом Иерусалиме в память моих ве-
ликих предков.

Низкий поклон всем родным и близким, 
друзьям и многочисленным гостям города, 
которые приехали из Израиля, США, Гер-
мании и разделили вместе с моей семьей 
этот грандиозный праздник торжества духа 
и веры, верности идеалам великомученика 
Илёву Абулхайра, патриота своего народа 
Моше Абулхайра Калонтара, старост об-
щины Рафаэля Калонтара, Давида Калон-
тарова и других лидеров еврейской общи-
ны Самарканда.

Этот день уже вошел в историю города, 
Узбекистана и всех бухарских евреев мира!

Всё это произошло благодаря вам всем, 
дорогие родственники и друзья!

В этот исторический день ЕДИНСТВА 
бухарских евреев Самарканда и мира, каж-
дый из вас, облачившись в золотошвейные 
бухарские халаты, вписывая свою букву в 
новый свиток Торы и положив свою ладонь 

на пальцы сойфера с чернилами и пером, 
вписав свою букву в Священный Свиток 
Торы, совершил мицву, достигшую Небес 
и отозвавшуюся в сердцах каждого из нас!  

Тем самым, каждый из вас оставил о 
себе яркий след в событии, ставшем пово-
ротным в новейшей истории всего еврей-
ского народа и города, где мы родились. Те-
перь вполне очевиден факт: мы были, есть 
и будем жить, творить и созидать в родном, 
древнем и вечно юном, прекрасном Самар-
канде! 

Пусть Хашем благословит каждого из 
вас, всех родных и близких, каждого члена 
семей, за ваше личное участие, поддерж-
ку и разделенную радость, которые снова 
объединили всех нас – потомков и друзей 
рода Калонтаровых.

Мы не писали историю! Мы её создали 
вместе.

ШМА ИСРАЭЛЬ АДОНАЙ ЭЛОХЕЙНУ 
АДОНАЙ ЭХАД!

БОРУХ ШЕЙМ КАВОД МАЛХУТОЙ 
ЛЭОЛОМ ВОЭД!

Благословенно славное имя царства 
Его во веки веков!

С уважением и благодарностью
Мошиях Марик Калонтаров

Благодарность

14 августа 2023 года вице-пре-
зидент Академии Наук Турон, ру-
ководитель её Самаркандского 
Регионального Филиала, доктор 
технических наук, профессор Фар-
хад Ахмеджанов во время меж-
дународной научно-практической 
конференции "Моше Калонтар и его 
время" поздравил Рафаэля Некта-
лова, главного редактора газеты The 
Bukharian Times, Исполнительного 
директора Фонда им. Ицхака Мава-
шева – Институт по изучению насле-
дия бухарских евреев в диаспоре, 
координатора Конгресса бухарских 
евреев США и Канады с днем рожде-
ния и вручил ему награду – нагруд-
ный знак "Садриддин Айни" за 
развитие и укрепление культурных 
связей между США и Узбекистаном.

Нагрудный знак "Са-
дриддин Айни" учрежден 
совместным постановле-
нием Литературного Фонда 
С. Айни (Республика Тад-
жикистан) и Самарканд-
ским филиалом Академии 
Наук Турон (Республика 
Узбекистан).

- Я бесконечно благо-
дарен профессору Фарха-
ду Ахмеджанову, большо-
му патриоту Самарканда, 
подлинному интернацио-
налисту и большому другу 
еврейского народа, за эту 
награду, - сказал корре-
спонденту главный редактор газеты 
The Bukharian Times Рафаэль Некта-
лов. –  Я побывал в офисе Академии 
Турон в Самарканде, который находит-
ся в доме профессора Ахмеджанова. 
Он безвозмездно передал эти уютные 
комнаты в распоряжение филиала ака-
демии. Все свои мероприятия филиал 
проводит в этом прекрасном помеще-
нии и здесь созданы все условия для 
плодотворной работы. В настоящее 
время академия имеет свои филиалы, 
кроме Самарканда, еще в Бухаре, На-
вои и Сухе.

Академия Турон открыта в феврале 
2012 года при Институте истории Сред-
ней Азии имени Махпират, и была со-
здана для морального стимулирования 
высококвалифицированных ученых и 
специалистов разных отраслей науки. 
Достойные из них принимаются в дей-
ствительные и почетные члены акаде-
мии и им выдаются соответствующие 
дипломы, удостоверения. Академия 
оказывает помощь в издании трудов 
этих ученых. Академия издаёт альма-
нах "Вестник Академии наук Турон" 
("Турон Фанлар академиясининг Ахбо-

ротномаси") и журнал "История Туро-
на" ("Турон тарихи").

- Для меня это большая честь, так 
как мой дедушка Илёву Бухори Бинья-
минов, мама и бабушка знали Садрид-
дина Айни. Дедушка гордился своей 
дружбой с великим таджикским писате-
лем, и до меня дошли некоторые исто-
рии, связанные с ним, - продолжил Р. 
Некталов. – Писатель сохранил в своих 
произведениях память о великих мако-
мистах Бухары – Борухи Калхот, Леви-
ча Бобоханове, Йосефе Гурге, Довидча  
Иноятове.

С Садриддином Айни связана де-
бютная работа в качестве режиссера 
игрового звукового фильма "Дохунда" 
друга моего отца, самаркандца, осно-
воположника таджикского кино Бен-
сиона (Бориса) Кимягарова - ученика 

Сергея Эйзенштейна и Льва Кулешова. 
Поставленный им в 1956 году фильм 
вышел на экраны 12 мая 1957 года, 
был дублирован на русский язык на ки-
ностудии им. Горького Москве. Он стал 
событием не только в истории Таджи-
кистана, но и советского кинематогра-
фа.

Р.Б. Некталова тепло поздравили 
участники международной конферен-
ции – профессор Г.Н. Ахунова, худож-
ник, профессор Т. Кузиев, доцент Ю. 
Урдашев, президент благотворитель-
ного фонда "Самарканд" Мошиях Ма-
рик Калонтаров.

В мае 2023 года Рафаэль Некта-
лов, наряду с израильскими и амери-
канскими деятелями культуры, был 
также награждён нагрудным знаком в 
честь 120-летия со дня рождения вели-
кого узбекского поэта Гафура Гуляма, 
учрежденным Ташкентским государ-
ственным юридическим университетом 
совместно с Домом-музеем Гафура Гу-
ляма.

Дильбар САЛОХИДДИН.
 Фото Арона Паз.

Награда Рафаэлю Некталову

На снимке: Ф. Ахмеджанов, Р. Некталов, М.Калонтаров. На снимке: Ф. Ахмеджанов, Р. Некталов, М.Калонтаров. 
Самаркандский областной краеведческий музей. 14 августа 2023 г.Самаркандский областной краеведческий музей. 14 августа 2023 г.

Среди многочисленных гостей 
и родственников, прибывших в Са-
марканд на торжества, посвященные 
памяти Моше бен Илёву Абулхайра 
Калонтара я с особым трепетом ждал 
своего тёзку Марика Калонтарова, мо-
его родственника и сподвижника в Из-
раиле.

Марик со своей семьей, сестрами ку-
пили за три месяца вперед билеты в Са-
марканд, и мы вместе с ним должны были 
взять новый свиток Торы и донести его в 
синагогу "Гумбаз", которая носит имя Ра-
фаэля Калонтарова.

К сожалению, у Марика за день до 
отъезда произошел обширный инфаркт, 
и он попал в кому!!! Поездка, естественно, 
отменилась! 

Великий Б-же, увидев все слезы, ус-
лышав все молитвы в Америке, Изра-
иле, Австрии, Узбекистане, Германии, 
Марик пришел в себя, жив, окруженный 
любовью жены, детей, внуков, братьев, 
сестер, родных и многочисленных друзей 
и пациентов. Не зря его сестра Светла-
на Ханимова-Левитина обратилась ко 
всем раввинам бухарскоеврейских общин 
мира с просьбой читать Техелим, чтобы 
он продолжил свои добрые деяния в этом 
мире.

Огромное спасибо всем, кто присое-
динился к этой духовной акции, благода-
ря которой мы можем снова с Мариком 
делать мицвы.

Я уверен, что мы вместе вновь пое-
дем на родину, в Самарканд, и завершим 
с ним его миссию.

Марик Калонтаров родился в 1961 
году в Душанбе, в семье Ариеля Калон-
тарова и Раи Шамаловой. Он – пятый 
ребенок в семье, но первый сын после 
рождения четырех дочерей. Радости 
счастливых родителей не было предела, 
затем родились еще двое детей, сын и 
дочь - итого было семеро детей.

Марик с детства отличался своей ре-
шительностью, острым умом, имел много 
друзей. Он был целеустремленным и не 
боялся рисковать.  Поступил на зубовра-
чебный факультет Медицинского инсти-
тута в г. Фрунзе. Во время летних каникул 
он отправился в Самарканд погостить у 
бабушки Дворо и дедушки Нерье Шама-
ловых, где встретил и полюбил с первого 
взгляда молодую девушку Асю из семьи 
Левиевых. Надо было принять непростое 
решение - либо окончить мединститут, 
либо добиваться руки возлюбленной! 
Естественно, он принял правильное ре-
шение: в 1979 году они поженились.  Так 
родилась новая счастливая семья!

Дорогой Марик!
Желаю тебе и всей твоей семье сча-

стья, здоровья, долголетия!

С уважением - твой брат 
Мошиях Марик Калонтаров.

ЖИВИ И ЗДРАВСТВУЙ,ЖИВИ И ЗДРАВСТВУЙ,
МАРИК АРИЭЛОВИЧ КАЛОНТАРОВ!
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У слюны очень много 
функций. Она защищает по-
лость рта во время еды и 
речи, поддерживает гигиену, 
сдерживая рост количества 
микробов во рту.

"Это также невоспетый ге-
рой пищеварения, — говорит 
доктор Брук Глессинг, медицин-
ский директор по эндоскопии в 
Медицинском центре универ-
ситетских больниц Кливленда 
в Огайо. — В ней содержатся 
пищеварительные ферменты, 
в том числе амилаза, которая 
расщепляет простые сахара и 
крахмал, а также липаза, кото-
рая делает то же самое с жир-
ными кислотами".

В норме слюна, в основном 
состоящая из воды, прозрач-
ная и не вязкая. Но проблемы 
со здоровьем могут повлиять 
как на количество вырабаты-
ваемой слюны, так и на ее 
качество. В частности, конси-
стенцию меняют инфекции, ау-
тоиммунные заболевания, обе-
звоживание.

Вот 7 моментов, 
которые должны 
насторожить

Нечем сплюнуть
Ксеростомия, или сухость 

во рту — это, как правило, при-
знак обезвоживания или побоч-
ный эффект ряда лекарств.

"Они влияют на выработку 
и секрецию слюны и приводят 

к сухости во рту, — говорит док-
тор Глессинг. — В частности, 
это лекарства от артериального 
давления, диуретики, антиде-
прессанты, антигистаминные, а 
также некоторые обезболиваю-
щие и тревожные препараты".

Кроме того, при ксеросто-
мии стоит исключить диабет.

"Считается, что повышен-
ный уровень глюкозы (сахара) 
вызывает дисбаланс в составе 
слюны, а сам диабет вызыва-
ет снижение функции слюнных 
желез", — поясняет эксперт.

Еще одной возможной при-
чиной чрезмерной сухости на-
зывают аутоиммунное заболе-
вание — синдром Шегрена. Это 
хроническое мультисистемное 
воспаление, которое поражает 
слезные и слюнные железы. В 
таком случае у человека нет не 
только слюны, но и слез.

Слюны слишком много
Во-первых, это неприят-

но. Во-вторых, это может быть 
скрытым признаком кислотного 
рефлюкса или гастроэзофаге-
альной рефлюксной болезни 
(ГЭРБ). Ее симптом — внезап-
ный прилив слюны с примесью 
желудочной кислоты.

С другой стороны, вам мо-
жет только казаться, что слюны 
много. На самом деле вы ее 

просто недостаточно сглатыва-
ете. Нарушение рефлекса гло-
тания — самый частый случай. 
Обычно такая проблема суще-
ствует у людей с неврологиче-
скими заболеваниями и требу-
ет консультации у врача.

Ну и самый безобидный ва-
риант — беременность. Врачи 
до сих не понимают почему, 
но птиализм, или гиперсали-
вация, — это второй по часто-
те симптом токсикоза первого 
триместра (первый, конечно, 
тошнота).

В слюне примеси крови
Бывает, что вы сплевываете 

кровью, если, например, поца-
рапали десны зубной щеткой. 
Но самая частая причина — 
плохая гигиена полости рта и 
гингивит, то есть воспаление 
десен. Второе место занимает 
афтозный стоматит и язвочки в 
полости рта.

"Они могут быть случай-
ными, а могут быть вызваны 
системными заболеваниями, 
например болезнью Крона или 
целиакией, — предупреждает 
Глессинг. — Диеты с низким 
содержанием витамина B12, 
фолиевой кислоты, железа или 
цинка также могут привести к 
повреждению слизистой обо-
лочки рта и крови в слюне".

Привкус у слюны кислый 
и металлический

Это тоже может быть при-
знаком кислотного рефлюкса. 
Привкус слюне в таком случае 
придает желудочный сок, кото-
рый забрасывается обратно в 
пищевод. Среди других частых 
причин — гормональные сдви-
ги при беременности, полли-
ноз, он же сенная лихорадка, а 
также дефицит витамина B12, 
который влияет на нервную си-
стему.

Из более серьезных причин 
— проблемы с почками или пе-
ченью.

"В таком случае люди чув-
ствуют металлический привкус 
из-за того, что из организма 
плохо выводятся отходы жизне-
деятельности", — говорит врач.

Слюна всегда сладкая
Если у вас во рту все вре-

мя сладкий привкус, это может 
быть признаком неконтролиру-
емого диабета. Высокий уро-
вень сахара в крови провоци-
рует увеличение количества 
глюкозы в слюне.

Также сладкий привкус дают 
бактериальные или вирусные 
инфекции верхних дыхатель-
ных путей: они просто мешают 
мозгу распознавать правиль-
ные вкусы. Это же происходит 
из-за поврежденных сенсорных 
вкусовых нервов.

Слюна непрозрачная и 
липкая

Порой это может выглядеть 
так, словно ваш язык выкраси-
ли белой краской. Возможно, 
причина в обезвоживании и 
сухости во рту. В таком случае 
бактерии, отмершие клетки и 
прочий "мусор" остаются на 
языке, создавая эффект белого 
налета.

Другая причина — инфекция 
полости рта. В первую очередь 
молочница, вызванная грибком 
candida albicans. Уязвимее все-
го диабетики: сахар в их слюне 
может привести к чрезмерному 
росту вредных дрожжей. Кроме 
того, баланс в ротовой полости 
могут нарушить антибиотики и 
ингаляционные кортикостеро-
иды.

Слюна густая и тягучая
"Изменения консистенции 

обычно происходят из-за дис-
баланса воды и других ком-
понентов слюны, — говорит 
доктор Глессинг. — Возможно, 
вы дышите ртом — например, 
из-за заложенности носа, ис-
кривления перегородки или об-
структивного апноэ во сне".

Ирина СЕБЕЛЕВА

Как проверить свое здоровье 
по виду и привкусу слюны

Хирурги пересадили почку 
свиньи человеку с мертвым 
мозгом, и более месяца орган 
работал нормально. Это важ-
ный шаг к операции, которую 
нью-йоркская команда наде-
ется в конечном итоге прове-
сти на живых пациентах. Об 
этом пишет APNews.

Ученые по всей стране спе-
шат научиться использовать 
органы животных для спасения 
человеческих жизней, и тела, 
пожертвованные для исследо-
ваний, представляют собой за-
мечательную возможность.

Последний эксперимент, 
объявленный NYU Langone 
Health, подчеркивает: свиная 
почка функционировала у че-
ловека, хотя и умершего; и это 
еще не конец. Исследователи 
настроены отслеживать работу 
почки в течение второго месяца.

"Будет ли этот орган дей-
ствительно работать как челове-
ческий? Пока что все выглядит 
именно так", — сказал доктор 
Роберт Монтгомери, директор 
института трансплантации Лан-
гоне при Нью-Йоркском универ-
ситете.

"Это выглядит даже лучше, 
чем человеческая почка", — под-
черкнул Монтгомери 14 июля. 
Именно тогда ученые и заме-
нили почки умершего человека 
единственной почкой генетиче-
ски модифицированной свиньи 
— и увидели, как она сразу же 
начала производить мочу.

Возможность того, что сви-
ные почки однажды станут 
уменьшать острую нехватку 
трансплантируемых органов, 
убедила семью Мориса Мил-
лера из северной части штата 
Нью-Йорк пожертвовать его тело 
для эксперимента. Он внезапно 
скончался в возрасте 57 лет от 
ранее не диагностированного 
рака мозга, что исключило воз-

можность обычного донорства 
органов.

"Я долго сомневалась", — 
пояснила свое решение его се-
стра Мэри Миллер-Даффи. – Но 
ему нравилось помогать другим. 
Думаю, это то, чего хотел бы мой 
брат".

"Его имя будет в медицин-
ских книгах, и он будет жить веч-
но", — заметила она.

Попытки трансплантации 
от животных к человеку или 
ксенотрансплантации не име-
ли успеха на протяжении деся-
тилетий, поскольку иммунная 
система людей атаковала чу-
жеродную ткань. Теперь иссле-
дователи используют генетиче-
ски модифицированных свиней, 

чтобы их органы лучше соответ-
ствовали человеческим телам.

В прошлом году, получив 
специальное разрешение ре-
гулирующих органов, хирурги 
Университета Мэриленда пере-
садили сердце свиньи с отредак-
тированными генами умирающе-
му человеку, у которого не было 
других вариантов. Он прожил 
еще два месяца, и орган вышел 
из строя. Причины этого до кон-
ца не изучены, но из них можно 
извлечь уроки для будущих по-
пыток.

В перспективе Администра-
ция по санитарному надзору за 
качеством пищевых продуктов 
и медикаментов (FDA) рассма-
тривает возможность проведе-
ния небольших, но тщательных 
исследований трансплантации 
свиного сердца или почек паци-
ентам-добровольцам.

Эксперимент Нью-Йоркского 
университета является одним 
из ряда разработок, направлен-
ных на ускорение начала таких 
клинических испытаний. К тому 
же Университет Алабамы в Бир-
мингеме сообщил о другом важ-
ном успехе: пара свиных почек 
нормально функционировала 
внутри другого донорского тела 
в течение семи дней.

Почки не просто производят 
мочу — они выполняют широ-
кий спектр функций в организ-
ме. Журналу JAMA Surgery хи-
рург-трансплантолог UAB доктор 
Джейми Локк поведала о лабо-
раторных испытаниях, докумен-
тально подтверждающих работу 
генетически модифицированных 

органов свиньи. По ее словам, 
недельный эксперимент демон-
стрирует, что они могут "обе-
спечить жизнеобеспечивающую 
функцию почек".

Как сказал Монтгомери (он 
хирург трансплантолог, которому 
самому потребовалась пересад-
ка сердца), такого рода экспери-
менты имеют решающее значе-
ние для ответа на оставшиеся 
вопросы "в обстановке, когда мы 
не подвергаем чью-либо жизнь 
опасности". Он как никто другой 
остро осознает необходимость 
новых источников органов.

Более 100 000 пациентов на-
ходятся в национальном списке 
трансплантатов, и тысячи уми-
рают каждый год в ожидании.

Доктор Мухаммад Мохиуд-
дин из Мэриленда не берется 
утверждать, насколько точно 
тело умершего способно ими-
тировать реакцию живого паци-
ента на орган свиньи. Однако 
он заметил, что исследование 
информирует общественность о 
ксенотрансплантации, поэтому 
"люди не будут шокированы", 
когда придет время попробовать 
это на живом пациенте.

Ранее Нью-Йоркский универ-
ситет и команда из Университета 
Алабамы в Бирмингеме тести-
ровали трансплантацию почки 
свиньи у умерших реципиентов 
всего на два или три дня. Коман-
да Нью-Йоркского университета 
пересаживала и свиные сердца 
в донорские тела в течение трех 
дней интенсивных испытаний.

Ольга ДЕРКАЧ

ÌÅÄÈÖÈÍÀ
Рубрику 
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В самом, пожалуй, феше-
небельном районе столицы 
Азербайджана реализуется 
новый проект. Рядом с сина-
гогой горско-еврейской общи-
ны находится участок площа-
дью четыре гектара, который 
был передан в безвозмездное 
пользование общины и пред-
назначен для строительства 
современного еврейского 
культурного центра. Проект, 
о котором было объявлено в 
начале этого месяца и кото-
рый должен быть завершен в 
конце 2024 г., был иницииро-
ван и профинансирован госу-
дарством по указанию прези-
дента Азербайджана Ильхама 
Алиева.

В центре планируется орга-
низовать разнообразные заня-
тия для молодежи, взрослых, 
семей и пожилых людей, вклю-
чая изучение Торы, иврита и 
джуури, а также кошерный ре-
сторан, места для проведения 
общественных мероприятий и 
встреч. Для примерно 30 тыс. 
евреев, проживающих в Азер-
байджане, и для постоянно 
растущего потока туристов из 
Израиля и других стран созда-
ваемый еврейский культурный 
центр станет живым ориенти-
ром национальной еврейской 
идентичности.

Азербайджан, 96% населе-
ния которого составляют му-
сульмане, относится к своей 
еврейской общине так, как мы 
можем только мечтать в США, 
Европе и многих других стра-
нах мира. Однако это далеко не 
новость. На протяжении почти 
двух тысячелетий, со времен 
разрушения Второго Иеруса-
лимского храма и последовав-
шего за этим изгнания, евреи 
называют Азербайджан своим 
домом. В XVIII веке Фатали-хан, 
владетель Губы, предоставил 
земли, непосредственно приле-
гающие к его защитной крепо-
сти, под полностью еврейский 
город, чтобы обеспечить не-
медленную и долговременную 
защиту еврейскому населению. 
Сегодня этот еврейский горо-
док, известный как Красная 
Слобода, расположенный всего 
в двух часах езды от Баку, оста-
ется одним из немногих полно-
стью еврейских городов в мире, 
знаменитым своими крышами 
глубокого красного цвета, уди-
вительно красивыми синагогами 
и домами.

Уже более 30 лет Азер-
байджан является суверенным 
государством и поддерживает 
тесные дружественные отноше-
ния с Израилем. Прочный союз 
Азербайджана с Израилем вы-
ходит далеко за рамки страте-
гии, взаимной торговли и безо-
пасности.

В 2014 году Азербайджан 
стал первой и пока единствен-
ной страной с мусульманским 
большинством населения, где 
прошла выставка "Народ, кни-
га, земля: 3500-летняя связь 
еврейского народа со Святой 
землей", организованная Меж-
дународным центром Симона 
Визенталя при поддержке ЮНЕ-
СКО. Представьте себе, что в 
стране, где большинство насе-
ления исповедует ислам, раз-
мещена постоянная выставка, 
рассказывающая о том, что Из-
раиль является прародиной ев-
рейского народа. Но достаточно 
посетить Баку, чтобы убедиться 
в этом лично.

Антисемитизм неведом этой 
стране, где самой восхваляемой 
добродетелью является мульти-
культурность и многоконфесси-
ональность.

Создаваемый еврейский 
культурный центр – это не толь-
ко подарок еврейским жителям 
и гостям Азербайджана, но и по-
слание всему миру. Это пример 
того, что значит активно ценить 
и возвышать общину меньшин-

ства, не жалея средств.
На протяжении десятилетий 

государство финансировало и 
поддерживало развитие еврей-
ской инфраструктуры, особенно 
в Баку, включая горско-еврей-
скую синагогу, общеобразова-
тельную школу (управляемую 
Хабадом) и современную микву. 
И даже за пределами Азер-
байджана правительство ини-
циировало финансирование 
реставрации синагог вплоть до 
Сан-Хосе, штат Калифорния, 
и на протяжении десятилетий 
каждую зиму выделяло природ-
ный газ, чтобы согреть все церк-
ви и синагоги в соседней Грузии.

Там, где по соседству царит 
антисемитизм, в Азербайджане 
открыта новая кошерная столо-
вая, процветают синагоги и шко-
лы, евреи присутствуют во всех 
сферах государственного управ-
ления, бизнеса и повседневной 
жизни. В школах страны, как му-
сульманских, так и христианских 
и иудейских, изучается обшир-
ная образовательная програм-
ма по Холокосту, в том числе 
история самого Азербайджана 
в то время, когда 400 000 азер-
байджанцев погибли в борьбе 
с нацистским режимом, а Азер-
байджан стал убежищем для 10 
000 еврейских беженцев из Ев-
ропы во время и после войны.

Бывший министр связи Из-
раиля Айюб Кара писал в на-
чале этого года, что "Азербайд-
жан – единственная страна, где 
синагоги остаются незапертыми 
на ночь. Это одно из немногих 
мест в мире, где религиозные 
евреи могут свободно ходить по 
улицам в традиционной одежде, 
не опасаясь нападений".

И в следующем году, после 
завершения этого грандиозного 
проекта, Азербайджан продол-
жит выделяться в мире как не-
превзойденный друг и процве-
тающая гавань для местной и 
мировой еврейской общины.

Jewish Journal, 
перевод Ильи Амигуда

6-10 августа в израильском 
городе Тират-Кармель прохо-
дила выставка из собрания 
краеведа и коллекционера Ана-
толия Беньяминова "История, 
культура и быт горских евре-
ев".

Анатолий Беньяминов недав-
но поселился в Тират-Кармеле, 
а до этого почти 30 лет прожил в 
Нетании. Он автор книги "История 
кавказских евреев. Энциклопеди-
ческий словарь", изданной в 2006 
году.

А. Беньяминов — кадровый 
офицер ВМФ СССР, радиохимик. 
С 1963 года собирает материалы 
о горских евреях в Азербайджане, 
России и Израиле. Несколько лет 
назад он уже проводил подобные 
выставки, которые могли видеть 
во многих городах Израиля, от 
Мицпе-Рамона до Нагарии.

 "Одна из главных целей моей 
выставки — создание в Израиле 
международного центра изуче-
ния горских евреев и музея при 
нем. Я хотел бы выразить слова 
благодарности мэрии Тират-Кар-
меля за предоставленное мне 
для выставки помещение, но я, к 
сожалению, не смог представить 
всю свою коллекцию, которую 
собираю уже 30 лет. Например, у 
меня 40 планшетов, а на выстав-
ке удалось разместить всего 20", 
— посетовал коллекционер.

"Уже в первые годы советской 
власти, — отмечает А. Беньями-
нов, — у нашего народа появи-
лись свои учёные, инженеры и 
изобретатели, врачи и учителя, 
генералы, деятели культуры и ис-
кусства с мировым именем. Хоте-
лось бы, чтобы и в Израиле вос-
пользовались потенциальными 
возможностями горских евреев".

Когда Анатолий Беньяминов 
обратился в мэрию Тират-Кар-
меля, руководство города пошло 
навстречу и выделило ему место 
в центральной городской библио-
теке.

На открытии посетители, 
среди которых были далеко не 

только горские евреи, могли оз-
накомиться с выставкой, которая 
отображала огромное богатство 
материальной и духовной куль-
туры этноса, артефакты которой 
Анатолий Беньяминов собирал 
на протяжении десятилетий.

Коллекционер, разменяв-
ший уже девятый десяток, очень 

бережно относится к своему со-
бранию. В него входят редкие 
предметы из обихода кавказ-
ских евреев, которые он годами 
хранил в своем доме, а теперь 
смог продемонстрировать всем 
интересующимся. На выставке 
можно было увидеть традицион-
ную мужскую, женскую и детскую 
одежду, домашнюю утварь, книги, 
а на специальных стендах была 
представлена живопись (преиму-
щественно портреты), рисунки, 
карты. На открытии сам Анатолий 
рассказывал о своей коллекции 
не только на русском, но и на хо-
рошем иврите.

Открытие посетил мэр Ти-
рат-Кармеля Арье Таль, который 
поприветствовал гостей и сказал: 
"Сегодня я имею честь присут-
ствовать на этой уникальной вы-
ставке, на которой представлена 
увлекательная история евреев 
Кавказа. История кавказских ев-
реев тесно переплетается с исто-
рией Государства Израиль, начи-
ная с первой волны репатриации 
в XIX веке и позже в строитель-
стве страны и конечно же с исто-
рией города Тират-Кармель, где 
горские евреи начали селиться в 
80-х годах прошлого века. И се-
годня в нашем городе существует 
довольно многочисленная общи-
на выходцев с Кавказа".

Мэр Арье Таль напомнил так-
же о том, что посещал Азербайд-
жан, где ему очень понравилось и 
где подписал договор о побратим-
стве Тират-Кармеля с древним го-
родом Шемаха.

После официальной части 
открытия выставки был дан кон-
церт.
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Завершилась "Неделя 
наследия бухарских евреев 
Самарканда". Этому собы-
тию, наряду с другими, была 
посвящена международная 
конференция в Областном 
краеведческом музее. 

В Узбекистане всё большее 
внимание уделяется укрепле-
нию межнационального согла-
сия как важного фактора раз-
вития Нового Узбекистана. Для 
этого создана соответствую-
щая правовая база по обеспе-
чению равных прав и свобод 
представителям 16 религиоз-
ных конфессий, более 130 на-
ций и народностей, проживаю-
щих здесь. И среди них самое 
достойное место занимают 
бухарские евреи. Еще одним 
свидетельством этому стала 
проведенная в Самарканде не-
деля наследия.

Участники конференции 
отмечали несколько направле-
ний:  

- великие деяния  одного 
из основателей еврейской об-
щины Самарканда Моше бен 
Илёву Абулхайра (1815-1878), 
который оказал большое  вли-
яние на формирование и раз-
витие этой  общины в регионе; 

- 180-летие со времени 
основания еврейского кварта-
ла "Шарк" в древнем городе 
(1843); 

- 100-летие начала работы 
известного ученого-историка 
Исаака Лурье (1875-1930-е) 
над этнографической коллек-
цией, ставшей основой еврей-
ского музея в Самарканде. На 
это событие съехались потом-
ки Моше Калонтара – предста-
вители  родов Калонтаровых, 
Кандхоровых и Норматовых, а 
также известные деятели об-
щин бухарских евреев США, 
Германии, Израиля и России.

В эти дни прозвучали лек-
ции на эту тему известных ре-
лигиозных деятелей, ученых, 
специалистов (рав Шломо Ба-
баев, ученые и специалисты, 
общественные деятели Илья 
Дворкин, Давид Калонтаров, 
Рафаэль Некталов, Аарон 
Паз). Большое впечатление 
произвела на участников встре-
чи  церемония торжественной 
записи нового свитка Торы, 
написанного в память о Моше 
Калонтаре и его потомков для 
синагоги "Гумбаз", построенной 
при поддержке Рафаэля Ка-
лонтарова в 1891 году в еврей-
ском квартале города.  

В Самаркандском крае-
ведческом областном музее 
– Доме-музее А. Калонтарова 
прошла международная науч-
но-практическая конференция 
"Моше Калонтар и его время" 
с участием ученых, специали-
стов Узбекистана, США, Изра-
иля. 

О важном значении это-
го события, большом вкладе 
представителей этой общины  
в развитие края, его культуры, 
науки, искусства говорили в 
этот вечер  ее модератор, коор-
динатор Конгресса бухарских 

евреев США и Канады, глав-
ный редактор газеты  Рафаэль 
Некталов, главный  раввин бу-
харских евреев США и Канады 
Барух Бабаев, доктор эконо-
мических наук, заместитель 
директора Общества  дружбы 
"Узбекистан-США" Гульчехра 
Ахунова,  первый заместитель 
директора  Агентства  куль-
турного наследия Узбекистана 
Турсунали Кузиев и другие.

Вот, что сказал, в частности, 
в своем выступлении куратор 
"Недели наследия бухарских 
евреев Самарканда", коорди-
натор Конгресса бухарских ев-
реев США и Канады, главный 
редактор газеты The Bukharian 
Times Рафаэль Некталов:

- Мы должны делать все 
возможное для того, чтобы 
в Узбекистане, России, Тад-
жикистане, Казахстане и Тур-
кменистане сталa возможной 
подготовка нового поколения 
исследователей, специали-
стов и ученых по изучению бу-
харскоеврейской истории, 
культуры и искусства. Здесь 
находится много архивных до-
кументов, которые станут ос-
новой новых диссертационных 
исследований. Тем самым мы 
сможем им помочь также вый-
ти на международный уровень, 
так как в крупных университе-
тах Израиля, США, Англии и 
Франции, Нидерландов имеют-
ся кафедры по иудаике. Есть 
смысл открыть такую кафедру 
в Самаркандском университе-
те. К тому же его руководство 
с большим интересом воспри-
няло это предложение, когда 

мы вместе с М. Калонтаровым 
встретились в марте 2023 года.

Необходимо активно при-
ближать к научной деятельно-
сти молодых бухарских евреев 
Израиля, где проживают боле 
200 000 наших соплеменни-
ков. Но увы, среди них мало 
ученых историков, филологов, 
искусствоведов, музыковедов, 
культурологов со второй ака-
демической степенью. К со-
жалению, даже в Израиле, к 
примеру в Институте Бен Цви, 

- государственном учреждении, 
которое с 1947 года занимает-
ся исследованием и изучением 
истории Эрец Исроел и Иеру-
салима, сохранением истори-
ческого наследия в стране и 
способствует развитию знаний 
о еврейских общинах, живущих 
или проживавших в мусуль-
манских странах, к руководству 
отделом секции по бухарским 
евреям никогда не привлека-
ли ни одного бухарского ев-
рея. Более того, меня открыто 
призывали его представители 
найти финансовые средства, 
передать их институту, и толь-
ко затем они сочтут нужным 
активизировать исследования 
в области истории бухарских 
евреев. 

В то время как ученый с 
мировым именем Михаил Занд 
(1927–2018), по воспоминани-
ям своей аспирантки доктора 
Ханы Толмас, неоднократно 
призывал руководство Инсти-
тута Бен Цви приглашать в этот 

институт ученых бухарских ев-
реев возглавить эту работу. И 
среди бухарских евреев Изра-
иля есть такого класса ученые, 
например "Человек 2022 года" 
по версии Всемирного Конгрес-
са бухарских евреев, доктор 
истории Геора Фузайлов. 

Рафаэль Некталов так-
же отметил роль основанного 
в 1993 году клуба "Рошнои" 
(ныне Общественный научный 
центр, президент Р. А. Пинха-
сов), члены которого выпусти-
ли важные работы энцикло-
педического направления на 
русском и английском языках, 
а также Фонд имени Ицхака 
Мавашева – Институт по изу-
чению наследия бухарских ев-
реев в диаспоре, который так-
же проводит работу в области 
культуры, литературы и искус-
ства нашего народа.

- Мы должны сделать все 
возможное для того, чтобы но-
вое поколение молодых иссле-
дователей было мотивировано 
своим научным интересом, 
создать для них условия об-
учения у ведущих специали-
стов США, России, Израиля и 
Узбекистана, - сказал он, под-
черкнув немаловажное обстоя-
тельство, что Л. Леваев, М. Ка-
лонтаров, Д. Мавашев, готовы 
начать поддерживать матери-
ально эти проекты. 

- Когда ты встречаешь лю-
дей уровня Леви Леваева, 
Рахмина Некталова, Бориса 
Кандова, Леона Некталова, Да-
вида Мавашева, Майкла Заву-
лунова, Симхи Алишаева или 

братьев Коптиевых, осознаешь 
в полной мере важность нового 
поколения меценатов, филан-
тропов, таких как Ян Моше, 
Мошиях Марик Калонтаров, 
братья Эдуард и Майкл Юсу-
повы, Илья Завулунов, братья 
Давид, Вениамин Катаевы, 
Руслан Юсупов. 

Благодаря и исключительно 
их мощной поддержке стано-
вится возможным осуществле-
ние всех наших идей, так как 
на этом зиждется благополучие 
всей общины в целом, - сказал 
он в беседе со мной. - Все пол-
года мы вместе с Мошияхом 
Мариком Калонтаровым ду-
мали об этом нашем проекте, 
который был им инициирован, 
советовались с главным равви-
ном бухарских евреев США и 
Канады Борухом Бабаевым, 
чтобы  с разных сторон высве-
тить значимость общины бу-
харских евреев Самарканда, у 
истоков которой стояли Моше 
Калонтаров и его потомки, а с 
другой стороны, сам уникаль-
ный квартал "Восток", поло-
живший начало строительству 
нового еврейского городка в го-
роде. Признаться, тогда мы не 
полагали, что достигнем таких 
масштабов!

Рав Барух Бабаев подроб-
но остановился на литературе, 
поэзии бухарских евреев, кото-
рая мало известна не только 
таджикам или узбекам, но и са-
мим бухарским евреям.

На примере поэмы "Ба ёди 
Худойдод", первом известном 
произведении бухарскоеврей-
ской литературы, написанной 
в 1809 году, в Бухаре, Ибра-
химом/Абрахамом/Абулхай-
ром, рав Бабаев рассказал об 
особенностях языка бухарских 
евреев начала 19 века, а так-
же провел сравнение с языком, 
которым пользовался позже 
выдающийся ученый и фило-
лог, считающийся основопо-
ложником бухарскоеврейской 
литературы, Шимон Хахам 
(1843-1910).

- Поэма Ибрахима ибн 
Абулхайра "Ба ёди Худойдод" 
("Памяти Худайдада", 1809) 
— рассказ о молодом еврее 
Худойдоде, уроженце Буха-
ры, которого повесили за от-
каз принять ислам, - сказал 
рав Бабаев. – История его пе-
рекликается с трагедией, кото-
рая случилась с отцом Моше 
Калонтара, Илеву Абулхайром, 
который стал жертвой клерика-
лов, и за отказ стать мусульма-

КОМУ ПЕРЕДАДУТ КОМУ ПЕРЕДАДУТ 
ЭСТАФЕТУ УЧЕНЫЕ? ЭСТАФЕТУ УЧЕНЫЕ? 

ÊÎÍÔÅÐÅÍÖÈß
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нином подвергся еще большим 
мучениям, чем упомянутый 
наш соплеменник Худойдод. 
Илеву Абулхайр: его казнь 
была более мучительной.

Он поблагодарил Рафаэля 
Некталова, исполнительного 
директора Фонда им. Ицхака 
Мавашева, профессора Ирину 
Фёдоровну Попову – директора 
Петербургского института вос-
точных рукописей Российской 
Академии Наук, благодаря ко-
торым был получен доступ к 
этим уникальным материалам.

- Вместе с поэтом Роше-
лем Рубиновым, который знает 
персидский язык в арабской 
графике, мы стали основа-
тельно изучать текст, который 
сохранился в переписанном 
от руки виде и доставленный в 
Петербургский Институт в 1934 
году, - сказал он. – Мы сейчас 
проводим сопоставительный 
анализ текстов, которые сохра-
нились в издании Карла Герма-
новича Залеман (1849–1916) 
— российского филолога-ира-
ниста, академика Петербург-
ской академии наук, директора 
Азиатского музея Академии 
наук, который набрал иврит-
ским и арабским шрифтом на 
языке бухарских евреев текст 
поэмы и издал в России. Как 
пишет профессор М. М. Абра-
мов в своей книге по истории 
литературы бухарских евреев, 
эта книга находилась в домах 
многих бухарских евреев Са-
марканда, а также в библио-
теке Якуба Исааковича Калон-
тарова. После иммиграции его 
детей в США, по сообщению 
дочери Елизаветы Калонтаро-
вой, она находится в Москов-
ской библиотеке (уточнить).

Президент благотворитель-
ного фонда "Самарканд" им. 
Моше Калонтара — Мошиях 
Марик Калонтаров в своем 
выступлении, которое он на-
чал с того, что громко, раскрыв 
широко ладони, подняв голову 
вверх, к Небесам, произнес 
главную молитву "Шма Исра-
эль Адонай Элохену Адонай 
эхад!" - "Слушай, Израиль: 
Господь – Бог наш, Господь 
один". 

Он связал это с тем, что 
рядом с залом, где проходила 
конференция, находилась си-
нагога Калонтаровых, прожи-
вавших в новой, русской части 
города, и тем самым он воздал 
должное своим предкам и куп-
цу первой гильдии Российской 
империи Аврому (Каламу) Ка-
лонтарову, которому принад-
лежал этот особняк до 1924 
года.

- Я выражаю благодарность 
всем ученым и специалистам, 
кто принял наше приглаше-
ние участвовать в данной 
конференции, которая посвя-
щена памяти великого лиде-
ра еврейской общины города 
Моше Абулхайра Калонтара 
и проходит в рамках "Недели 
наследия бухарских евреев 
Самарканда".  Я полностью 
поддерживаю стремление на-
ших ученых активно занимать-
ся подготовкой новых специа-
листов по истории и культуре 
нашего народа в Узбекистане, 
Таджикистане,

Об истории создания в Са-
маркандском областном кра-
еведческом музее постоянно 
действующей выставки "Евреи 
края в прошлом и настоящем" 
рассказала участникам конфе-
ренции заведующая научным 
отделом этого музея Ольга Фа-
таева.

- Этот музей был создан 
в 1981 году. Его поистине 
уникальные экспонаты сви-
детельствуют о богатейшей 
этнографической истории Са-
маркандской области, а также 
его флоре и фауне. Экспози-
ция краеведческого музея рас-
полагается в здании, постро-
енном в начале прошлого века 
по проекту архитектора Нелле. 
Раньше это был дом купца 
первой гильдии, бухарского ев-
рея Абрама Калонтарова. Как 
отмечено в изданном к этой 
конференции каталоге "Евреи 
края в прошлом и настоящем", 
"в результате многовекового 
общения с местным населени-
ем, сложилась богатая культу-
ра этого народа".

Вице-президент Академии 
Туран, доктор технических 
наук, профессор Фарход Ах-
меджанов в своем докладе 
"Роль и значение еврейского 
квартала "Восток" в жизни Са-
марканда" отметил экономи-
ческие, социальные и религи-
озные аспекты антропологии 
бухарских евреев и таджиков, 

которые жили бок о бок с конца 
17 века в Самарканде.

- У нас много общего в язы-
ке, культуре, ментальности, и 
это сближало наши народы, - 
отметил он.  –  Сегодня трудно 
говорить об истории Самар-
канда 19 – 20 веков без того 
огромного вклада, который 
был сделан бухарскими евре-
ями города.

Давид Калонтаров, коорди-
натор академических проектов 
в Центре по изучению еврей-
ских общин Кавказа и Средней 
Азии (Ариэльский Универси-
тет, Израиль) в своем докладе 
"Особенности формирования 
личности и мировоззрения 
Моше бен Илёву Калонтара" 
обозначил главные вехи в жиз-
недеятельности Моше Абул-
хайра. На основе сведений и 
дат, указанных в родовой по-
эме Хаима Эфраимовича Ка-
лонтарова, он хронологически 
проанализировал вклад Моше 
Калонтара в организацию и 
развитие еврейской общины 
Самарканда, покупку земель-
ного участка под строитель-
ство квартала 180 лет назад, 
его организацию. Им были за-
читаны фрагменты из поэмы 
на бухарскоеврейском языке. 
Знаменательно и то, что Д. Ка-
лонтаров является сойфером, 
и приехал в Самарканд с но-
вым свитком Торы, написанной 
им по заказу Мошияха Марика 
Калонтарова в честь их общего 
предка Моше Калонтара.

Давид Калонтаров также 
является автором изданной в 
Израиле монографии "Моше 
Калонтар". 

Имануэль Рыбаков, пе-
дагог, член Фонда им. Ицхака 
Мавашева - Институт по изуче-
нию наследия бухарских евре-
ев в диаспоре (США) в своем 
докладе "Купцы и меценаты 
Самарканда конца 19-го - на-
чала 20-го веков" рассказал 
о бухарскоеврейском купече-
ском сословии Самарканда и 
его вкладе в развитие эконо-
мики региона, общественной 
деятельности и благотвори-
тельности. Анализ документов 
Центрального исторического 
архива Республики Узбекистан 
показал, что в 1914 году в Са-
марканде были зарегистри-
рованы 63 гильдейских купца. 
Из них 55 - бухарские евреи 
(87%). Пятеро из них являлись 
купцами 1-й гильдии, осталь-
ные 50 - второй. Им были за-
читаны биографические све-
дения о наиболее известных 
купцах, отметив их ведущую 
роль в торговле мануфактурой 
и хлопком в регионе.  

За некоторыми, сухими, на 
первый взгляд, биографиче-
скими сведениями, прослежи-
валась история формирования 
бухарских евреев Самарканда, 
этапы их предприниматель-
ской деятельности, которые в 
целом способствовали успеху 
и экономическому расцвету 
всей еврейской общины Са-
марканда.  

 

Программа изучения и сохранения 
исторического и культурного насле-

дия бухарских евреев
Конференция подтвердила, что современное состо-

яние общины бухарских евреев требует целого ряда 
действий в культурно-просветительской области. 

1. Самой актуальной и срочной задачей является 
документация, сохранение, изучение и предъявление 
обществу всех источников по истории бухарских евре-
ев. 

В результате исследовательской деятельности, 
проходившей на протяжении последних 30 лет выяв-
лено множество документов, материалов, рукописей, 
было создано множество фотодокументов, видео и ау-
дио интервью. Все эти материалы необходимо катало-
гизировать и сделать доступными исследователям и 
широкому кругу заинтересованных лиц.

2. Данная задача может быть осуществлена в рам-
ках нескольких издательских, исследовательских и 
презентационных проектов. 

Издания должны осуществляться академически-
ми центрами, в том числе Центром изучения евреев 
Средней Азии и Кавказа при Ариэльском университе-
те, а также Самаркандским, Санкт-Петербургским го-
сударственными университетами, Queens College, City 
University of New York (США) при содействии Всемир-
ного Конгресса бухарских евреев, Конгресса бухарских 
евреев США и Канады, Фонда им. Ицхака Мавашева 
–Института по изучению наследия бухарских евреев в 
диаспоре. 

Портал в интернете с материалами по истории и 
культуре бухарских евреев должен быть результатом 
сотрудничества специалистов в этой области и между-
народных образовательных и культурных организации. 
Все материалы должны быть качественно академиче-
ски аннотированными и открытыми для широкого круга 
исследователей. 

Научные проекты, ориентированные на исследова-
ние истории бухарских евреев должны иметь научную 
и общекультурную значимость. Выявление наиболее 
перспективных проектов должна осуществлять специ-
альная экспертная группа. 

В качестве примеров таких проектов могут быть 
следующие: 

- генеалогия и семейная история бухарских ев-
реев; 

- документация и изучение еврейских кладбищ; 
- изучение и публикация рукописей; исследова-

ние литературного и художественного наследия 
бухарских евреев; еврейская архитектура в Сред-
ней Азии; 

- взаимодействие бухарских евреев с окружа-
ющим населением, культурные связи евреев с 
другими народами; изучение религиозного быта и 
обычаев бухарских евреев; изучение периодиче-
ской печати бухарских евреев и о бухарских евре-
ях и др. 

3. Сохранение преемственности культуры бухар-
ских евреев требует не только существенных иссле-
довательских усилий на организации специальных 
проектов в области просвещения молодежи. Это могут 
быть международные молодежные семинары, экспе-
диции, лагеря в Узбекистане, Израиле, США, Германии 
и Австрии, разные издания.

Меморандум был принят участниками Междуна-
родной научно-практической конференции "Моше Ка-
лонтар и его время".

14 августа 2023 года, 
Самарканд, Республика Узбенкистан.

Меморандум

Перенос на стр. 23
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14 августа в Самарканд-
ском краеведческом област-
ном музее – усадьбе Аврома 
Калонтарова, прошла меж-
дународная научно-практи-
ческая конференция "Моше 
Калонтар и его время", в ко-
тором приняли участие уче-
ные и специалисты из США, 
Израиля и Узбекистана.

С раннего утра здесь было 
многолюдно и атмосферно. 
Организатор конференции 
координатор Конгресса бу-
харских евреев США и Кана-
ды, главный редактор газеты 
The Bukharian Times Рафаэль 
Некталов лично встречал всех 
участников международного 
форума. 

Место это выбрано неслу-
чайно. Авроми Калам Калон-
таров (1866–1951) приходится 
внуком легендарному Моше 
Калонтару, и, как его именитый 
предок, отличался не только 
своими успехами в бизнесе, 
но и широкой благотворитель-
ной деятельностью. А величе-
ственный зал, где проходила 
конференция, напоминал нам 
о былом успехе бухарскоев-
рейской буржуазии конца 19 
- начала 20 веков, к которым 
принадлежали Калонтаровы. 
Он поражал своим уникальным 
убранством, дизайном, вобрав-
шем в себя особенности евро-
пейской и среднеазиатской ар-
хитектуры.

Мне довелось побеседо-
вать с некоторыми гостями 
конференции.

Гулчехра Ахунова, док-
тор экономических наук, 
профессор. Долгие годы 
возглавляла, а в настоящее 
время зампредседателя Об-
щества дружбы народов "Уз-
бекистан-Америка":

- Сегодня я открыла для 
себя очень многое, такие ме-
роприятия может организовать 
только бухарскоеврейская ди-
аспора. Впечатляют масштаб, 
количество участников и го-
стей, актуальность поставлен-
ных тем, сами докладчики.

Я очень уважаю их всех. 
Мы знаем из истории, что свы-
ше 2000 лет евреи проживали 
на территории Средней Азии. 
Так сложилось, что у нас об-
щие традиции, навыки, мента-
литет. Когда я приезжаю в Аме-
рику и слышу узбекскую речь, 
узбекские макомы - душа ра-
дуется. И это пропагандируют 
наши бухарские евреи во всех 
городах, где они проживают на 
территории США и Канады, Из-
раиля и Австрии, Германии и 
Австралии, России и Англии! 

Мне приятно осознавать, 
что бухарские евреи с таким 
трепетом и уважением отно-
сятся к памяти предков. Я при-
сутствовала на открытии после 
реконструкции и строительства 
на кладбищах Шахрисабза и 
Коканда, а теперь убедилась в 
этом же в любимом мною Са-
марканде.

Наше общество "Узбеки-

стан – Америка" совместно с 
Конгрессом бухарских евре-
ев США и Канады провели в 
Нью-Йорке три научно-прак-
тических конференции: "Роль 
народной дипломатии в укре-
плении дружбы между страна-
ми", "Махалля, как движущий 
фактор узбекского общества"; 
"Роль ученых женщин в по-
строении нового Узбекистана".

Наше общество участвует 
в организации и проведении 
всех четырёх международ-
ных фестивалей Shashmaqam 
Forever. В этом году ждем на-
ших певцов и музыкантов в 
Маргилане и Ташкенте, где 
стартует уже Пятый фести-
валь. 

У нас еще очень много со-
вместных планов. А сегодня, 
приняв участие в данной кон-
ференции, я вновь открыла для 
себя богатый и разнообразный 
мир бухарских евреев.

Алексей Улько, культу-
ролог, лингвист, арт-критик, 
консультант. Узбекистан.

- Я по профессии лингвист, 
но очень много занимаюсь 
вопросами современного ис-
кусства в Центральной Азии. 
Сегодня на конференции я 
представляю свой доклад, по-
священный махалле "Шарк" 
(Восток), которая называлась 

"Яхудиён". В свое время я 
представлял ее на венеци-
анском биеннале, где делал 
небольшой доклад. Сегодня я 
буду говорить о том, что бухар-
ское наследие (в своё время 
было 12 кварталов, где про-
живало до 15 тысяч человек) 
требует защиты и попытаюсь 
посмотреть на то, как это мож-
но организовать. Почти все 
бухарские евреи уехали, здесь 
осталось их очень мало. Оста-
лось бухарское архитектурное 
наследие. И его сохранением 
занимается бухарская община, 
но все они находятся за пре-
делами Самарканда. И есте-
ственно вопрос ставится так: 

"Бухарское наследие и пусть 
евреи сами этим занимаются". 
Но осознать махаллю как наше 
общее наследие, а не просто 
как это наше общее насле-
дие, например еврейская или 
русская колониальная, пока 
не ставится. Хотя это очень 
важно. Все моратории на снос 
сами по себе не решат этот 
важный вопрос.

Хушвактов Наби, док-
тор исторических наук, до-
цент, генеральный директор 
Шахрисабзского государ-
ственного музея-заповедни-
ка. Узбекистан.

- Мы очень рады, что бу-
харские евреи вновь посещают 
свою родину и организовали 
такое грандиозное мероприя-
тие.  

Дело в том, что корни рода 
Калонтаровых из Шахрисабза, 
где в свое время процветала 
одна из ярких и самобытных 
общин бухарских евреев Узбе-
кистана. В воскресенье, Марик 
Калонтаров вместе с Рафаэ-
лем Некталовым и большой 
группой своих родственников 
и соотечественников специ-
ально приехали в наш город, 
чтобы почтить память своих 
предков. 

К сожалению, они не смог-
ли найти могилу отца Моше 
Калонтара – Илёву Абулхайра, 

так как старинную часть клад-
бища после ее реконструкции в 
начале 2000-х годов не сохра-
нили и многие памятники ока-
зались зацементированными.

Я надеюсь, что конферен-
ция сможет актуализировать 
вопросы сохранения, консер-
вации памятников матери-
ального наследия бухарских 
евреев, и в следующий раз, 
подобного рода мероприятие 
можно провести в Шахрисабзе. 

- Расскажите о вашем му-
зее в "Маком"…

- Я много лет занимаюсь 
изучением искусства Шашма-
кома. И вот я хочу сказать, что 
макомы, являясь наследием 
узбекского и таджикского наро-
дов, вобрали в себя и исполни-
тельское искусство мастеров 
бухарских евреев. После их 
иммиграции в Израиль, США, 
Австрию, они продолжили ис-
полнять Бухарский Шашмаком 
в новых странах проживания, 
что значительно расширило 
ареал его бытования. 

Например, в конце 19 – на-
чале 20 века бухарские евреи, 
певцы и музыканты служили 
не только при дворе Эмира в 
Бухаре, но и в резиденциях в 
Кармана и Шахрисабзе.

Если посмотреть на исто-
рию макома – эта Согдиана, 
куда входят: Бухарская, Са-
маркандская, Кашкадарьин-
ская и часть Сурхандарьинской 
области, а письменные и архе-
ологические материалы дока-
зывают это.

В нашем музее, единствен-
ном на территории Средней 
Азии широко представлено 
искусство макомистов, в том 
числе и бухарских евреев, уро-
женцев Шахрисабза, которые 
внесли огромный вклад в раз-
витие музыкального искусства 
нашего региона, со временем 
Узбекистана и Таджикистана. 
Эта земля, которая подарила 
миру лидера самаркандской 
еврейской общины Моше Ка-
лонтара, гордится именами 
Михаила Толмасова, Гавриэля 
Толмасова, Исроэля Толма-
сова, Амнуна Давыдова, Эзро 
Малакова, Рошеля Рубинова, 
Риты Юсуповой.  Специаль-
но для наших гостей, которые 
посетили Шахрисабз, Рафаэль 
Некталов, будучи музыкове-
дом, лично провёл экскурсию, 
а наши певцы и музыканты 
дали небольшой концерт, кото-
рый был тепло ими принят.

ÈÍÒÅÐÂÜÞ

МОШЕ КАЛОНТАР 
И ЕГО ВРЕМЯ
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Проведение подобного 
рода конференций я привет-
ствую, и надеюсь, что в скором 
времени нечто подобное мы 
сможем организовать и в на-
шем городе.

Илья Дворкин, сотрудник 
Университетского центра 
преподавания еврейской 
цивилизации Еврейского 
университета в Иерусалиме. 
Израиль.

- Я занимаюсь еврейской 
и мировой философией. Про-
блематикой образования исто-
рии еврейской культуры и, в 
том числе, историей культуры 
бухарских евреев. Я приехал 
сюда, в Самарканд, чтобы уча-
ствовать в этих торжествах, но 
меня в первую очередь бес-
покоит и расстраивает то, что 
прошло 30 лет исследования 
истории и культуры бухарских 
евреев, до сих пор все доку-
менты разбросаны по всему 
миру. 

Мы с моим коллегой Дави-
дом Калонтаровым специаль-
но проехали разные точки мира 
10 лет назад, чтобы понять, где 
находятся материалы, но ока-
залось, что они рассеяны, не 
всегда каталогизированы.

Нет фундаментально-си-

стематических исследований 
истории культуры бухарских 
евреев. Особенно, если учесть, 
что за эти 30 лет вышла книга 
Менаше Абрамова об истории 
бухарских евреев Самарканда. 
Но эти работы не были как-то 
систематизированы. Нет ника-
кого издания, которое бы выхо-
дило на эту тему. 

Я вижу большой смысл в 
организации международных 
проектов. Даже это здание, в 
котором мы сегодня находимся 
и проводим данный форум, до 
сих пор не является памятни-
ком национального наследия 
Узбекистана и ЮНЕСКО, хотя 
это очень важный объект. 

У нас имеется план иссле-
дования и сохранения куль-
турного наследия бухарских 
евреев. 

30 лет назад в Самарканде 
проживало 12 тысяч бухарских 
евреев, в Бухаре – 5 тысяч. На 
сегодняшний день их осталось 
здесь очень мало примерно по 
100 человек. И пока есть воз-
можность, мы обязаны объе-
динить усилия ученых разных 
стран, разных архивов. 

Документы не должны ле-
жать где-то в архивах, они 
должны находиться в откры-
том доступе в интернете. Мы 
живем в 21 веке! Это моё кре-
до – сделать доступным все 
архивные данные о культуре, 
истории бухарских евреев. 
Чтобы каждый, кому интерес-
но, мог бы добраться до этих 
документов. Лично у меня есть 
материалы о купцах бухарских 
евреях, и никто ими сегодня не 
пользуется, так как они не на-
ходятся в открытом доступе. 
Правда, мы опубликовали не-
давно каталог, но этого, есте-
ственно, недостаточно. 

Например, в Петербур-
ге была найдена рукописная 
книга на бухарскоеврейском 
языке. И там была поэма про 
еврейскую Бухару. Мой друг, 
он же мой студент Михаил Но-
соновский опубликовал 50 эк-
земпляров этой книги в виде 
брошюры. И всё! А ведь это 
историческая ценность! 

В архиве Лурье есть стихи 
из Ходжента о евреях, насиль-
ственно обращенных в ислам. 
Об этом тоже никто не знает, 
это всё лежит где-то в архивах 
и пылится. 

Все это связано также и с 
тем, что не подготовлены но-

вые специалисты по изучению 
наследия бухарских евреев, и 
я рад, что этому вопросу сегод-
ня здесь, на конференции при-
дают особе внимание.

Турсунали Кузиев, пер-
вый заместитель директора 
Агентства по культурному 
наследию Республики Узбе-
кистан. 

- Самарканд называют уз-
бекским Иерусалимом, и это 
не простые слова, под этим 
стоит огромная платформа. 
Самарканд - колыбель все-
го человечества. Сменялись 
века, правители, но сюда всег-
да стекался люд, бежавший от 
всяких мировых катаклизмов, 
по воле судьбы и всегда на-
ходили здесь приют, уваже-
ние и толерантность. Поэтому 
Узбекистан славится такими 
качествами. Но эти качества 
вырабатывались не просто 
так, а вместе с народами дру-
гих вероисповеданий, тради-
ций и историй.  Без памяти нет 
истории, без памяти нет чело-
вечества. И не случайно глава 
нашего государства Шавкат 

Миромонович Мирзиёев ввёл 
такое понятие, как "Зиёрат-ту-
ризм".  

Поэтому мы всегда рады 
вам, уважаемые бухарские ев-
реи, которые своим примером 
показывают великое уважение 
к своим предкам, своей исто-
рии и культуре. Ваш пример 
является уроком всем наро-
дам! 

100 лет назад, здесь в Са-
марканде выходила газета 
"Маданий Инкилоб", она изда-
валась бухарскими евреями и 
у меня имеется несколько её 
экземпляров.

Я благодарен моему другу 
Рафаэлю Некталову за его не-
устанный труд в деле сохране-
ния своей культуры и истории.  
Вместе с ним, в 2020 году, мы 
объездили города Сурханда-
рьинской области – Термез, 
Широбад, Байсун, где сохра-
нились еврейские кладбища, 
памятники материальной куль-
туры бухарских евреев. Я сам 
родом из Байсуна, и для меня 
этот народ был всегда частью 
истории нашего края. 

Хочу поблагодарить за ту 
черту высшего человеческого 
состояния - уважения и памя-
ти. Память — это платфор-
ма, на которой держатся все 

остальные понятия. 

Бахтиёр Урда-
шев, доцент, канди-
дат философских 
наук, экс-посол Уз-
бекистана в Таджи-
кистане. Узбекистан.

- Мое сегодняш-
нее выступление с 
несколько замысло-
ватым названием 
связано с его лейт-
мотивом, а лейтмоти-
вом является то, что 
историческая состоя-
тельность любого из 
народов, живущих в 
этом мире, определя-
ется и доказывается  

его умением учиться, и заим-
ствованием у иных народов. 
И в этом смысле очень многое 
дает знакомство и глубокое 
изучение культурного насле-
дия бухарскоеврейской общи-
ны.  Неизменный интерес и, 
особенно у старшего поколе-
ния узбекистанцев к истории 
и культурному наследию бу-
харских евреев, как и сегод-
няшней жизни, связано с той 
неоценимой ролью в истории 
этой земли, в истории сопре-
дельных территорий, которые 
сейчас стали независимыми 
суверенными государствами. 
Узбекистан и Таджикистан, в 
первую очередь. Неоценимый 
вклад внесли бухарские евреи 
в развитие культуры, медици-
ны, науки, экономики в этих 
двух странах. Хотя обобщение 
тут было бы вполне уместным.

Весь контекст моего высту-
пления связан с моим личным 
опытом совместной жизни ря-
дом с нашими братьями - бу-
харскими евреями.

Помощь, оказанная ими 
коренному населению поис-
тине неоценима. Хочу сказать 

также, что знакомство с бухар-
скоеврейским миром и стрем-
ление вписать его в контекст 
сегодняшней жизни независи-
мого Узбекистана и Таджики-
стана полностью и во многом 
связано, можно говорить о том, 
что это особый мир. Бухарско-
еврейский с большой буквы. 
А почему нет? Если когда-то 
внесли Американский мир, 
Русский мир? (аплодисменты).

Жить и действовать в соот-
ветствии своей вере и своим 
традициям. И когда я задумы-
ваюсь над тем, что нам дало 
и в высоком смысле, и праг-
матичном, и в смысле духов-
ном, многолетнее общение с 
бухарским миром, я понимаю, 
что в культурном наследии 
много того, что мы обязаны за-
имствовать, изучать и учиться, 
стремиться понять.

Вопросам образования и 
воспитания этот небольшой 
по численности народ уделяет 
особенно высокое внимание. 
И, надо попытаться сравнить, 
а нет ли у нас в этом плане 
каких-то проблем и поучиться 
у этого народа. Тот прогресс, 
который достигнут бухарско-
еврейской общиной сегодня 
– это во многом достигнуто 
благодаря чисто еврейскому 
воспитанию и огромному вни-
манию образованию. Я помню, 
те далекие годы, что вечерами 
еврейские мальчики учились 
у наставников правильности 
жизни, что можно, что нельзя. 
Я не знаю, чтобы у нас такое 
делали.

У меня есть идея, почему 
бы в наших вузах не открыть 
пусть не кафедры, но хотя бы 
сектора по изучению еврейской 
культуры и истории, иудаизма, 
ставшем основой монотеизма. 

Я часто задавался вопро-
сами: в чем жизнеспособность 
этого народа, перенесшего 
страшные испытания? Как им 
удавалось после стольких пе-
реселений вновь утверждать-
ся на этой земле?  Вернуться 
и вернуть свою историческую 
родину – Государство Израиль. 

Многими из этих вещей я 
мог бы поделиться с молодым 
поколением. Они были опубли-
кованы в американском изда-
нии The Bukharian Times.

Что же такого эксклюзивно-
го есть в культуре бухарских 
евреев, чего нет у нас? Чему 
можно было бы поучиться с по-
правкой на местные условия.

И в заключение своего вы-
ступления я хотел бы побла-
годарить организаторов за 
проделанный труд в эти дни, 
который заслуживает самой 
высокой оценки. 

Барух Бабаев, главный 
раввин бухарских евреев 
США и Канады:

-- Я хотел бы поблагодарить 
всех организаторов мероприя-
тия в лице Марика Калонтаро-
ва, Рафаэля Некталова, всех 
профессоров и участников кон-
ференции. Сегодня здесь были 
подняты очень актуальные 
вопросы. Я хотел бы сделать 
акцент на языке. Да, действи-

тельно из-за разных времён 
и перемен бухарская община 
переходила на разные алфа-
виты. Но несмотря на это все, 
бухарская община держалась 
за свой алфавит. Хотя, если 
так посмотреть на бухарскоев-
рейский язык, он сам по себе 
очень уникален. Да, он похож 
на персидский, но у него свой 
оттенок, свои термины. Я сам 
родился здесь в Самарканде и 
учился в 25-й школе, которую 
сегодня навестил. Мы вырос-
ли, говоря на этом языке. В на-
шем языке немало сотен слов 
с иврита, которые влились в 
наш язык. Это единственный 
язык, как основа менталитета. 
Такого нет ни у ашкенази, ни у 
сефардских евреев. У нас есть 
книга "Пиркей авот" - там будто 
отец сам с тобой говорит. Там 
замечательные наставления, 
которые льются будто из чи-
стого родника. И сегодня, если 
мы захотим ее перевести для 
нашей молодежи, это будет не 
просто. Так как там все написа-
но на бухарскоеврейском язы-
ке очень легко и доступно. 

Сегодня профессор Двор-
кин говорил о наших традициях 
и религии, есть Книга законов, 
подчеркивая тот факт, что мы, 
бухарские евреи, очень поэ-
тичный народ, у нас есть поэ-
тические переводы Торы. Бо-
лее того, мы поем эти тексты, 
используя модели бухарских 
макомов, и об этом есть книга 
Эзро Малакова, изданная под 
редакцией Рафаэля Некталова 
в 2004 году. Там кроме нотных 
примеров, имеется 7 часов за-
писанной религиозной музыки 
бухарских евреев! 

Драма нашего народа в 
том, что по вине советских вла-
стей, нам пришлось часто ме-
нять письменную литературу: 
до 30-х годов прошлого века 
мы пользовались ивритским 
шрифтом, потом до 40-х годов 
– латиницей, с 40-х – кирил-
лицей… Все это в целом от-
разилось на образовательном 
потенциале бухарских евреев, 
которые не могли читать свою 
родную литературу, поэзию, 
труды раввинов.

Нам предстоит большая и 
кропотливая работа для того, 
чтобы начать изучение нашей 
литературы, которая охваты-
вает более тысячи лет!

P.S. Вечером того же 
дня здесь состоялись тор-
жественные мероприятия, 
посвященные памяти это-
го великого человека, про-
шедшего нелегкие дороги 
судьбы, но сумевшего объ-
единить бухарских евреев и 
оставить колоссальную па-
мять о себе. Всё здесь было 
кошерным, но удивитель-
ным для меня стал тот факт, 
что в тот вечер над столами 
с изысканными блюдами не 
пролетело ни одного живого 
существа, хотя в это время 
их немало.  И это был тоже 
знак свыше. Здесь жил и 
творил поистине Человек с 
чистой душой и чистыми по-
мыслами.
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Добро пожаловать в Gabrielle 
International Hotel – современ-
ный семейный бутик-отель в 
центре Ташкента.

• Объединение стильного ди-

зайна с уютной атмосферой, под-
черкивая индивидуальный подход 
к каждому гостю.

• Ресторан Gabrielle RoofTop на 
крыше с романтическими капсула-
ми разнообразного дизайна.

• Уникальность в двух рестора-
нах, включая один для религиозных 
гостей с отдельным оборудованием 
и посудой.

Предоставляем кашрут 
по потребности.

• Отель в 2,5 км от аэропорта, в 
центре города.

• Уютные, стильно обставлен-
ные номера обслуживаются кругло-
суточно.

• Ближайшая синагога в 1,6 км.
• Идеальное место для деловых 

встреч, отдыха и романтики.

Добро пожаловать 
в уютный мир удовольствий 

и вдохновения!

В booking.com Gabrielle 
International hotel

Тел. (+998 71) 255 91 19
(+99898) 1159119 

(whats app/telegram)

www.gabriellehotel.com
Gabriellehotel»@gmail.com

GABRIELLE  HOTEL INTERNATIONAL  
СЕМЕЙНЫЙ БУТИК ОТЕЛЬ В ЦЕНТРЕ ТАШКЕНТА

"Gabrielle Invest"
Ташкент, ул. Хумо, 43-А.

Алексей Улько, культу-
ролог, лингвист, арт-критик 
(Узбекистан) в своей докладе 
"Махалля "Шарк" - и Новый 
Узбекистан: проблемы консер-
вации и развития" поведал о 
нарушениях законодательства 
в городах, находящихся под 
эгидой ЮНЕСКО. 

Его проект был представ-
лен на биеннале в Венеции и 
является серьезным научным 
исследованием.Он указыва-
ет, что территория бывшего 
еврейского квартала "Восток" 
юридически находится под ох-
раной ЮНЕСКО и государства, 
но на деле в квартале система-
тически происходит разруше-
ние исторических объектов. В 
последний раз был разрушен 
дом Якова Рубинова, выстро-
енного из жженного никола-
евского кирпича. По мнению 
докладчика, ЮНЕСКО не не-
сет ответственности за поте-
рю памятников старины, если 
само государство не заботится 

об их сохранении. До этого по-
страдал дом Факира Левиева. 
По неосторожности жителей 
гостиницы "Легенда", сгорел 
уникальный дом Шломо Пин-
хасова… 

Этот доклад был в свое 
время опубликован в сборнике  
Mahalla. Павильон Узбекистана 
на 17 Международной архитек-
турной выставке в Венеции. 
(17. Monstra Internazionaledi 
Architettura).

Аарон Паз, фото-худож-
ник, преподаватель истории 
искусств (Израиль) в своем до-
кладе "Калонтаровы в Иеруса-
лиме. Из опыта популяризации 
истории бухарских евреев на 
примере фото и видео проек-
тов, организации обществен-
ных мероприятий общины в 
Израиле" поделился своим 
опытом в нахождении домов 
Калонтаровых в Бухарском 
квартале Иерусалима, а также 
в создании постоянной экспо-
зиции "Бухарские евреи края" 
в Самаркандском областном 
краеведческом музее, до своей 
репатриации в Израиль в 2008 
году. В частности, им были 
отсканированы еврейские 
документы из фонда музея, 
фрагменты которых иллюстри-
ровали его доклад.

В связи с тем, что конфе-

ренция проходила 14 авгу-
ста, профессор Ахмеджанов 
поздравил Р. Б. Некталова с 
днем рождения, отметил его 
большую любовь к родине, 
городу Самарканду, и торже-
ственно преподнес нагрудный 
знак "Садриддин Айни". Этот 
знак учреждён совместным 
Постановлением Литературно-
го фонда С. Айни (Республика 
Таджикистан) и Самарканд-
ского филиала Академии наук 
Турон (Республика Узбекистан) 
за развитие и укрепление куль-
турных связей между США и 
Узбекистаном. После этого 
именинника также поздравил 
профессор Т. Кузиев, который 
подарил ему красивый узбек-
ский халат и тюбетейку. 

По итогам конференции 
принят Меморандум "Про-
грамма изучения и сохранения 
исторического и культурного 
наследия бухарских евреев", 
в котором, в частности, гово-
рится: "В результате исследо-
вательской деятельности на 
протяжении последних 30 лет 
выявлено множество докумен-
тов, материалов, рукописей, 
на основе которых создано 
множество фотодокументов, 
видео и аудио интервью. Все 
эти материалы необходимо 
каталогизировать и сделать 
доступными исследователям 

и широкому кругу заинтересо-
ванных лиц" (текст Меморан-
дума прилагается).

Интервью для 
сайта Культура 
Узбекистана

 
Илья Дворкин, ученый, 

писатель (Израиль)
 - Я думаю, что это событие 

неординарное, правда?
 - Конечно. Полностью с 

вами согласен. Моим ответом 
будет мой доклад на конфе-
ренции. И, конечно, это очень 
важное событие. Теперь нуж-
но все осмыслить, понять и 
сохранять наследие. Нужно, 
чтобы об этом знали везде и 
всюду. Нужна соответствую-
щая индустрия образования, 
понимаете. И, конечно, боль-
шое спасибо организаторам. 
Особая благодарность Рафаэ-
лю Борисовичу Некталову. Он 
является одним из тех людей, 
которые являются инициато-
рами и организаторами таких 
замечательных проектов, как 
этот. Он большой молодец во 
всем. Но главное и то, что мы 
видим в лице филантропа Мо-
шияха Марика Калонтарова 
человека, который способен 
помочь осуществитьэти идеи, 

так как без материального на-
полнения, они останутся толь-
ко материалами конференции. 
Поэтому мы все ждем дальней-
ших шагов в этом направлении. 
Я 30 лет занимаюсь историей 
бухарских евреев, и жду про-
рыва!

Спасибо всем, кто здесь 
есть и принимает участие в 
этом форуме. Очень важно, 
чтобы было продолжение.

 
Рахим Каюмов, директор 

музея СамГУ
 - Рахим-ака, надеюсь, что 

здесь вы многое узнали, во 
многое вникли…

 - Да, это была очень хоро-
шая и нужная конференция. 
Здесь мы, действительно, 
очень многое узнали. Я счи-
таю, что это огромное событие 
в жизни нашего города. В эти 
дни мы прояснили, вникли во 
многие страницы истории бу-
харских евреев. Приятно ви-
деть и знать, что на конферен-
цию приехали замечательные 
люди из многих стран мира.
Надоприложить все усилия, 
чтобы продолжать изучать 
историю бухарских евреев, ко-
торые внесли немалый вклад в 
развитие нашего родного края.

Борис БАБАЕВ, 
Дильбар САЛОХИДДИН, 

Рафик ШАРКИ, 
Имануэль РЫБАКОВ

Самарканд – Нью-Йорк

КОМУ ПЕРЕДАДУТ ЭСТАФЕТУ УЧЕНЫЕ? 
Перенос со стр. 19
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Глатткошерный ресторан 

SIMCHA PALACE 
приглашает всех желающих 

на празднование еврейского Нового года – 

ROSH HASHANA
15 и 16 сентября 5784 года

Наш адрес: 73-27 Main Street, Flashing, NY 11367.
Тел. 718-520-7770 – офис, 917-396-0574 - Симха
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История музыкальной 
семьи Бобохоновых тесно  
связана с Благословенной 
Бухарой и с Эдемом Востока 
– Самаркандом, вклад кото-
рой в сокровищницу  музы-
кальной культуры Средней 
Азии является эпохальным и 
поэтому бесценным для нас 
и  будущих поколений. 

Началась она с творчества 
непревзойденного исполнителя 
бухарского Шашмакома  Усто-
да Леви (Левича) Бобохонова, 
служившего на рубеже XIX– XX 
вв. во дворцах эмиров Сеи-
да Абдулахад-хана и его сына 
Сеида Алим-хана, которому в 
этом году исполнилось бы 150 
лет со дня рождения. 

Творческое наследие пев-
ца, сохранившееся в начале 
20 века, благодаря граммофон-
ной записи, сыграло огромную 
роль в изучении бухарского 
Шашмакома в истории музы-
кальной культуры региона. Его 
наставническая деятельность 
на стыке двух веков, связанная 
с устной передачей традиций 
народной музыки молодому по-
колению, стала гарантией для 
появления целой плеяды пер-
воклассных певцов в Таджики-
стане и Узбекистане.  

Важно и непосредственное 
участие Леви Бобохонова в 
одной из первых попыток но-
тирования среднеазиатской 
народной музыки, которое  
стало толчком для будущих 
поколений музыкантов и му-
зыковедов претворить в жизнь 
мечту многих певцов Шашма-
кома, в частности Юнуса Рад-
жаби, записавшего узбекский 
вариант, Бобокула Файзулла-
ева - таджикский, а в конце 20 
и начале 21 веков Ари Бобо-
хонова - исходный бухарский.  
Вклад Леви Бобохонова в раз-
витие искусства Шашмаком 
был оценён и отмечен  в 2013 
году в Нью-Йорке на втором 
международном фестивале 
Shashmakom Forever, в рамках 
которого была проведена науч-
но-практическая конференция, 
посвященная 140 летию вели-
кого Хофиза.

Сохранившиеся фотогра-
фии Леви Бобохонова  донесли 
до нас моменты из его жизни, в 
которых Устод запечатлен во 
время записи на граммофон 
его сольного выступления, с ан-
самблем музыкантов, а также 
на свадебной церемонии.  Бла-
годаря этим фотографиям мы 
имеем возможность реконстру-
ировать эпоху, среду, в которой 
жил и творил великий певец,  
а также его связи с коллегами 
и учениками, понять каким он 
был человеком и артистом.  

Но в начале немного исто-
рии…

В музыкальной культуре 
таджиков и узбеков, среди ко-
торых жили евреи,  этот вид 
народного творчества занима-
ет огромное место.  И жизнь 
бухарских евреев невозможно 
представить без народной му-
зыки в форме Шашмакома – 
вокально-инструментального 
творчества. Наши люди на про-
тяжении многих веков с ним ро-
ждались, росли и чем старше 
становились, тем больше им 
раскрывалась его особая ме-
лодичность, красота и глубина 
мысли, выраженная в мастер-
стве певцов и музыкантов. Се-
рьёзные по содержанию мако-

мы исполнялись в кругу семьи 
и друзей во время застолья по 
случаю праздников и торжеств. 
Без преувеличения можно ска-
зать, что многих представите-
лей бухарских евреев природа 
наделила замечательным та-
лантом песнопения.  

Даже в наше почти фан-
тастическое время развития  
технологий стоит прийти в об-
щинную синагогу, чтобы услы-
шать прекрасные, естественно 
звучащие без поддержки ми-
крофонов, голоса прихожан! 
Само существование  наших 
людей, на протяжении многих 
веков разбросанных по регио-

ну, определялось верой в Бога, 
службой в синагоге и верно-
стью традициям предков. Свя-
щенные писания были для них  
не только морально-этическим 
ориентиром в жизни. 

В древних литургических 
текстах евреи в Средней Азии 
черпали вдохновение для 
творчества в народной музыке, 
в частности в Шашмакоме, тан-
цах созанда, в поэзии, а также 
в художественных ремёслах и 
т.д.  Они под мелодии Шашма-
кома, отвечающие их духов-
ным потребностям, молились, 
распевая тексты из священных 
книг.    

Что же способствовало по-
явлению музыкального фено-
мена – Шашмакома в Средней 
Азии?

 Ответы мы сможем найти 
в дошедших до нас памятниках 
искусства, если мы обратимся 
к древней истории Средней 
Азии.  

Археологические раскоп-
ки в регионе в XX веке свиде-
тельствуют о высоком уровне 
музыкально-танцевального 
искусства в эпоху античности 
и раннего средневековья. Из-
вестный таджикский учёный 
Бободжан Гафуров в своей 
монографии "Таджики", опи-
раясь на археологические на-
ходки, персидские и китайские 
письменные источники, пишет:  
"Жители Согда…. славились 
не только высокой культурой 
танца, но и музыкой. Извест-
ны названия десяти бухарских 
музыкальных инструментов. 
Существовали песенные н тан-
цевальные мелодии". 

Николаю Гнедичу,  поэ-
ту и переводчику начала XIX 
века, принадлежат такие стро-
ки: "Священная арфа Давида 
сильнее его трона. Вслух миру 
царя она славу гремела…"  Да-
видова арфа, пришедшая в 
Среднюю Азию,  изображена в 
образах арфисток на росписях 

интерьеров монументальных 
сооружений  Пенджикента и 
Афрасиаба (Самарканд), дати-
рованных V–VI веками нашей 
эры.  Впоследствии при прав-
лении династии Саманидов – 
предков таджиков (819–1005) – 
были возрождены персидские 
культурные ценности в  поэзии 
и литературе на фарси. 

При дворе Саманидов в се-
редине девятого века служил 
великий поэт  А. Рудаки – ос-
новоположник  таджикско-пер-
сидской литературы, родив-
шийся в местечке Пандж Руд 
под Пенджикентом, был изве-
стен не только как талантли-
вый поэт, но и как замечатель-
ный певец народной музыки и 
искусный музыкант, играющий 
на струнном инструменте руд.  
Саманидская эпоха, длившая-
ся почти 200 лет, дала миру из-
вестных персоязычных поэтов, 
среди которых были Рудаки, 
Шахид Балхи, Мансур Дакики, 
Абулькасим Фирдауси, Омар 
Хайям, Джалаладдин Руми, 
Саади Шерози, Хафиз Шера-
зи и др.  Поэтические строки 
в форме газелей и рубаи этих 
авторов, многие из которых 
практиковали  суфизм,  и легли 
в основу многих текстов  ма-
комов на музыку неизвестных 
авторов, пришедших из глубин 
веков. 

В средневековых бухарских 
миниатюрах (XVI – XVII вв.) 
также встречаются изобра-
жения сцен с музыкантами во 
дворцах высокопоставленных 
особ. Дворцовая  музыкальная  
жизнь не прекращалась и в 
XVIII веке, и есть cведения, что 
тогда тоже были замечатель-
ные певцы.  

Во второй половине XIX 
века музыкально-танцеваль-
ная жизнь в Бухаре была от-
мечена деятельностью целой 
плеяды искусных знатоков и 
исполнителей Шашмакома из 
среды бухарских евреев: это и 
Борухи Калхот, Йосеф Гургов 
и Довид Иноятов которые вме-
сте с не менее талантливыми 
народными певцами из среды 
таджиков и узбеков, выступа-
ли во дворцах эмиров. Одной 
из самых ярких звёзд на небо-
склоне бухарского Шашмакома 
было имя Леви (Левича) Бо-
бохонова, придворного певца, 
творческое наследие которого 
сформировало не одно поколе-
ние талантливых певцов Узбе-
кистана и Таджикистана. 

ÂÅËÈÊÈÉ ÏÅÂÅÖ НАСЛЕДИЕ ЛЕВИ БОБОХОНОВА

Посвящается 150-летию выдающегося  
хафиза-музыканта и певца

Леви БобохоновЛеви Бобохонов

Борухи КалхотБорухи Калхот

Леви Бобохонов на свадебной церемонииЛеви Бобохонов на свадебной церемонии

                     

Зоя 
БОРУХОВА,
искусствовед, 

Торонто
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Устод Леви 
Бобохонов – 
Соловей 

бухарского 
Шашмакома

Бухара, столица эмирата. 
1873 год... Какой была бла-
гословенная Бухара – город 
учёных, поэтов и музыкантов, 
когда родился музыкальный 
самородок – Леви Бобохонов?  
В течение многих веков сюда 
вели все дороги: с севера – 
Российской империи, с юга – 
Афганистана и стран Ближнего 
Востока, с Запада – Британской 
империи и с востока – Индии и 
Китая. На главной площади 
Регистана тогда можно было 
встретить торговцев со всех 
концов мира: русских, индусов, 
турок, англичан и т.п. с лавка-
ми, торговавшими фабричны-
ми тканями, специями, издели-
ями из меди и железа, а также 
привозным чаем  и сахаром.    

Вся эта многоязычная пу-
блика, временно останавли-
вающаяся в многочисленных, 
разбросанных по всему городу 
караван-сараях, мирно сгова-
ривалась  с таджиками, узбе-
ками, евреями – коренными 
жителями города – в торговых 
центрах  с местными  названи-
ями  Токи Заргарон, Токи Тель-
пакфуруша и др., приобретая  
знаменитые бухарские ковры, 
шуршащие шелка, бархатные 
золотошвейные халаты, уди-
вительной красоты ювелирные 
изделия из золота и серебра, 
мебель и предметы быта из 
дерева с изящной  резьбой и 
росписью.   

В семье Бобохона Ошмо 
(1854-1914) по велению небес 
рождается сын, которого на-
рекли красивым и ко многому 
обязывающему именем Леви. 
Отец, красильщик тканей,  
славился в общине  весёлым 
нравом и любовью к народной 
музыке. В его роду было много 
одарённых и  славных  музы-
кантов и певцов, наибо-
лее известной среди них 
была созанда Малкои 
Ошма.  В родительском 
доме родителей Леви  
также росли и воспи-
тывались другие дети: 
Юови Ошма, известный 
тем, что играл на дойре 
и пел в ансамбле с бра-
том Леви, и сестра – Бу-
лори Ошма, талантли-
вая созанда под именем 
"шишахон", обслужива-
ющая в женской поло-
вине дворца мать эмира 
– Эшон Ойим. 

Уже в ранние дет-
ские годы у Леви про-
явились музыкальные 
способности: он любил 
петь и играть на дойре, 
а к 12 годам он уже уча-
ствовал в выступлениях 
ансамблей известных 
певцов, подыгрывая им 
на дойре.  Восходящая 
звезда, научившись 
играть на тамбуре – од-

ном из важнейших инструмен-
тов в исполнении классиче-
ской музыки  и освоив манеру 
исполнения различных циклов 
бухарского  Шашмакома, стал 
выходить на публику, чем при-
влёк к себе внимание не только 
слушателей, но и певцов.

 В те времена специальных 
школ по обучению Шашмакому 
не было, и знания традиционно 
передавались по принципу из 
уст в уста – от учителя к учени-
ку. В двадцатилетнем возрас-
те, в 1893 году Левича едет в 
Чарджоу учиться у известного 
народного певца Ходжихона, 
который знакомит ученика с 
разными формами макомов 
и стилями исполнения.  
Вернувшись в Бухару в 
1894 году, он оказался 
в окружении больших 
знатоков-исполнителей  
классического Шашмако-
ма: Ота Джалола-чала, 
Кори Камола, Довидча и 
Юсуфи Гурга и др. 

По признанию вну-
ка Ари Мушеевича,  дед 
Леви Бобохонов оттачи-
вал своё мастерство под 
руководством великого 
певца Ота Джалола-чала 
Насырова  - "учителя и 
главы бухарской школы 
макомата", покровитель-

ство которого способствовали 
дальнейшему расцвету твор-
чества  молодого певца в слож-
ной регламентированной об-
становке дворца эмира. 

Леви Бобохонова недаром 
называли "певцом его величе-
ства"; слава об исключитель-
ных талантах певца и инстру-
менталиста Леви Бобохонова 
быстро распространилась по 
городам Кармине, Самарканду, 
Худжанду, Ташкенту и Коканду.  
Завоевав любовь народа,  он 
получил ласкательное имя Ле-
вича Бобохонов и с разреше-
ния повелителя также обслужи-
вал свадьбы и торжественные 
мероприятия высокопостав-

ленных особ, при-
ближенных к эмиру.  

По свидетель-
ству потомков, Ле-
вича был также 
широко известен и 
в еврейских общи-
нах разных городов 
Бухарского эмирата 
как  замечательный 
хазан – исполнитель 
субботних и празд-
ничных религиозных 
песнопений. 

В начале XX 
века песенно-музы-
кальная традиция 
Шашмакома при-
влекла внимание не 
только русских, но 
и европейских этно-
графов-исследова-
телей традиционной 
народной музыки. С 
изобретением грам-
мофона появилась 
возможность запи-

си песен известных певцов в 
разных уголках мира, в том 
числе и в Бухаре. В 1909 году 
по инициативе английско-
го акционерного общества  
"Граммофон" через её фили-
ал в Риге "Пишущий Амур" 
были записаны  на тридцати 
грампластинках музыкальные 
произведения Шашмакома в 
исполнении Леви Бобохоно-
ва. 

После установления со-
ветской власти в Бухаре в 
1921 году Ота Джалолом-ча-
ла была впервые открыта 
Восточная музыкальная шко-
ла, в которой преподавал Леви 
Бобохонов, передавая свои 
знания молодому поколению.  
Занимаясь педагогической дея-
тельностью, он щедро делился 
с учениками своими знаниями 
и буквально взлелеял целое 
созвездие талантов из семей 
Толмасовых,  Муллокандовых 
и Зеркиевых.   

Впоследствии эти певцы 
сыграли огромную роль в со-
ветский период развития Шаш-
макома и получили признание 
публики в Таджикистане и Уз-
бекистане. Леви Бобохонов  
также принимал непосред-
ственное участие в инициати-
вах, связанных с изучением, 
популяризацией, а также разви-
тием бухарского Шашмакома.  
В 1923 году Виктором Алексан-

дровичем Успен-
ским, музыкантом 
и этно фольклори-
стом,  была сдела-
на первая попытка 
нотированной за-
писи Шашмакома 
при участии Леви 
Бобохонова и его 
мастера-учителя 
Ота Джалола-ча-
ла Насырова, впо-
следствии опубли-
кованной в 1924 
году.

Переезд Леви 
Бобохонова в 
1923 году в Са-
марканд (по не-
подтверждённым  
причинам) позво-
лил ему принять 

активное участие в выступле-
ниях с концертами в клубах и 
так называемых красных чайха-
нах, в общественных меропри-
ятиях революционной власти. 
Зарождающаяся культура с её 
новшествами не коснулась ве-
ликого Устода, он в своём твор-
честве строго придерживался 
традиций старой классической 
школы. Здесь, в Самаркан-
де, он сблизился и разделял 
дружбу с Садриддином Айни, 
основоположником таджикской 
литературы советского перио-
да, который распознал в Леви 
великого мастера Шашмакома. 

Семейная жизнь Леви Бобо-
хонова была довольно типич-
ной для многих евреев Средней 
Азии своей многодетностью, 
регламентированной законами 
Торы.  Он был женат на Яфе 
Иноятовой (1883–1965), и су-
ществует предположение, что 
она, вероятно, была из семьи 
известного певца Давида (До-

видча) Иноятова (1863–1917). 
У Леви и Яфы в начале 

совместной жизни рождались 
только дочери. Их было семе-
ро красавиц, после которых на 
свет появились и сыновья, про-
должившие наследие своего 
отца и прославившиеся в искус-
стве бухарского Шашмакома.   
Несмотря на рано оборвавшу-
юся жизнь, Леви Бобохонов всё 
же сумел сыграть огромную 
роль в развитии музыкальных 
способностей у своих сыновей. 

Александр Джумаев, извест-
ный музыковед и культуролог 
в своём исследовании, посвя-
щённом творчеству великого 
певца, пишет, что: "…жизнь и 
творчество Леви Бобоханова 
– яркая страница в анналах 
музыкальной культуры Цен-
тральной Азии, Таджикистана, 
Узбекистана и бухарско-еврей-
ского народа". Удивительная 
личность Леви Бобохонова, 
сумевшего отстоять свою веру, 
проявленная им стойкость в 
жизни перед лицом возника-
ющих трудностей, связанных 
с революцией и социальными 
переменами в обществе, его 
яркое музыкальное творчество, 
в котором выразилась непоко-
лебимая любовь к Шашмако-
му  продолжают вдохновлять 
поколения музыкантов, поэтов, 
режиссёров, композиторов и 
художников на создание ориги-
нальных произведений.   

В 1999 году в Нью-Йорке 
режиссёром Борисом Катае-
вым был поставлен спектакль 
по поэтической пьесе Ильяса 
Маллаева  "Левича Хофиз", в 
котором были задействованы 
многие известные профессио-
нальные певцы, артисты, а так-
же  актёры-любители. Наряду 
с традиционной музыкой Шаш-
макома в спектакле прозвучали 
попурри из произведений На-
родного артиста Таджикистана 
Яхиэля Сабзанова. Всемирно 
известный художник театра 
Иосиф Юсупов создал для 
спектакля прекрасное художе-
ственное оформление сцены 
и костюмов для артистов. Те-
атральная постановка  "Певец 
его превосходительства" име-
ла огромный успех на сцене 
Queens Theatre. 

С тех пор прошло 20 лет и 
Борис Катаев решает показать 
этот спектакль на экране в фор-
ме фильма,  чтобы продлить 
жизнь этого много значащего 
представления в истории куль-
туры евреев Средней Азии для 
будущих поколений.   

Продолжение следует

Леви Бобохонов в цетре групповой фотографииЛеви Бобохонов в цетре групповой фотографии

Бабушка Яфа, вдова ЛевичаБабушка Яфа, вдова Левича

Эмир Бухарский Эмир Бухарский 
Мир-Сеид-Абдул-Ахад-Богодур-ханМир-Сеид-Абдул-Ахад-Богодур-хан
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В одном из последних выпусков 
радиопрограммы Всемирной служ-
бы Би-би-си "Сердце и душа: немец, 
солдат, еврей" рассказывалось о ев-
реях, служивших и продолжающих 
служить в армии Германии.

Главные проблемы зачастую воз-
никали не в отношениях с однополча-
нами, а в общении с друзьями и род-
ственниками.

"Капитан, я бы предпочел, чтобы вы 
со мной так не разговаривали".

Новобранцу непросто решиться на 
то, чтобы возразить командиру. Тем бо-
лее если этот новобранец – единствен-
ный еврей в армии Германии, которому 
к тому же пришлось служить вместе с 
теми, кто сражался в нацистской армии 
во Второй мировой войне.

Антисемитские высказывания в свой 
адрес Михаэль Фюрст услышал много 
десятилетий назад, но память об этом 
дне жива до сих пор.

"Я никогда раньше не слышал ниче-
го подобного, никогда!" — восклицает 
он.

Сейчас Михаэлю 76 лет, он — юрист 
и президент Ассоциации еврейских 
общин Нижней Саксонии. Его кабинет 
заставлен стендами с медалями, фото-
графиями и книгами по юриспруденции 
и о жизни еврейских общин в Герма-
нии. Видно, что хотя он был на военной 
службе всего два года, она стала одним 
из самых важных периодов его жизни.

Михаэль поступил в западногерман-
ские вооруженные силы — бундесвер 
— в 1966 году. Он считает, что стал пер-
вым евреем Германии, решившимся по-
сле Второй мировой войны записаться 
в армию. В то время в ФРГ действовал 
призыв, но любой человек, чья семья 
преследовалась нацистами, от военной 
службы освобождался.

 

Что это было?
Мы быстро, просто и понятно объяс-

няем, что случилось, почему это важно 
и что будет дальше.

Его бабушки и дедушки погибли в 
концентрационных лагерях. Но Михаэль 
рос с чувством гордости за свою двой-
ную идентичность, за то, что является 
одновременно и немцем, и евреем. В 
армию после школы пошли все его дру-
зья, и он не видел причин, чтобы не по-
ступить точно так же.

"Мне было 19 лет, я был в отличной 
спортивной форме и понятия не имел, 
чем хочу заниматься дальше, — вспо-
минает он. — Поэтому в тот момент у 
меня был только один путь: я пойду в 
армию, как и все остальные".

Родители Михаэля это решение под-
держали. Но многим евреям, не входив-
шим в его ближайшее окружение, было 
трудно согласиться с подобным выбо-
ром. "Они называли меня придурком из 
Ганновера, — смеется он. — Глупый, 
мол, мальчик. А друзья в США, напри-
мер, так те и вовсе говорили: "Как ты, 
еврей, можешь идти в их армию? Как ты 
вообще можешь жить в Германии?"

"Было очень непросто сделать вы-
бор: я больше немец, или больше ев-
рей. Поэтому я и решил, что буду и нем-
цем, и евреем".

"Я — антисемит!"
Михаэль расказывает, что за два 

года службы в бундесвере он не сталки-

вался с проявлениями антисемитизма, 
если не считать одного-единственного 
разговора, который состоялся у него с 
его непосредственным командиром.

"Он сказал что-то антисемитское, я 
уже не помню, что именно, и я офици-
ально попросил его о встрече. "Я рад, 
что вы пришли ко мне, Фюрст, -- сказал 
капитан. — Я хотел поговорить с вами. 
Я — антисемит. Мои родители были от-
правлены во времена нацизма на вос-
ток Германии, чтобы начать там новую 
жизнь. И все проблемы, которые у нас 
были в тот период, исходили от мирово-
го еврейства".

Михаэль с кривой улыбкой вспоми-
нает попытку капитана слегка подсла-
стить пилюлю: "Но у меня нет проблем с 
вами, Фюрст. Мы можем быть хорошими 
друзьями", — попытался заверить его 
самопровозглашенный антисемит.

Но из этой попытки ничего не вы-
шло. Михаэль настоял на своем и был 
переведен в другое подразделение уже 
на следующий день.

В 1966 году в армии Западной Гер-
мании еще служили бывшие солдаты 
гитлеровского вермахта. Они ничуть 
не стеснялись своей прежней службы 
и с гордостью демонстрировали воен-
ные награды того времени, включая и 
печально известный железный крест. 
В сегодняшней Германии подобные 
символы находятся под запретом и их 
хранение, продажа, или какое бы то 
ни было использование, карается тю-
ремным заключением. Они разрешены 
только в образовании и искусстве, на-
пример, при съемках фильмов.

"Эти солдаты сказали бы, что они 
воевали за Германию, они получили эту 
медаль заслуженно и никогда не согла-
сились бы ее снять", — говорит он. — 
У меня, как еврея, проблем с ними не 
было, а у них не было проблем со мной, 
как с евреем. И мы о евреях вообще не 
говорили. Тогда еще не пришло время 
говорить об антисемитизме. Оно насту-
пило позже. Намного позже".

Михаэль Фюрст был первым евреем 
в бундесвере. Но он и его немногочис-
ленные сверстники проложили путь, по 
которому последовали другие молодые 
люди еврейского происхождения в Гер-

мании.
Но и этому новому поколению тоже 

пришлось защищать свой выбор: воен-
ную карьеру в армии Германии.

"Почему ты идешь 
к тем, кто убил шесть 
миллионов из нас?"
36-летняя Анна приняла иудаизм в 

подростковом возрасте, после чего учи-
лась в Германии в еврейской средней 
школе, у которой были тесные связи с 
Израилем. Би-би-си не публикует ее 
фамилию, это запрещено правилами, 
защищающими личные данные воен-
нослужащих на действительной службе.

В 15-летнем возрасте Анна решила 
пойти в армию. В ту пору это еще не 
было твердым решением. "Мало кто в 
15 лет точно знает, чем хочет занимать-
ся", — говорит она.

Почему-то ее одноклассники и учи-
теля решили, что она хочет стать солда-
том Армии обороны Израиля. И очень-
очень удивились, когда она сказала, что 
хочет служить в бундесвере.

"Почему ты хочешь служить с теми, 
кто убил шесть миллионов из нас?", — 
спрашивали они. Директор школы пред-
ложила вместо армии пойти работать 
в Красный Крест. "Я сказала ей, что не 
хочу оказаться на войне без оружия, 
когда я не смогу защитить ни себя, ни 
других, — говорит она. — Мне казалось, 
что это не мой путь".

Но чем больше возражений выска-
зывали ее одноклассники и учителя, тем 
большей решимостью она преисполня-
лась. Для того чтобы вести с ними ар-
гументированный спор, Анна тщательно 
изучила основополагающие принципы, 
на которых построена армия современ-
ной Германии.

Главным для нее оказалось то, что 
в бундесвере, в отличие от вермахта, 
ни один солдат не обязан выполнять 
приказ, который противоречит его нрав-
ственным и этическим принципам.

"Бундесвер — это вооруженные 
силы, которые существуют для защиты 
основополагающих ценностей нашего 
общества, которые мы все разделяем: 

для защиты прав человека, для защиты 
конституции, основанной на свободном 
и демократическом порядке", — говорит 
она.

"Когда я поняла, до какой степени 
эти ценности были попраны нацистами, 
я реально увидела, что их армия была 
построена на совершенно другом фун-
даменте. Я была так благодарна судь-
бе, что живу в обществе, основанном 
на принципах современной немецкой 
конституции, и я захотела это общество 
защищать", — подчеркивает Анна.

Йоханнес, 24-летний техник ВВС 
Германии, идет еще дальше: "Между ев-
рейскими учениями и ценностями бунде-
свера есть много общего, — утверждает 
он. — Например, в еврейской этике каж-
дый имеет право на самозащиту. Защи-
та наших ценностей, защита конститу-
ции Германии — это самозащита. Так 
что для меня быть евреем совершенно 
не противоречит роли солдата".

Очень показательно, что молодые 
граждане Германии никак не отождест-
вляют себя с печальным прошлым не-
мецкой армии. Поэтому Йоханнес даже 
и не задумывался о том, считать ли воо-
руженные силы бундесвера необычным 
выбором карьеры для молодого челове-
ка из еврейской семьи.

На сегодняшний день в германской 
армии служит около 300 военнослужа-
щих-евреев, некоторые из которых пе-
ребрались в Германию вместе с семь-
ями после распада Советского Союза.

Раввины 
бундесвера

В 2021 году был назначен первый 
иудейский капеллан бундесвера, что-
бы солдаты-евреи могли пользоваться 
такими же правами, как и солдаты-хри-
стиане.

Это последовало после заключения 
исторического соглашения между Цен-
тральным советом евреев Германии и 
Министерством обороны. Тогдашний 
министр обороны Урсула фон дер Ляй-
ен (теперь она занимает пост председа-
теля Европейской комиссии) заявила, 
что это решение необходимо, поскольку 
каждый солдат имеет право на "беспре-
пятственную религиозную практику и 
пастырскую заботу", добавив, что пре-
исполнена "благодарности и радости от 
того, что теперь еврейские женщины и 
еврейские мужчины служат в вооружен-
ных силах страны".

В прошлом в армии Германии тоже 
были иудейские капелланы, но эта тра-
диция отмерла после Первой мировой 
войны и по понятным причинам до не-
давнего времени так и не возродилась. 
Раввины бундесвера не только заботят-
ся о духовных потребностях солдат-ев-
реев, но и проводят занятия для воен-
нослужащих других вероисповеданий, 
чтобы познакомить их с иудаизмом.

Первым раввином бундесвера стал 

ÃÅÐÌÀÍÈß ЕВРЕЙСКИЕ ВОИНЫ

Сейчас в бундесвере около 300 евреев. 
Когда-то был один, и много антисемитов...

Капелланы-раввины бундесвера носят Капелланы-раввины бундесвера носят 
такой опознавательный знак с надпися-такой опознавательный знак с надпися-
ми на немецком языке и на ивритеми на немецком языке и на иврите

Йозеф Шустер, президент Центрального совета евреев Германии, вру-Йозеф Шустер, президент Центрального совета евреев Германии, вру-
чает раввину Жолту Балле защитную обложку Торы после церемонии, на чает раввину Жолту Балле защитную обложку Торы после церемонии, на 
которой Балла был официально введен в должность первого федераль-которой Балла был официально введен в должность первого федераль-
ного раввина бундесвера. Об этом статья из ВВС.ного раввина бундесвера. Об этом статья из ВВС.
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Жолт Балла, еврей венгерско-
го происхождения. Он считает, 
что его назначение и создание 
военного раввината отражают, 
насколько сильно изменилось 
отношение немцев к евреям и 
насколько решительно Герма-
ния порвала со своим мрачным 
прошлым.

"Я родился в Венгрии в 
1979 году и до сих пор помню, 
каково это было, расти в ком-
мунистической стране в 1980-х, 
— объясняет он. — Я не гово-
рю, что историю можно полно-
стью переписать, но я могу 
сказать, что ни одному народу 
не удалось так кардинально пе-
реосмыслить ужасные престу-
пления Второй мировой войны 
и Холокоста, как это сделала 
Германия".

"Может быть, и это только 
мое предположение, что причи-
на, по которой было заключено 
соглашение между еврейскими 
общинами и Министерством 

обороны, заключается в том, 
что только сейчас мы наконец 
отошли на такую историческую 
дистанцию от тех событий, ко-
торая больше не парализует 
наше отношение к прошлому".

Но не все признаки про-
шлого исчезли окончательно. 
И зловещий призрак антисе-

митизма недавно снова поднял 
голову, в том числе и в военной 
среде. В последние годы было 
несколько случаев, когда в ка-
зармах находили нацистскую 
символику, а в 2020 году всплы-
ли онлайн-чаты, в которых во-
еннослужащие высказывали 
антисемитские взгляды.

"Меня очень часто спраши-
вают об антисемитизме, — го-
ворит Жолт Балла с усталой 
улыбкой, — и я отвечаю, что мы 
должны понимать, что по опре-
делению в вооруженных силах 
любой страны, если речь идет 
о профессиональной армии, а 
не армии по призыву, будь то 
Америка, или Британия, а не 
только Германия, по определе-
нию собираются люди правых 
взглядов".

По его словам, важно, что-
бы общество понимало, что у 
него есть проблема, с которой 
надо бороться, а не отрицало 
бы ее существование.

"Моя работа, — говорит 
Балла, — заключается в на-
ведении мостов. Учреждение 
должности еврейского капел-
лана в армии — это очень пози-
тивное событие. Теперь у нас, 
евреев в немецкой армии, по-
явилась прописка. Теперь мы 
знаем, куда и к кому обращать-

ся, если у нас есть вопросы. 
Раньше в бундесвере были во-
еннослужащие, которые вооб-
ще никогда в жизни не встреча-
лись с евреем. Теперь они нас 
узнали. И это замечательно".

На 300 военнослужащих-ев-
реев в бундесвере предусмо-
трено 10 ставок раввинов (пока 
не все из этих должностей за-
полнены). Много это или мало? 
Михаэль Фюрст считает, что это 
наверное излишне. Однако он 
признает, что введение военно-
го раввината является шагом в 
правильном направлении.

"Конечно, это прогресс, и не 
только для евреев — для дру-
гих религий тоже, — говорит 
он. — После того, как я ушел из 
армии, я много работал, чтобы 
наладить прочную связь между 
евреями и бундесвером. Я был 
всего лишь лейтенантом, но я 
думаю, что среди армейских 
евреев я вполне могу считаться 
генералом".

Жолт Балла на встрече с солдатами бундесвераЖолт Балла на встрече с солдатами бундесвера

Толерантная политика Уз-
бекистана и её президента 
Шавката Миромоновича Мир-
зиёева позволяют сохранить 
мир и гармоничное развитие 
каждой национальной общи-
не, проживающей в стране на 
протяжении многих лет, диас-
поральные организации име-
ют возможность сохранять и 
развивать своё наследие, ду-
ховные ценности, памятники 
материальной культуры и 
другие компоненты, связан-
ные с собственной идентич-
ностью народа. 

Культурная жизнь еврей-
ской общины всегда строилась 
на основе сохранения тради-
ций, обычаев и истории, а так-
же продолжает быть насыщен-
ной и с каждым годом обретает 
новые грани своего развития 
благодаря двум еврейским цен-
трам Еврейскому Семейному 
Благотворительному Центру 
"А-Мааян" и "Национальному 
культурному центру бухарских 
евреев "Шалом" под председа-
тельством Эльнатанова Рафаэ-
ля Михайловича.

В 2007 году со дня вступле-
ния в должность директора Ев-
рейского семейного благотво-
рительного центра "А-Мааян" 
Рафаэль Эльнатанов в городе 
Бухаре открыл 10 культурных 
программ для еврейской об-
щины, которые отражали все 
потребности её жителей, начи-
ная от подготовки детей к шко-
ле, кружков профессиональной 
ориентации (парикмахерское 
дело, компьютерная грамот-
ность, занятия по английскому, 
а также ивриту) и даже женский 
клуб. Таким образом, "А-Маа-
ян" стал центром культурного 
развития и досуга для еврей-
ской общины. У нас появилась 
возможность чаще собираться 
вместе, обсуждать актуальные 
проблемы развития общины, 
участвовать в культурной жиз-
ни города. 

Рафаэль Эльнатанов всег-

да ставил главную цель 
– объединить общину и со-
хранить дружественную ат-
мосферу, повысить градус 
духовного роста и внести 
позитивный настрой. 

В 2012 году Эльната-
нов Р.М. был также избран 
председателем НКЦЕ "Ша-
лом". 

Это событие значитель-
но расширило культурную 
жизнь общины: члены об-
щины стали участвовать в 
мероприятиях города, инте-
грироваться в работу город-
ского и областного уровня, 
активно взаимодействуя с 
другими национальными 
культурными центрами. 

Благодаря политике го-
сударства Узбекистан по 
укреплению и развитию 
толерантности в обществе не-
коммерческие организации, в 
частности национальные куль-
турные центры получили воз-
можность получать гранты для 
своей деятельности. 

Центр "ШАЛОМ" в 2021 
году выиграл грант от фонда 
при законодательной палате 
Узбекистана "Олий Мажлис" 
по поддержке некоммерческих 
организаций. Грант позволил 
председателю поднять рабо-
ту центра на новый уровень. 
Была приобретена техника для 
проведения мероприятий и тех-
нической оформительской ра-
боты. 

Также вновь открылся кру-
жок "Еврейского танца" и соз-
даны национальные еврейские 
костюмы. Благодаря гранту 
центр смог участвовать в ме-
роприятиях города на более ка-
чественном уровне. Появилась 
возможность качественно взаи-
модействовать с историками по 

созданию материала о еврей-
ском наследии общины. 

Совместно с кандидатом 
исторических наук Альмеевым 
Робертом Валиевичем НКЦЕ 
"ШАЛОМ" издал брошюру 
"Научная концепция и общая 
структура музея истории и эт-
нографии бухарских евреев в 
городе Бухаре". 

Параллельно с работой 
НКЦЕ "ШАЛОМ"  Еврейский 
семейный благотворительный 
центр "А-Мааян" при спонсиро-
вании фонда еврейских общин 
СНГ открыл проект "Еврей-
ское Будущее" с 2019 по 2023 
годы для членов общины, где 
они знакомились и освежали 
еврейские традиции и исто-
рию еврейского народа. Для 
проведения занятий использо-
вались новейшие технологии 
интерактивного образования. 
На базе проекта дети также 
имели возможность углубленно 
развивать знания по школьным 
предметам на практических за-

нятиях в игровой форме.  
В 2022 году НКЦЕ "ША-

ЛОМ" выиграл грант от Обще-
ственного Фонда по поддерж-
ки ННО и других институтов 
гражданского общества при 
Бухарском областном совете 
народных депутатов "Общие 
ценности – главный мост к 
миру и дружбе". Задача гран-
та повысить осознанность и 
толерантность в обществе, 
а также ознакомление насе-
ления с культурой бухарских 
евреев и повышение каче-
ства досуга в общине и её 
окрестностях. 

Мероприятия проводи-
лись с привлечением нацио-
нальных культурных центров 
как для взрослых, так и для 
детей. В общей сложности за 
год в Бухаре НКЦЕ "ШАЛОМ" 

провёл 22 кулинарных мастер 
класса по еврейской кухне, а 
также конкурсов и викторин, 
посвящённых культурам и цен-
ностям различных националь-
ностей, проживающих в Узбе-
кистане.

Председатель НКЦЕ "ША-
ЛОМ" отметил, что грант вы-
полнил своё предназначение 
поскольку помог населению 
лучше узнать традиции и обы-
чаи бухарских евреев и стереть 
стереотипы. 

В 2016 году председатель 
НКЦЕ "ШАЛОМ" Рафаэль Эль-
натанов был награждён меда-
лью "Дружба народов" в честь 
25-летия Независимости Узбе-
кистана  от первого президен-
та Узбекистана Каримова И.А. 
за вклад в укрепление мира и 
дружбы между народами. 

В 2017 году Эльнатанов Ра-
фаэль был награждён нагруд-
ным знаком в честь 25-летия 
Конституции Узбекистана. 

22 июня 2021 года Эльна-
танов Рафаэль был награждён 
медалью от Государства Из-
раиль "75 лет Победы над на-
цизмом" в честь мероприятия 
"80-летию начала Великой Оте-
чественной войны", посвящён-
ного Дню "Памяти и Скорби", 
проведённого в национальной 
библиотеке имени Алишера 
Навои в городе Ташкенте.

30 июля 2021 года Эльна-
танов Рафаэль был награждён 
Медалью "Дружба народов" в 
честь праздника Дружбы наро-
дов. 

Председатель НКЦЕ "ША-
ЛОМ" выразил огромную при-
знательность за такую высо-
кую оценку государства и за 
поддержку еврейской общины 
в её мирном проживании и гар-
моничном развитии в городе 
Бухаре. 

На протяжении 10 лет ра-
боты НКЦЕ "ШАЛОМ"  под 
председательством Рафаэля 
Эльнатанова, задача работы 
культурного центра – это сохра-
нение духовного, морального и 
культурного настроя жителей 
общины и конечно же её гар-
моничного взаимодействия во 
всех сферах жизни города. На 
сегодняшний день НКЦЕ "ША-
ЛОМ" максимально прилагает 
для этого все усилия и продол-
жает работать над проектами 
уставных целей при поддержке 
государства.

Валерия КРАЕВА,
Бухара

ÓÇÁÅÊÈÑÒÀÍ КУЛЬТУРНАЯ ЖИЗНЬ ЕВРЕЙСКОЙ 
ОБЩИНЫ В ГОРОДЕ БУХАРЕ
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Стоматологи невероят-
ные оптимисты! Они всегда 
уверены, что ты можешь от-
крыть рот еще шире.

☺☺☺
Что ты будешь делать,
— Если найдешь миллион 

долларов?
Ну как что, долги отдам.
— А с остальными?
А остальные подождут.

☺☺☺
— Посмотри на себя, 

Абрам! Ты настоящий неу-
дачник! Сколько лет ты жи-
вешь за мой счет, в моей 
квартире. Я, не получив от 
тебя ни копейки, тебя корм-
лю, одеваю, обстирываю, 
не говоря уж о том, что сплю 
с тобой! 

— Сарочка, и ты еще на-
зываешь меня неудачни-
ком?

☺☺☺
Жизнь вообще странная 

штука: полоса чёрная, полоса 
белая, две полосы — бере-
менная.

☺☺☺
Натанчик объявил о сво-

ей полной алкогольной не-
зависимости после того, как 
приобрёл самогонный аппа-
рат. 

☺☺☺
Когда вы что-то делаете без 

любви и не профессионально 
— это халтура.

Когда вы что-то делаете без 
любви, но профессионально — 
это ремесло.

Когда вы что-то делаете не 
профессионально, но с любо-
вью — это хобби.

Когда вы что-то делаете 
профессионально и с любовью 
— это искусство.

☺☺☺
Бесит, когда у тебя экзи-

стенциальный кризис, а ты 
не можешь выговорить это 
слово.

☺☺☺
Из дневника эстета. Были 

с Розочкой в ЗАГСе. Слушали 
Мендельсона.

☺☺☺
Если вы до сих пор не 

нашли вторую половинку, не 
расстраивайтесь. Даже жена-
тые все еще ищут.

☺☺☺
Не разбивайте никому серд-

це, у всех оно только одно. Ло-

майте кости — их у человека 
206.

☺☺☺
Хаим нашел хороший вы-

ход из ситуаций в Израиле, 
когда надо поругаться. Он 
это делает на арабском. Один 
знакомый у него спрашивает:

— Хаим, как тебе удалось 
так быстро выучить язык?

— А я его не учил. Так, 
пару слов знаю, остальное 
тарабарщина.

— И шо это даёт?
— А я когда так ору, евреи 

думают, шо араб, и не хотят 
связываться. А арабы дума-
ют, шо идиёт, и тоже не хотят. 
И все уступают.

☺☺☺
Мужчина должен быть с 

деньгами. Поэтому, девочки, 
если хотите уверенного в себе 
мужчину — давайте ему день-
ги.

☺☺☺
Если все тебе говорят, что 

ты красивая, но ты сама вез-
де и за все платишь, значит 
врут.

☺☺☺
Долго выбирал, какие носки 

одеть с сандалиями. Решил - 
белые, всё-таки свадьба

☺☺☺
Ищу красивую, умную, 

стройную, без вредных при-
вычек. С квартирой и достой-

ной зарплатой. О себе: мами-
на радость, Арончик!

☺☺☺
Чтобы поднять себе настро-

ение, когда особенно грустно, я 
крашу ногти. Спящему мужу…

☺☺☺
История — это не про то, 

как было, а про то, как надо, 
чтобы было.

☺☺☺
Боюсь идти к психотера-

певту — не хочется за свои 
$500 услышать, что я просто 
ленивое чмо.

☺☺☺
Парная консультация у 

психолога — это когда за 
твои деньги в твоём присут-
ствии твоей жене объясняют, 
почему ты дурак.

☺☺☺
… и в конкурсе на самую 

бесполезную новость побежда-
ет рекомендация — как лучше 
выбирать чёрную икру!)

☺☺☺
А вот интересно! Все му-

жики, когда моют посуду, 
головой в шкаф над рако-
виной упираются? Или это 
только мой боится в обморок 
упасть?!

☺☺☺
— Дорогой, а зачем в маши-

не нужны свечи?
— Чтоб мотору не было 

темно и страшно под капотом…

ЮМ☺Р

По горизонтали: 
9. Стихотворная 
форма в поэзии 
народов Востока. 
11. Керамическая 
флейта. 12. Всё 
вместе, цели-
ком, не разделяя 

(прост.). 13. Летняя жара. 14. Роль Г. Ви-
цина в фильме "Самогонщики". 15. Лич-
ные вещи и груз пассажира. 17. Город 
в Грузии на реке Риони. 20. Убийство 
по-джентльменски. 22. Синдбад из вос-
точных сказок. 23. Фруктовое желе - на-
чинка пирожков. 24. Абориген из Казани. 
26. Комедия французского комедиогра-
фа Ж.Б. Мольера. 30. Покрой рукава. 33. 
Сплав ртути с другими металлами. 34. 
Профессор, президент Холонского тех-
нологического института, председатель 
форума Академаим при Всемирном кон-
грессе бухарских евреев (2005-2011). 
35. Компания "качков". 36. Посредник в 
спорах, третейский судья. 37. Часть по-
гребального обряда до и после похорон 
(поминки). 38.  Певец (драматический 
тенор), заслуженный артист ТаджССР. 
Актёр, режиссёр, художественный руко-
водитель Самаркандского бухарско-ев-
рейского музыкально-драматического 
театра (1932-1940). Солист и режиссёр 
ТаджГАТОБ им. С. Айни (1940-1976). 42. 
Принц в Испании или Португалии. 45. 
Сушь среди воды. 48. Рыхлая осадоч-
ная горная порода. 50. Пища, добавля-
емая младенцу при грудном питании. 
52. Состояние высшего блаженства в 
буддизме. 55. Головной убор Папы рим-
ского. 56. Орган сумчатых грибов. 58. 
Газообразное состояние вещества. 59. 
Мясная котлета с начинкой. 60. Ледовая 
"яхта". 61. Лечит ухо, горло, нос (разг.). 
62. Повреждение тканей организма под 
воздействием высокой температуры. 

63. Воспаление толстой кишки. 64. Вул-
кан на Филиппинах. 65. Горное село. 66. 
Имя грузинского писателя Думбадзе. 67. 
Обоняние.      

По вертикали: 1. Лад в азербайджан-
ской народной музыке. 2. Птичий ... 
(сборище). 3. Саботирование работы. 
4. Единица измерения мощности. 5. Но-
возеландская бескрылая птица. 6. Ион, 
несущий положительный электрический 
заряд. 7. Вместилище для жидкости, 
газа. 8. Общее название зева, глотки и 
гортани. 10. Амплуа актрисы, исполня-
ющей роли наивных, простодушных де-
вушек. 12. Сказочное существо в виде 
небывалого животного (устар.). 16. Тон-
кие металлические листы со складчатой 
поверхностью. 18. Везение. 19. Сутулая 
часть тела. 21. Двенадцатый месяц ев-
рейского года. 25. ... Пачино (киноактёр). 
27. Коран, священная книга мусульман. 
28. Печатный материал, сгруппирован-
ный по столбцам. 29. Роман В. Пикуля. 
30. Состояние, положение раба. 31. Са-
довое растение. 32. Роман Вальтера 
Скотта. 39. Великий сыщик, проживав-
ший на Бейкер-стрит. 40. Сосуд с руч-
кой, черпак. 41. Имя няни А. Пушкина. 
43. Большая грузовая машина с крытым 
кузовом. 44. Боксёрская "амба". 46. Пе-
дагог, художник, писатель. Кандидат 
педагогических наук. Доцент (1979) ка-
федры архитектурной графики ТаджПИ. 
47. Боевая травма. 48. Турецкие горы. 
49. Австрийская земля, где дважды про-
ходили зимние Олимпиады. 50. Крупная 
неядовитая змея семейства удавов. 51. 
Снежный барс. 53. Инертный газ для 
наполнения электрических ламп. 54. И 
китаец, и непалец, и афганец, и иранец. 
57. Генетический двойник. 58. Останки, 
то, что осталось от тела умершего.

1 2 3 4 5 6 7 8

9 10 11 12

13 14

15 16 17 18 19 20 21

22 23

24 25

26 27 28 29 30 31 32

33

34 35

36 37

38 39 40 41

42 43 44 45 46 47

48 49

50 51 52 53 54

55 56 57 58 59

60 61 62

63 64 65 66

67

tel. (718) 261-1595

ÊÐÎÑÑÂÎÐÄ ÎÒ МИХАИЛА ШИМОНОВА

По горизонтали: 9. Рубаи. 11. Окарина. 12. Чохом. 13. Зной. 14. Трус. 15. Багаж. 17. Кутаиси. 
20. Дуэль. 22. Мореход. 23. Повидло. 24. Татарин. 26. Тартюф. 30. Реглан. 33. Амальгама. 
34. Якубов (Эдуард). 35. Братва. 36. Арбитр. 37. Тризна. 38. Исхакбаев (Юно). 42. Инфант.  
45. Остров. 48. Алеврит. 50. Прикорм. 52. Нирвана. 55. Тиара. 56. Аск. 58. Пар. 59. Зраза. 60. 
Буер. 61. Лор. 62. Ожог. 63. Колит. 64. Апо. 65. Аул. 66. Нодар. 67. Нюх.      

По вертикали: 1. Мугам. 2. Базар. 3. Бойкот. 4. Ватт. 5. Киви. 6. Катион. 7. Сосуд.  8.  Горло. 
10. Инженю. 12. Чудище. 16. Гофр. 18. Удача. 19. Спина. 21. Элул. 25. Аль. 27. Алкоран. 
28. Таблица. 29. "Фаворит". 30. Рабство. 31. Гиацинт. 32. "Айвенго". 39. Холмс. 40. Ковш. 41. 
Арина. 43. Фура. 44. Нокаут. 46. Савзон (Сабзанов Яков). 47. Рана. 48. Арарат. 49. Тироль. 50. 
Питон. 51. Ирбис. 53. Аргон. 54. Азиат. 57. Клон. 58. Прах.

Îòâåòû íà êðîññâîðä:

КАКИЕ ЕЩЕ ИРИСКИ?
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☺☺☺
Младенцы так пугаются прикола с 

ладошками "где Папа, нет Папы, где 
Мама, нет Мамы", потому что подсо-
знательно чувствуют, что только на-
блюдатель в состоянии осуществить 
редукцию квантового состояния все-
ленной, переводящую ансамбль воз-
можных состояний в одно, реальное.

☺☺☺
Факт: ученики гораздо внимательней 

слушают рассказ трудовика о технике 
безопасности, если у учителя нет на 
руке указательного пальца.

☺☺☺
Студенческое общежитие. На од-

ном из этажей живут филологи. По 
коридору идут две пожилые уборщи-
цы.

— Таня, ты чего тряпкой махаешь?
— Света, не махаешь, а машешь! 

Эх ты, еще и в университете работа-
ешь! Еще и на этаже у лингвистов!

☺☺☺
В аэропорту купила кофе и кусочек 

торта… Мужу сказала, что цыгане обо-
крали.

☺☺☺
— И как сказал кто-то из великих: 

никогда не оправдывайся, твои дру-
зья и так знают, что ты не виноват, 
твои враги тебе никогда не поверят.

— Ваша честь, а можно мне друго-
го адвоката?

☺☺☺
Исследования показали: если жен-

щина долго спит, то стабилизируется 
давление, улучшается настроение и 
уменьшается риск заболеваний сердеч-
но-сосудистой системы у мужа.

☺☺☺
С циклопами тяжело общаться. 

Невозможно понять, циклоп тебе 
подмигнул, или просто моргнул…

☺☺☺
Жена ласкается к мужу:
- Скажи, дорогой, у меня красивые 

волосы?
- Красивые.
- А глаза красивые?
- Красивые.
- А нос?
- И нос крас...
Тут муж спохватывается и спраши-

вает с подозрением:
- Погоди, а ты что, в зеркале не от-

ражаешься.
☺☺☺

Лайк — это значит, что человеку 
просто понравилась твоя фотка. По-
нимаешь? Ничего больше. Ни семьи, 
ни детей, ни совместного отдыха в 
Турции.

☺☺☺
Из интервью с художником:

— Как по-вашему, кто является са-
мым талантливым художником совре-
менности?

— Ой, вы мне льстите!
☺☺☺

Укладываю сына спать, напевая 
ему песенку. Через минут 10 из кро-
ватки голос:

— Мам, можно я спать уже буду, 
или ты попеть ещё хочешь?

☺☺☺
Половина молодых врачей и учите-

лей не хотят уходить из профессии, — 
это хорошая или плохая новость?

☺☺☺
После того как парашют не рас-

крылся, Аркадий понял, что этот 
прыжок был не крайним, а всё-таки 
последним.

☺☺☺
— Не люблю гостей. Кучу посуды пе-

ремой, бардак убери... И это они ещё не 
пришли!

☺☺☺
— Слушай, старик, сколько на са-

мом деле лет твоей жене?
— Трудно сказать, но по её соб-

ственным словам выходит, что она 
на год моложе нашего старшего сына.

☺☺☺
— Ты ж ни фига не понимаешь! Не 

умеешь оценивать вероятности и риски!
— Какие еще ириски?

☺☺☺
Уважаемый жизненный опыт, 

ваши уроки слегка утомили...
☺☺☺

Лучшее поощрение — это снятие ра-
нее наложенного взыскания.

☺☺☺
Покупатель:
— Яйцо отборное. У кого отбира-

ли-то?
Продавец:
— У кур, разумеется.
— А они не сопротивлялись?
— Те, кто сопротивлялся — прода-

ются в соседнем отделе.
☺☺☺

— А чем отличается синтетический 
краситель или ароматизатор от иден-
тичного натурального?

— В нем нет души!
☺☺☺

Вызвал женщину из службы 
"Жена на час". За полчаса всё убра-
ла и помыла, а оставшиеся полчаса 
выносила мне мозг, как я сгубил её 
лучшие годы. Поставил 5 звёзд.

☺☺☺
— Молодой человек, ну как мы мо-

жем взять вас на работу в наш банк, 
если у вас имеется судимость?!

— Зато у меня есть пятилетний опыт 
работы с клиентами вашего банка.

☺☺☺
— Милый, прикинь, только что 

проходила мимо детей, а они вызы-
вают демона. Жуть.

— А тебя не смущает, что в этот 
момент появилась именно ты?

☺☺☺
5 слов, которые труднее всего про-

изнести:
1. Синхрофазотрон.
2. Фенолфталеин.
3. Дихлордифенилтрихлорэтан.
4. Тетрагидроканнабинол.
5. Извини.

☺☺☺
Одна дама попросила художника 

нарисовать ее портрет.
Когда портрет был закончен, она 

послала за ним своего мужа.
- Браво, браво! - похвалил муж ху-

дожника. - Точно, как в жизни. Вот она 
будет ругаться!

☺☺☺
Все говорят про красоту души, а смо-

трят при этом на бюст... 
☺☺☺

Ученик спрашивает опытного ви-
нодела:

— Каким должен быть погреб, что-
бы вино в нём хорошо дозрело?

— Крепко запертым!
☺☺☺

— Грех предаваться унынию, когда 
есть масса других грехов!

— Этот самый бюджетный.
☺☺☺

— Чего бы вы хотели на новом ме-
сте работы?

— Высокую зарплату, официаль-
ное трудоустройство, отпуск по же-
ланию, удобный график, хорошую 
атмосферу в коллективе.

— Хорошо. Крутите барабан...
☺☺☺

Взял в пятерке две бутылки пива. 
Кассирша случайно пробила три.

— Ой, я нечаянно, сейчас позову 
Галю.

— Не нужно, я возьму еще одну. Это 
была рука Бога!

Теперь меня в той пятерочке назы-
вают "Марадона".

☺☺☺
Взрослые говорят: Не матерись, 

тут дети.
А дети говорят: Не матерись, тут 

взрослые.
☺☺☺

У нас в училище училась девушка 
по фамилии Капустина. На 3-ем курсе 
она вышла замуж, однако новую фами-
лию успешно скрывала. В конце года на 
стенде информации вывесили оценки 
по одному из предметов, и так весь курс 
узнал, что Капустина теперь Кочан.

☺☺☺
— Дорогая, сколько у тебя было 

парней до меня?
— Семь.
— ??! Ты же говорила, что три?!
— Так ведь год прошёл.

☺☺☺
Заниматься фитнесом выгодно. Осо-

бенно если ты владелец фитнесс-клуба.
☺☺☺

Рано или поздно всё тайное ста-
новится пофиг.

☺☺☺
Самая популярная фраза в россий-

ских ток-шоу:
— Ну, дайте же мне сказать!

☺☺☺
Наступает ночь. Мирные жители 

засыпают.
Просыпаются сидящие на диете и 

крадутся к холодильнику.
☺☺☺

— Хочу стать царем морским.
— Но ты же не умеешь плавать?
— Я же собираюсь править, а не 

плавать.
☺☺☺

В понедельник я всегда чувствую 
себя, как Робинзон Крузо. Очень ску-
чаю по пятнице.

☺☺☺
— Девушке легко привлечь к себе 

внимание: надела короткую юбку, и все.
— Ну, в принципе, парню тоже легко: 

надел короткую юбку, и все.
☺☺☺

Первое свидание.
Она: - Я очень забочусь об окру-

жающей среде
Я (пытаясь впечатлить её): - Моё 

тело полностью биоразлагаемое!
☺☺☺

Не утихает тысячелетняя битва: 
люди с кашей в голове против людей с 
промытыми мозгами…
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ГЛАВНЫЙ РАВВИН ЦЕНТРА 
"БЕТ ГАВРИЭЛЬ" 

ИМАНУЭЛ ШИМОНОВ 
С МНОГОЛЕТНИМ ОПЫТОМ РАБОТЫ

Проведёт Хупу-кидушин, брит-мила 
(обрезание), окажет содействие в 

создании счастливой семейной жизни.

"Веth Gavriel", 66-35 108 Street, Forest Hills, NY 11375
Tel.: (718) 268-7558 и (917) 406-6402

МЕРИК РУБИНОВ
• Видео и фотосъемка
• Изготовление 
   фотопортретов
• Реставрация фотографий
• Поминальные фильмы
ЗВОНИТЕ: 917 306 0401
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РАВВИН 
АЛЕКС ВИНЕР 

СЕРТИФИЦИРОВАННЫЙ 
МОЭЛЬ

617 519 3608
LIJAHSCHOICEMOEL.COM

917-862-8233, 718-268-5085

CO OP APARTMENT FOR SALE
2 Bedroom, 1 Bath + Terrace

3rd Floor
Doorman building

Yellowstone Blvd and 69th Ave
Call 973-223-9085 - Gala

HOUSE FOR SALE
 IN FOREST HILLS

75 x 100 lot size
on 70th Avenue

For more information, 
CALL WARREN

718 619 5579

, 718-536-0207

Еврейский центр "Аншей Шалом"
Раввин Эмануэль Елизаров
Сертифицированный Mоэль
проводит свадьбы, обрезание, 
поминки и другие еврейские 
мероприятия

Jewish Center Anshey Shalom
Rabbi Emanuel Yelizarov
Certifi ed Moel 
Offi  ciates Weddings, 
Circumcisions, 
Memorial and other services 7 18-496-5398

Rabbi David 
Shushan

Certifi ed Mohel
Speaks fl uent French, Hebrew and English

+1.347.690.5701
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Предисловие
 
Edward Snowden, работ-

ник NSA (Национального 
Агентства Безопасности 
США) разгласил совершенно 
секретную информацию и, 
опасаясь ареста, в 2013 году 
сбежал в Гонконг, откуда пе-
ребрался в Россию. В 2017 
году он там женился на аме-
риканской акробатке Линдси 
Миллс и в 2020 году получил 
из рук Путина российское 
гражданство.

•••
К дверям московского ме-

дицинского центра "Возрожде-
ние", что расположен на пер-
вом этаже жилого пятиэтажного 
дома на улице Черняховского, 
подошёл человек лет сорока. У 
него были каштановые волосы 
с лёгкой проседью и худощавое 
лицо, обрамлённое очками. Он 
долго вчитывался в слова на 
вывеске, которая висела сле-
ва от входа, однако смысл их 
до него не доходил. Наконец 
он вздохнул, достал смартфон 
с автоматическим переводчи-
ком, сфотографировал выве-
ску, а когда прочитал на экране 
перевод, решительно открыл 
дверь и вошёл внутрь.

В небольшом холле за 
стойкой сидела блондинистая 
приёмщица. На ней был белый 
халат с эмалевой брошкой в 
виде паука, пунцовые надутые 
губы, с ушей свисали массив-
ные золотые серьги, на пухлых, 
как сосиски, пальцах сверкали 
длинные фальшивые ногти с 
черным лаком и яркими блест-
ками. Приёмщица стучала 
по компьютерной клавиатуре 
ногтем указательного пальца 
и, казалось, не замечала по-
сетителя. Вошедший по опы-
ту знал, что в этой стране в 
присутственных местах надо 
быть терпеливым, поэтому он 
достал свой смартфон и ми-
нут пять молча стоял перед 
стойкой, делая вид, что читает 
СМСки. Наконец девица под-
няла на него глаза и спросила: 
"Чем могу помочь?".

— Мне надо… медикал кон-
сультация, — сказал иностра-
нец, тщательно выговаривая 
слова.

— Какого типа? Дантист, 
массаж, психотерапевт? Что 
надо?

— Я думать, надо специа-
лист по гормональная терапия, 
— ответил он.

— Платить будете налич-
кой?

— Что? Ах да, у меня есть 
доллары. Нет проблем.

Она подала ему бланк и ве-
лела записать личные данные, 
затем спросила:

— Как имя ваше?
— Сноуден. Эдвард Сноу-

ден, — ответил посетитель.
Девица поднялась из-за 

стойки, сказала "подождите" 
и вышла в соседнюю комнату. 
Через минуту вернулась и при-
гласила его войти.

•••
А сейчас в нашей правди-

вой истории перенесёмся на 
неделю назад.

Во вторник, 20 июня, ровно 
в полдень замурлыкал мобиль-
ник. Эд нажал кнопу и услышал 
знакомый голос своего курато-
ра Виктора Михалыча.

— Снеговик, — сказал ку-
ратор, — ты думаешь, я забыл, 
какой завтра день?

— Я не Снеговик, я Сно-
уден! — раздражённо прого-
ворил Эд, — Я тебя раньше 
просить не называть меня 
"Снеговик"! Understооd?

— Так я просто на русский 
твою фамилию перевёл. Не 
обижайся, Эдик, всё! Замётано, 
больше не буду так тебя звать. 
Я что звоню-то? Завтра ведь 
день какой! Твой день! Эту 
круглую дату мы непременно 
должны обмыть. С размахом. 
Короче говоря, завтра бери 
Линдси, садитесь в тачку и к 
семи будьте в Рэдиссоне, что 
в высотке, помнишь это место? 
Мы заказали стол на восемь 
персон в ресторане Club, бу-
дут все наши, кого ты знаешь. 
Отметим твой сороковник, как 
положено.

Затем, перейдя на англий-
ский, добавил:

Besides, there is something 
interesting we wish to discuss 
(Кроме того, есть кое-что ин-
тересное, что мы хотим обсу-
дить).

В небольшом уютном зале 
ресторана за столом собралась 
почти исключительно мужская 
компания. Приятным исклю-
чением была только Линдси, 
жена Сноудена, невысокая 
брюнетка с угловатой спортив-
ной фигурой, невыразительны-
ми серыми глазами и низким 
голосом. На небольшой эстра-
де, что расположилась в углу, 
джазовый квартет ненавязчиво 
играл Гершвина вперемешку с 
"Подмосковными вечерами". 
Пили по-русски — мешая ко-
ньяк с пивом. Стол ломился от 
яств и тосты следовали один 
за другим. Через час, когда все 
были уже хорошо навеселе, 
Виктор Михалыч показал глаза-
ми своему заму Коле, что пора 
действовать.

Тот сразу встал из-за сто-
ла, галантно пригласил Линд-
си на танец и когда они ушли, 
куратор пересел к Эду на ос-
вободившийся стул и, накло-
нившись к его уху, заговорил 
по-английски:

— Снего… То есть Эд, мы 
знаем, что ты давно хочешь 
вернуться к себе домой в Шта-
ты, где сразу попадёшь за ре-
шётку. Начальство относится к 
этому желанию с пониманием, 
но мы считаем, что тюрьма — 
слишком дорогая плата для 
такого героя, как ты. По этому 
поводу у нас в отделе возник-
ла богатая идея. Сейчас объ-
ясню. Только ты не волнуйся, 

не психуй, не вставай в позу 
и не говори сразу "нет". Когда 
протрезвеешь, подумай хоро-
шенько и поймёшь, что это луч-
шее решение для тебя и боль-
шая польза для нас.

Перейдя на русский, он про-
должил:

— Сначала скажу, что от 
тебя надо нам. Мы выяснили, 
что ваши пиндосы собирают-
ся поставить укропам какое-то 
совершенно новое противора-
кетное оборудование, но что 
именно неизвестно — крутят 
всем бейцы и темнят. Поза-
рез надо узнать — что именно, 
сколько, когда, технические ха-
рактеристики. Все детали. По-
нимаешь? Ты, как приедешь в 
США и вернёшься на работу в 
NSA, всё хорошенько выведай 
и дай нам знать. Все детали со-
общишь через нашу миссию в 
ООН. Явку и пароль получишь 
позже. Ясно?

— Нет, — помолчав про-
говорил Сноуден, — Я нет, не 
понял. Ничего. Как это? Как 
можно я быть снова в NSA? Это 
главный агентство разведка в 
Америка, а я буду там сидеть 
тюрьма. Не понимаю…

— Пиндосы в тюрьму тебя 
не посадят, а вернее — могут 
посадить, но лишь на короткое 
время, а потом быстро выпу-
стят. И на работу в NSA опять 
возьмут, не смогут не взять, по-
тому что… Короче говоря, тебе 
придётся… Это… Ну, в общем 
ты, Эд, должен измениться… 
совсем то есть… Надо чтобы 
ты стал… Хм, а…

— Не понимаю. Чем стал? 
Что значит русское слово "из-
мениться"?

— Ты должен стать… жен-
щиной, Эд. Да-да, это самый 
верный ход! Ты на себя в зер-
кало посмотри, из тебя полу-
чится шикарная девка! Только 
надо сначала сесть на гормо-
ны, чтобы борода расти пере-
стала, голос поменялся, фор-
мы подходящие образовались: 
ну там грудь, жопа, весь анту-
раж. Потом само-собой будет 
операция, чтобы значит это… 
сменить мужской пол на жен-
ский. Ну ты понимаешь, что я 
имею в виду? Чик-чик — и все 
дела! — тут сильно поддатый 
Виктор Михалыч залился гад-
ливым смешком.

— Это какой-то глупый шут-
ка в мой сорок день рождения…

— Никакая не шутка, — 
яростно зашептал Виктор 
Михалыч, — я всё на полном 
серьёзе. В Америке нынче с 
трансгендерами носятся, как с 
писаной торбой, им всё можно, 
всё что только хотят. Этим надо 
воспользоваться. Ты как ста-
нешь женщиной, всё получишь, 
что пожелаешь. Да! Сам поду-
май, что в этом плохого быть 
женщиной? Женщины везде в 
почёте, им все дороги открыты! 
Особо если симпатичные, вро-
де тебя, и переделанные из му-
жиков. Да ты не волнуйся, мы 

тут тебе ничего делать не 
станем, никаких "чик-чик", 
у нас эта техника пока не 
на уровне, слава тебе го-
споди. Значит план такой, 
слушай внимательно.

Виктор Михалыч под-
робно изложил схему для 
возвращения Сноудена в 
США. План был прост и 
изящен. Суть его заклю-
чался в том, что беглец 
вместе с женой Линдси 
пробудут две-три недели 
на каком-то турецком курорте, 
а потом он пойдёт в американ-
ское посольство и заявит, что 
хочет вернуться в США. Там 
его, разумеется, ФБР сразу 
арестует и отправит в Америку, 
где он будет заключён в феде-
ральную тюрьму в ожидании 
суда.

Сразу после прибытия в 
США он заявит, что решил 
сменить пол и стать женщи-
ной. Согласно существующим 
в Америке порядкам ему будут 
обязаны назначить соответ-
ствующие процедуры и хирур-
гическую операцию за счёт го-
сударства.

После операции Сноуден 
обратится с петицией к прези-
денту Байдену о помиловании. 
На основании решения феде-
рального суда от 2 сентября 
2020 года, что разглашённая 
Сноуденом информация ка-
салась незаконных действий 
американского правительства, 
и учитывая, что он теперь при-
надлежит к сексуальному мень-
шинству, Байден будет вынуж-
ден его помиловать и бывший 
мистер, а теперь миссис Сноу-
ден выйдет на свободу. После 
чего он, то есть она подаст за-
явление о приёме на работу в 
NSA, в чём ей никак не смогут 
отказать, чтобы не возник скан-
дал о дискриминации трансген-
дера. Работая в NSA, миссис 
Сноуден снова получит доступ 
к секретной информации и смо-
жет успешно выполнить боевое 

задание. Для конспирации ей 
будет присвоено кодовое имя 
"Снежная баба".

Эдвард слушал вниматель-
но, а потом спросил:

— Но ведь я иметь жена 
Линдси. Как же я быть теперь 
жена, а не муж? Надо делать 
развод?

— О, это ещё проще, не 
надо никакого развода! Вы сей-
час муж и жена, и потом будете 
муж и жена, только наоборот, 
— успокоил его Виктор Миха-
лыч, — после операции "чик-
чик" ты станешь женщиной, а 
из Линдси надо будет сделать 
мужчину. Это совсем просто: 
ты на неё погляди — там и ме-
нять надо будет самый чуток. 
Если она не против, можно бу-
дет от тебя ей пересадку сде-
лать, и станет она муж, а ты — 
жена, так что семья сохранится 
в прежнем составе. Только на-
оборот, — и он опять залился 
гадливым смешком.

Эпилог
Вернее, никакого эпило-

га пока нет. История ещё не 
завершена. Как нам стало из-
вестно, Эдвард и Линдси Сноу-
ден приняли заманчивое пред-
ложение и теперь отдыхают на 
курорте в Анталии. Так что са-
мые интересные события ещё 
впереди.

Яков ФРЕЙДИН

ПОБЕГ. ОПЕРАЦИЯ "ЧИК ЧИК"ÏÀÌÔËÅÒ
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30-31 августа в Междуна-
родном центре мультикуль-
турализма в Баку пройдет 
международная научная 
конференция, посвященная 
культуре и историческому 
наследию евреев Северного 
и Восточного Кавказа.

В конференции примет 
участие множество авторитет-
ных исследователей из разных 
стран мира, в том числе: 

- д-р Шимон Охайон, дирек-
тор центра изучения истории 
и культуры сефардского и вос-
точного еврейства Бар-Илан-
ского университета, Рамат-Ган, 
Израиль;

- академик Камаль Абдул-
лаев, ректор Азербайджанско-
го университета языков;

- д-р Раван Хасанов, исп. 
дир. Международного центра 
мультикультурализма;

- проф. Шимон Шарвит, рек-
тор Ашкелонского академиче-
ского колледжа;

- д-р Агиль Ширинов, ректор 
Азербайджанского института 
теологии;

- проф. Зехавит Гросс, де-
кан педагогического факульте-
та Бар-Иланского ун-та

и многие другие выдающие-
ся исследователи из Азербайд-
жана, Израиля и России.

Работа конференции будет 
разбита по следующим секци-
ям:

- "Обычаи и традиции";
- "Мультикультурализм в 

Азербайджане и еврейская об-
щина";

- "Национальная и этниче-
ская идентичность";

- "Сионистская деятель-
ность и эмиграция евреев с 
Кавказа";

- "Азербайджанско-изра-
ильские отношения";

- "История еврейской общи-
ны Баку";

- "Язык и этническая иден-
тичность";

- "Евреи Кавказа в совре-
менную эпоху";

- "Горские евреи во время 
Второй мировой войны";

- "Культура и искусство";
- "Евреи в Азербайджане";
- "Источники по изучению 

евреев Кавказа".
Рабочие языки конферен-

ции – английский, русский, ив-
рит.

"Не сомневаюсь, что за-
планированная конференция 

станет значительной вехой в 
деле исследования истории, 
культуры, языка горских евреев 
и еврейских общин Восточного 
и Северного Кавказа в целом. 
В советские годы, в условиях 
государственного антисемитиз-
ма, все сферы гуманитарного 
знания, связанные с еврейской 
цивилизацией, практически 
не имели возможности разви-
ваться. Сегодня же мы видим 
возрождение академической 
иудаики на постсоветском про-
странстве, и я очень рассчиты-
ваю на молодое поколение ис-
следователей, которые своими 
открытиями привлекут к изуче-
нию истории и культуры горских 
евреев широкое внимание", 
– отметил президент Между-
народного благотворительного 
фонда горских евреев СТМЭГИ 
Герман Захарьяев.

Все больше британцев 
пьют кофе вместо чая - тра-
диционного английского 
напитка, показало иссле-
дование потребительско-
го рынка Statista Global 
Consumer Survey.

63% респондентов сказа-
ли, что регулярно пьют кофе, а 
59% — что чай (очевидно, это 
пересекающиеся множества 
потребителей, то есть часть 
из них пьют и то и другое). В 
опросе приняли участие 2400 
человек.

По данным Kantar, за год 
до марта 2023 года супер-
маркеты продали почти вдвое 
больше упаковок кофе, чем 
чая - 533 млн против 287 млн.

Five O'clock 
не модно?

 
"Дело в том, что чай стано-

вится старомодным напитком. 
Он все еще распространен в 
стране, но чашка кофе добав-
ляет чуть больше экстаза", 
— объясняет результаты ис-
следования эксперт в области 
гастрономии Эйди Смит.

"В употреблении кофе го-
раздо больше нюансов. Мно-
гообразие вариантов при-
готовления, подачи и гамма 
вкусов помогли ему занять 
очень высокое место в наших 

предпочтениях. Что может 
сравниться с искусством по-
дачи латте в мире чая? Искус-
ство заварки чайного пакети-
ка? Я так не думаю",— говорит 
Смит.

Кофейные гиганты, как, на-
пример, компания Nespresso 
охотно подхватили выводы 
экспертов. По их словам, люди 
уже давно не приглашают друг 
друга встретиться за чашкой 
чая – будь то дружеская или 
деловая встреча, обычно зо-
вут на кофе.

Однако многие британцы, 
оставившие комментарии по 
теме, уверены, что предпочте-

ние кофе связано с его более 
ощутимым тонизирующим эф-
фектом, который так необхо-
дим в условиях современного 
ритма жизни.

По их мнению, послед-
ние данные Statista Global 
Consumer Survey никак не ука-

зывают на крушение британ-
ской традиции, потому что в 
центре английского чаепития 
не только и не столько сам на-
питок, но в большей степени 
история и культурные особен-
ности нации.

В течение двух дней жи-
телей и гостей города ждет 
грандиозный праздник и не-
забываемые впечатления, 
сообщается на сайте ФЕНКА.

Как обычно, на площадках 
Фестиваля соберутся музы-
канты из России и зарубежья: 
лучшие исполнители традици-
онной клезмерской и совре-

менной израильской музыки, 
песен на идише и иврите. 

С каждым годом Междуна-
родный фестиваль еврейской 
музыки в Казани собирает при-
влекает все больше внимания 
горожан и гостей столицы Ре-
спублики Татарстан. Меропри-
ятие состоится 20 и 21 сентя-
бря.

ÀÍÎÍÑÛ МЕЖДУНАРОДНАЯ НАУЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
ПО ИСТОРИИ И КУЛЬТУРЕ ЕВРЕЕВ 
КАВКАЗА СОСТОИТСЯ В БАКУ

КОНЕЦ ТРАДИЦИИ? 
БРИТАНЦЫ СТАЛИ ПИТЬ КОФЕ ЧАЩЕ, ЧЕМ ЧАЙ

В Казани пройдет XI Международный 
фестиваль еврейской музыки

Фильм "Каменное серд-
це", главную роль в кото-
ром исполнила израиль-
ская актриса Галь Гадот, 
занимает первое место на 
Netflix в 93 странах, вклю-
чая шесть арабских стран.

Об этом пишет "Израиль 
Сегодня".

Шпионский триллер, ко-
торый впервые вышел 11 ав-
густа, занимает лидирующие 
позиции в Египте, Ливане, 
Иордании, Катаре, Кувейте 
и Омане. Некоторые из этих 
стран в прошлом запрещали 
фильмы с участием израиль-
ской актрисы.

В "Каменном сердце" Га-
дот исполняет роль Рэйчел 
Стоун, высококвалифициро-
ванного агента спецслужб, 
который также является 
членом секретной междуна-
родной организации под на-
званием "Хартия", которая 
не имеет политической или 
национальной принадлежно-
сти.

Эта тайная организация 
делает все возможное, что-
бы сохранить мир во всем 
мире. Однако, когда злодей 
Кейя Дхаван (Бхатт) украдет 
"сердце" Хартии, являюще-
еся источником его удиви-
тельной технологической 
мощи, Стоун отправляется 
в захватывающее кругосвет-
ное путешествие, полное 
трюков и приключений, что-
бы вернуть его.

Израильской актрисе, мо-
дели и послу доброй воли 
ООН Галь Гадот — 38 лет. 
Она стала известной после 
ролей в фильмах "Бэтмен 
против Супермена: На заре 
справедливости", "Лига спра-
ведливости", "Чудо-женщин 
а", "Чудо-женщина 1984", 
"Шпионы по соседству", а 
также серии фильмов "Фор-
саж" (4—6). В 2022 году Га-
дот стала главным Амбасса-
дором высокой ювелирной 
линии Tiffany & Co.

Шпионский триллер с Галь Гадот в главной роли 
возглавил рейтинг Netfl ix в 93 странах мира
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Руҷӯи пешазмаргии 
Шуҳрат Исматуллоев ба ҷониби 
модар, ки дар он рӯзҳои мудҳиш 

дар ҳаҷ қарор дошт

Бар пешвоз наомадам, модар, маро бубахш!
Роҳи дароз наомадам, модар, маро бубахш!
Бар кӯйи ёр рафтию пазмони рӯйи ту,
Бодаҳр соз наомадам, модар, маро бубахш!

То ин ки боз бинаму гирам зи ту дуо,
То бар Ҳиҷоз наомадам, модар, маро бубахш!
То ин ки боз як нафасхобам ба зонуят,
Бо чашми боз наомадам, модар, маро бубахш!

Дар пеши тоқи абрӯят, эй қиблаи мунир,
Андарнамоз наомадам, модар, маробубахш!
Бурдам ба рӯди Зарфишон ман ҷисми худ фурӯ,
Дар сина роз наомадам, модар, маро бубахш!

Домони қотилони худ гирам ба рӯзи ҳашр,
Бо садгудоз наомадам, модар, маро бубахш!
Ту омадию ин мани бечора парзанон,
Бар пешвоз н-омадам, модар, маро бубахш!

ТО ПИРӢ ҶАҲОН 
НАДИДА РАФТӢ...

Дар ёдишаҳиди даврон Шуҳрат Исматуллоев

То пирӣ ҷаҳон надида рафтӣ,
Як лолаи тар начида рафтӣ,
Аз нокасу ноумеду ноаҳл,
Алфо зибаде шунида рафтӣ.

Будӣ ба ҳама ту ёриҷонӣ,
Нашнохтӣ дӯсти забонӣ.
Афсӯс, ки хони худ кушодӣ,
Бар рӯйи ду-се хабисинонӣ.

Асрори ниҳони худ нуҳуфтӣ,
Бар қотили хештанчӣ гуфтӣ?
Қалби ҳама дӯстон шикастӣ,
Имрӯз ба қаъри хок хуфтӣ.

Вақте ки туро шикор карданд,
Бар мурдаи ту чӣкор карданд?
Ин нокасакони шуми мурдор,
Бар ту ситами ҳазор карданд.

Рафтӣ ту ба қаъри оби дарё,
Бо моҳиву мӯргаштӣ як ҷо.
Чун ту ба кафат надоштӣ пул,
Бахшидӣ вуҷуди худ ба онҳо.

Хоҳар сари кори ту бигиряд,
Модар ба хумори ту бигиряд.
Ёри ту бувад ду дида бар роҳ,
Аз дарди ҳазори ту бигиряд.

Сар мондӣ чун ба санги хора,
Ҷустӣ зи канорашон канора.
Дарде, ки ба қалбҳо ниҳодӣ,
Дур аст зи ҳарилоҷу чора.

Ин қотил акони ноҷавон мард,
Ҳарлаҳза кашанд аз замон дард.
Дар рӯди хаёлихеш миранд,
Ин аст ба қотил он раҳовард.

Бас хуби идил сиришта рафтӣ,
Бас донаи меҳркишта рафтӣ.
Бо номи накӯю бас муборак,
Домони ҳаёт ҳишта рафтӣ.

Арчанд ба қаърихок рафтӣ,
Босинаи чок-чок рафтӣ.
Аз пеши нигоҳи пиру барно,
Бо номи накӯю пок рафтӣ.

Ин қисмату сарнавишт бошад,
Аз ҳиллаи бадсиришт бошад.
Ҳар қотили ту равад ба дӯзах,
Ҷои ту кунун биҳишт бошад.

Эй кош туро надида будам,
Баргези дилат начида будам.
Бо чашмам аровисол додӣ,
Аҳде, ки ту бар мисолдодӣ.

Монандаӣ ту надида будам,
Оташзадаӣ кунун вуҷудам.
Дар одамият чу беназирӣ,
Зинҳор набоядат бимирӣ.

Дарё дилимо ба қалби дарё,
Рафтӣ, ману мову ҷалби дарё.
Варзоб туро раҳо насозад,
Дил дода туро, ҷудо насозад.

Дил додаи хубии ту дарё,
Зеро, ки худат будӣ чу дарё.
Мисли ту надидаам ҷавон мард ,
Рашки бадикас ба ту чиҳо кард.

Ин тудаи модар ба хато чун,
Рехтанд зи дидаҳои мо хун.
Нафси бадашон балои ҷон аст,
Подоши амал ҷазогарон аст.

Баъди ту ҳаво ғубор дорад,
Офтоби дар интизор дорад.
Дар суги ту оламе бигиряд,
Бигзор ҳаво даме бигиряд.

Медонӣ, ки модари ту чун аст?
Аҳволи бародарон нагун аст.
Бо дидаи чор бачаҳоят,
Сад бор бимиранд аз бароят.

То ҳол куҷоӣ ту, надонем,
Дар ҳолати шокӣ чанд монем?!
Дар пеши Худоӣ, аз ту хоҳиш,
Як сабр ба мо, чи гуна созиш?

Эй Юсуфи гум намудаи мо,
Эй маънии умр бурдаӣ мо.
Эй Шуҳрати бебаҳо куҷоӣ,
Сад қисса дар интиҳо куҷоӣ???

ÕÎÒÈÐÀ МОДАР, МАРО БУБАХШ!                 
Исмоил 

ЗАРИФӢ
                 

Шоира 
РАХИМҷОН
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С безмерной грустью и глубокой скорбью сооб-
щаем, что в четверг, 17 августа 2023 года перестало 
биться сердце нашей любимой мамочки.

Как много нашего ушло с тобой,
Как много твоего осталось с нами…
Наша мама Лидия Борухова родилась в семье 

Шоломо Хаима Борухова и Эммы Натановны Ибраги-
мовой-Мушеевой 2 декабря 1935 года в российском 
городе Чкаловск, Оренбургской области. Она была 
пятой из шестерых сестёр в семье.

В 1938 году семья возвращается в Ташкент. Дет-
ство, юность и отрочество нашей мамы прошли в тя-
жёлые военные и послевоенные годы.

Окончив среднюю школу с отличием, мама поступи-
ла и успешно окончила Московский торговый институт 
имени Плеханова. Её трудовая деятельность началась 
с должности рядового экономиста на межреспубликан-
ской базе "Узторгодежда". Проработав на одном месте 
более 30 лет, вплоть до иммиграции в США, мама закон-
чила свою трудовую деятельность в должности началь-
ника планового отдела базы.

В 1955 году мама связала свою судьбу с нашим от-
цом Якубовым Борисом Исаковичем. В этом браке в 
любви и согласии родились сын Илья и дочь Лариса. 
Всё шло своим чередом. Мы росли и взрослели, купаясь 

в бесконечной любви заботливых родителей.
Наша милая мама была очень строгой и требова-

тельной, особенно, если это касалось учёбы и поведе-
ния. Она уделяла особое внимание физическому и эсте-
тическому воспитанию.

Мы с большой теплотой и нежностью вспоминаем, с 
какой любовью она водила нас по музеям, выставочным 
залам на всевозможные выставки, все самые разноо-
бразные новогодние представления.

Она старалась не пропустить ни одну премьеру в Те-
атре юного зрителя (ТЮЗ). Мы до сих пор помним наши 
походы в театр им. Алишера Навои на премьеры бале-
тов "Спартак", "Щелкунчик", "Спящая красавица" и др. 
А как она любила, когда в Театре оперетты были спек-
такли с участием Иосифа Шаламаева (её кумира)! Мы 
обязательно посещали все эти премьеры.

Время шло, мы взрослели. Вот уже и мы обзавелись 
своими семьями, а когда у нас пошли детки, то наша 
мамочка всё это умудрялась делать с нашими детьми, 
своими первыми внуками. Она любила их так же безза-

ветно, как и нас, отдавая всю себя без остатка.
А какой она была дочерью, сестрой, женой – предан-

ной, верной, любящей!
У нашей мамочки было много талантов, но её осо-

бым даром было говорить. Она была великолепным 
оратором. Мама была всегда в числе выступающих на 
любых мероприятиях, будь то радостные события или 
дни тяжёлых утрат.

Мы всегда поражались, как ей удавалось всегда и 
везде всё успеть!

А какой изумительной хозяйкой была наша мама! Ка-
кие шикарные столы она накрывала, принимая людей с 
широкой улыбкой и распростёртыми объятиями!

В 1994 году наша семья иммигрировала в Нью-Йорк. 
На тот момент маме было 59 лет. Вместе с папой они 
взяли на себя все хлопоты, связанные с домом, хозяй-
ством и внуками, тем самым давая нам возможность 
найти себя в новой стране.

Время шло, и вот уже наши дети (её внуки) уже обза-
велись семьями и детьми.

И снова наша милая, неугомонная мама проделала 

всё то же самое, что с нами и её внуками. Только уже с 
правнуками, которых с годами становилось всё больше.

На момент первых своих правнуков ей было уже 75, 
но, несмотря на это, она по-прежнему была полна сил, 
энергии и желания отдавать себя без остатка своей лю-
бимой семье.

Как же они с папой радовались появлению каждого 
ребёнка в семье!

Надо сказать, что при всей своей занятости в семье, 
мама умудрялась также заниматься и общественной дея-
тельностью. Они с Давидом Аминовым участвовали в соз-
дании благотворительного фонда "Ташкент". Будучи ми-
лосердным человеком, мама организовала сбор средств 
для нуждающихся и малоимущих в бывшем Союзе и в 
Израиле. С особой скрупулёзностью следила за тем, что-
бы эти семьи всё получали вовремя. С мнением нашей 
мамы очень считались в нашем роду. Прислушивались к 
её мудрым советам и, если кому-то, когда-то была нужна 
помощь любого рода, мама всегда была в числе первых.

В 2014 году нашу семью постигло горе: скончался 
наш отец. Это сильно надломило нашу маму: она слов-
но потеряла частицу своего сердца.

Именно в этот момент мы впервые почувствовали, что 
она стала сдавать свои позиции, пропал блеск в её глазах, 
она стала терять интерес к жизни и всё чаще грустить, хотя 
оставалась при этом самой любящей, нежной и горячо лю-
бимой детьми, внуками и особенно правнуками.

Наша мама навсегда останется в наших сердцах эта-
лоном женщины-хранительницы домашнего очага, пре-
данной дочерью, сестрой, самоотверженной женой, нежно 
любящей матерью, неповторимой бабушкой и прабабуш-
кой, преданной и верной семье своего мужа снохой, му-

дрой, дипломатичной, доброй, отзывчивой, услужливой, 
бесконечно верующей в Б-га.

…Мы слышим "мама" в шелесте листвы
И снова к нам во сне приходишь ты.
На плечи руки ласково кладёшь
И знаем мы: ты нас всегда понимаешь.
Мы в дни печали помним о тебе
И в праздники хотим с тобою быть…
Мы неразлучны были на земле,
Ну как тебя, любимая, забыть?!
Забыть твою опеку и любовь,
Забыть твои молитвы вновь и вновь,
Как не спала, как в горе берегла,
Всю жизнь свою ты детям отдала.
Мы знаем: не оставишь и теперь.
Мы верим: где-то рядом, рядом ты.
Твоя звезда нам освещает путь,
Твоя звезда нам светит с высоты.

МЕНУХАТА БЕ ГАН ЭДЕН
Любящая семья: Илья и Рита, Лора и Айзик, Эмма 

и Нерик, Рома и Мазаль, Рональд, Регина, Рафаэлла, 
Эвелин, Мишель, Адель, Яша, Яэль, Эйден, Адам.

12.02.1935 – 08.17.2023

ПАМЯТИ БОРУХОВОЙ ЛИДИИ (ЛЕО ЛИДА) СОЛОМОНОВНЫ БАТ ЭММО ШОЛОМ

Поминки 30-ти дней состоятся 14 сентября 2023 года, в 7 часов вечера, 
в ресторане "Versailles Palace". Контактный тел.: 347-878-4952 - Лариса
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18 августа 2023 года мы проводили в по-
следний путь нашу любимую и незабвен-
ную тетю, прекрасную маму, дочь, супругу, 
бабушку и прабабушку Лидию Соломоновну 
Борухову.

Лидия Борухова родилась 2 декабря 1935 
года в городе Чкаловск, Оренбургской области 
СССР, в семье Шоломо Хаима Борухова и Эммы 
Ибрагимовой-Мушеевой. Она была младшей се-
стренкой Зинаиды, Тамары, Аси, Миры и старшей 
сестрой Светланы Боруховых.

Тетю Лидию связывали особо близкие отно-
шения с нашей покойной мамой Эллой Бангие-
вой, так как она занималась ее воспитанием, уде-
ляла ей немало своего времени.

Лидия Соломоновна была гордостью нашего 
авлода. Она с отличием закончила школу и по-
ступила в Московский торговый институт имени 
Плеханова. В Ташкенте течение 30 лет поработа-
ла на межреспубликанской базе "Узторгодежда", 
начав карьеру с должности экономиста, закон-
чила свою трудовую деятельность начальником 
планового отдела базы.

Лидия Солмоновна была счастливой женщи-
ной. В 1955 году она вышла замуж за благород-
ного и прекрасного человека Якубова Бориса 
Исаковича. Всевышний одарил их двумя замеча-
тельными детьми – сыном Ильей и дочерью Ла-
рисой.

Будучи широкообразованной и интеллигент-
ной, Лидия Соломоновна любила театр, музы-
кальное искусство, в их доме было много книг. 
Блестящий оратор, мастер художественного сло-
ва, она поражала окружающих своей речью, чи-

стым русским языком, образным мышлением и 
умением чувствовать аудиторию.

Как и свои сестры, тетя Лидия отличалась го-
степриимством и радовала всех родственников 
своим кулинарным мастерством.

В 1994 году она вместе с семьей иммигриро-

вала в Нью-Йорк, и полностью посвятила себя 
мужу, воспитанию внуков, племянников, которых 
безмерно любила. 

Большая патриотка своего народа, она вместе 
с Давидом Аминовым участвовала в создании 
благотворительного фонда "Ташкент", участвова-
ла постоянно в сборе средств для нуждающихся 
и малоимущих в Узбекистане и Израиле. 

Большой любитель театрального искусства, 
она никогда не пропускала концерты и театраль-
ные представления в общине бухарских евреев, 
всячески поддерживала и гордилась успехами 
своей племянницы, нашей мамы Эллы Бангие-
вой, которая с успехом выступала в спектаклях 
театров "Бухара-на-Гудзоне" и "Возрождение". 
Она приходила в театр с большим букетом цве-
тов и радостно вручала ей…

В 2014 году Лидия Соломоновна простилась 
навсегда со своим мужем. Затем ушли в мир иной 
сестры. 

Особенно тяжело она перенесла уход из жиз-
ни нашей мамы – ее любимой племянницы, с ко-
торой общалась как младшей сестрёнкой, Эллы 
Бангиевой в 2020 году во время пандемии коро-
навируса. 

Теперь они покоятся рядом, на еврейском 
кладбище в Лонг Айленде – тетя Мира, дядя Бо-
рис, наша мама Элла и Лидия Соломоновна Бо-
рухова.

Память о ней навсегда сохранится 
в наших сердцах 

Скорбим: зять Рафаэль Бангиев, 
племянник Димитрий Бангиев, 
племянница Рита Бангиева.
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